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Алена МАРТЫНОВА

Он впервые появился
вместе с Мирославой 
Карпович на премьере 
фильма «Девятаев».

Сегодня в российский прокат выходит 
картина о подвиге легендарного совет-
ского летчика с Павлом Прилучным 
в главной роли. Поддержать актера на 
презентации проекта пришла его дама 
сердца - актриса Мирослава Карпович. 
Влюбленные на протяжении нескольких 
месяцев скрывали отношения, но особого 
успеха не снискали. 

Прилучный 
перестал скрывать 
отношения 
с «папиной дочкой»
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КАРМАННЫЙ СПРАВОЧНИК:
РАСПИСАНИЕ ЭЛЕКТРИЧЕК

полное расписание
информация о дополнительных поездах 
в праздники
все о льготах и скидках

УЖЕ В ПРОДАЖЕ В КИОСКАХ ПРЕССЫ!
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28 апреля в России отметили 
новый праздник - День работника 
скорой медицинской помощи. 
Год назад на волне пандемии ко-
ронавируса он был учрежден по 
инициативе президента страны. А 
в среду Владимир Путин приехал 
поздравить медиков на станцию 
скорой помощи в Пушкине. Гла-
ва государства осмотрел новые 
реанимационные машины, обо-
рудование и пообщался с врача-
ми.

- У вас тут прямо как космиче-
ский корабль, - отметил Путин, 
изучая с главврачом станции но-
вую машину скорой помощи.

Заведующий оперативным отде-
лом станции Виктор Руцкий обра-
тил внимание президента на про-
блему подготовки кадров. Сейчас 
для работы на скорой медик дол-
жен окончить ординатуру, при-
том что в поликлинике можно 
работать сразу после окончания 
института. Путин обещал обсу-
дить с Минздравом вопрос упро-
щенного допуска врачей к работе 
на скорой.

О чем говорили Путин и Беглов:

Рост экономики, 
пандемия и Евро-2020
Дмитрий ШИШКИН

Во время визита в 
Северную столицу 
президент провел 
встречу с губернатором. 

Владимир Путин посетил 
Петербург с двухдневным 
визитом. В числе меропри-
ятий глава государства про-
вел встречу с губернатором 
Северной столицы Алексан-
дром Бегловым. 

ПРО БЕЗРАБОТИЦУ 
И БЮДЖЕТ

Градоначальник отчитался, 
что экономика города растет, 
несмотря на пандемию. По ито-
гам 1-го квартала 2021 года в 
бюджет Северной столицы по-
ступило денег выше всех про-
гнозов. 

- По собственным доходам при-
рост составил 12,6 миллиарда 
рублей (109,3 процента), по 
всем доходам бюджета города 
- 18,4 миллиарда рублей (108,9 
процента) по сравнению с 1-м 
кварталом 2020 года, - отметил 
Беглов.

При этом уровень безработицы в 
городе снизился, по стране он чуть 
ли не лучший. На начало пандемии 
ситуация была кардинально иная - 
официально нетрудоустроенными 
оставались 108 тысяч человек, 
сейчас таковых только 45 тысяч.

ПРО СОЦИАЛЬНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ И ТУРИСТОВ

Петербург быстро начал ис-
полнять ряд поручений Владими-
ра Путина, озвученных недавно 
Федеральному собранию. На-
пример, педагогам колледжей и 
техникумов вскоре должны до-

полнительно выплачивать по 5 
тысяч рублей в месяц за класс-
ное руководство.

- На 75 тысяч детей из неполных 
семей распространяются повы-
шенные социальные ежемесячные 
выплаты. Очень важна газифика-
ция для агломерации Петербур-
га и Ленобласти. На территории 
региона располагается более 
семисот тысяч дачных участков, 
нужно создать нормальные усло-
вия для проживания, - подчеркнул 
губернатор.

Продление туристического 
кешбэка положительно скажет-
ся на привлечение гостей в Се-
верную столицу, уверен Беглов. 
Из-за коронавируса Петербург 
потерял почти три четверти тур-
потока. Сейчас же город на Неве 
входит в топ-3 наиболее популяр-
ных направлений бронирования 
по программе кешбэка.

ПРО ЛЕТНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ

Северная столица продол-
жает готовиться к важнейшим 
международным мероприятиям 
этого лета - чемпионату Европы 
по футболу и Экономическому 
форуму. ПМЭФ пройдет с 2 по 
5 июня, мест в гостиницах на 
эти даты уже нет.

С Евро-2020 история еще 
лучше, поскольку Петербургу 
отдали еще три матча группо-
вого этапа турнира  с участием 
Швеции, Словакии и Польши. 
Итого игр в Северной столице 
будет семь, фан-зон - три, а зри-
телей на стадионе - минимум 50 
процентов.

- Мы отобрали 1,5 тысячи во-
лонтеров и в данный момент 
обучаем их. Петербург распо-
лагает инфраструктурой для 
размещения и тренировок трех 
дополнительных команд. Все 
построено к чемпионату мира 
2018 года, находится в хоро-
шем состоянии и будет подго-
товлено в кратчайшие сроки, 
- заверил Беглов.

Естественно, все крупные ме-
роприятия пройдут в строгом со-
ответствии с санитарными мера-
ми безопасности. Это касается 
и очного проведения праздника 
выпускников «Алые паруса», и 
главного военно-морского па-
рада в конце июля.

 ■ В ВЕРХАХ
А ЧТО ЕЩЕ?
Выплаты врачам

В Смольном назвали президенту главные достижения в борьбе со 
злополучным COVID-19. Это и единый телефон 122 для записи на 
прививку и вызова врача, и более 150 пунктов вакцинации от коро-
навируса, и постройка стационаров-трансформеров, и увеличение 
в десять раз объемов производства масок и перчаток.

- Мы первыми в России ввели региональные страховые и стимули-
рующие выплаты медикам, пострадавшим при лечении пациентов 
с коронавирусом. В 2020 году их получили 11 178 медработников 
и члены семей 37 умерших медиков, - отметил Беглов. - На это по-
требовалось 3,7 миллиарда рублей.
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В ближайшее время начнутся швартовные испытания.

Петр КИБЕР 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

На службу он отправится 
к концу года.

Корабль минной защиты «Петр Ильичев» 
проекта 12700 спустили на воду в Петер-
бурге. Торжественная церемония прошла 
на Средне-Невском судостроительном за-
воде.

- После спуска на воду корабль встал 
у причала завода, где продолжатся ра-
боты по достройке. В ближайшее вре-
мя заводская сдаточная команда начнет 

подготовку к первому этапу швартовных 
испытаний. Передача «Петра Ильичева» 
Военно-морскому флоту РФ ожидается 
в конце 2021 года, - сообщает пресс-
служба Средне-Невского судостроитель-
ного завода.

Напомним, «Петр Ильичев» - шестой 
по счету тральщик проекта 12700, осо-
бенность которого - стеклопластиковый 
корпус. Эти корабли относятся к новому 
поколению и предназначены для борьбы с 
морскими минами как в воде, так и в мор-
ском грунте. Для обезвреживания мин у 
тральщиков есть автономные дистанционно 
управляемые подводные аппараты. 

В Петербурге спустили на воду минный тральщик нового поколенияВ Петербурге спустили на воду минный тральщик нового поколения
 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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Анастасия МЕЛЬНИКОВА, актриса, депутат:
- С рождения жила в доме на Марсовом поле, а потом там 

же купила себе квартиру. Где-то в 28 лет я начала постепенно 
выкупать комнаты в коммуналке, а их было одиннадцать по 
6-8 метров. На это ушло 10 лет. Конечно, тогда квартира 
выглядела ужасно, но из окон виднелся Спас на Крови, по-
этому и решилась на покупку. Сделала ремонт и до сих пор 
живу в этой квартире с дочерью Машей.

Олег АШИХМИН, президент Нефтяного клуба 
Санкт-Петербурга:

- Свою первую квартиру я получил, будучи офицером, 
в поселке Сертолово. Однокомнатную, но очень большой 
площади, правда, почему-то недоделанную. Пришлось очень 
многое своими руками делать, вплоть до того что и обои сам 
клеил, и сантехнику подключал. Но я все равно был очень 
счастлив, что получил отдельное жилье.

Дарья КОМАРОВА, специалист по 
недвижимости:

- Моя первая квартира в Петербурге - бывшая коммунальная 
«двушка». Обгоревшие стены, свисающие обои, с потолка 
прямо на лампу лилась вода с дырявой крыши, про ванную 
вообще молчу… В этой квартире прожила десять лет, по-
степенно ее ремонтируя. 

Вилле ХААПАСАЛО, актер, телеведущий:
- Моя первая квартира находилась в Ленинграде, на Васи-

льевском острове. Я снимал ее на время учебы в институте, 
причем снимал тайно, через друзей. Если владелец квартиры 
узнавал, что хочет поселиться иностранец, он сразу под-
нимал цену в два-три раза. Ну а первая собственная квар-
тира у меня появилась уже в Финляндии, в самом темном, 
опасном и полном наркоманов районе Хельсинки. Там нужно 
было ходить, постоянно оглядываясь через плечо. Сейчас 
я вспоминаю те годы с улыбкой, а тогда было не до смеха.

Борис СМОЛКИН, заслуженный артист 
России:

- Из роддома меня принесли в квартиру бабушки и де-
душки на Петроградской стороне, но потом мы переехали 
в папину комнату в коммуналке, у нас было шестеро или 
семеро соседей. Отец был архитектором, поэтому комната 
была хорошо обставлена: кровать из красного дерева, 
большой обеденный стол, печь зеленого цвета, которую 
мы топили зимой. Стол, кстати, я сохранил до сих пор, он 
у меня на даче. 

■ ВОПРОС ДНЯ

В Петербурге становится все сложнее купить 
жилье. За год цены выросли почти 
наполовину (читайте на стр. 5). 
Мы решили спросить:

А вы помните свою 
первую квартиру?

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 235 тысяч человек

8 (812) 655-50-05
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■ РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

В номере «Комсомольской 
правды» от 28 апреля 2021 года 
в рубрике «Утрата» был опубли-
кован некролог о безвременной 
кончине журналиста Андрея 

Тарасова. По досадному недо-
разумению в материале была 
размещена фотография его бра-
та - известного сахалинского 
писателя Николая Тарасова. 

Редакция приносит искрен-
ние извинения за эту ошибку 
и еще раз выражает глубокие 
соболезнования всем родным и 
близким Андрея Тарасова.

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Россияне 
рассказали о 
своих планах на 
долгие выходные.

Чем займемся во 
время весенних «ка-
никул», объявленных 
властями? Россияне 
от неожиданности 
толком не успели со-
риентироваться, на-
брать путевок и от-
правиться на юга. 
Позволит себе путе-
шествие всего 7 про-
центов опрошенных, 
причем преимуще-
ственно по России.

Чуть меньше по-
ловины (43 процен-
та) россиян выбрали 

проверенный време-
нем вид отдыха - да-
чу. Те, кто огородов 
не имеет, планируют 
выезды на природу. 
Неудивительно, что 
на популярных мар-
кетплейсах продажа 
шашлычных принад-
лежностей в эти дни 
взлетела на 500 про-
центов.

При этом каждый 
четвертый в стра-
не (28 процентов) в 
«майские канику-
лы» работает по при-
вычному графику, а 
34 процента человек 
из-за пандемии на-
мерены поберечься и 
сидеть дома, а остав-
шиеся пойдут гулять 
по городу. Такие 

данные «КП» предо-
ставили аналитики 
Rambler&Co, прове-
дя опрос среди более 
50 тысяч россиян на 
портале «Рамблер».

ГУЛЯЕМ 
НА 5-10 ТЫСЯЧ

А там, где дачи, - там 
и приличная экономия 
бюджета. Более трети 
соотечественников не 
планирует тратить на 
каникулах больше 5-10 
тысяч рублей, 30 про-
центов опрошенных 
ограничатся затрата-
ми на шашлык и со-
путствующее. Каждый 
пятый выделит на май-
ские гулянки от 10 до 
30 тысяч рублей. По-
настоящему кутить в 
нерабочую декаду на-
мерены лишь 15 про-
центов россиян - они 
готовы расстаться с 
суммой более 30 ты-
сяч рублей.

Интересный факт: 
большинство россиян 
не знает, как сегодня 
правильно называется 
праздник, который мы 
будем отмечать 1 мая. 
Половина по старой 
памяти назвала его 
День международной 
солидарности трудя-
щихся. Правильно от-
ветили 32 процента - 
День Весны и Труда. 

Остальные отмечают 
просто День Труда, 
кто-то День народно-
го единства, а каждый 
десятый (в шутку) - 
«день шашлыка».

ОПЛАТА БУДЕТ 
ПОЛНАЯ ДЛЯ ВСЕХ

Тем же, кому в эти 
дни придется рабо-
тать, генеральный ин-
спектор Союза про-
фсоюзов России Сергей 
Храмов дал совет. Он 
повсеместно получа-
ет информацию, что, 
за исключением бюд-
жетных организаций, 
многие компании обя-
зывают своих работни-
ков выходить на служ-
бу 4-7 мая. Что можно 
сделать?

- Работники долж-
ны исполнить приказ 
директора и на рабо-
ту выйти. Но после 
отработки этих дней 
через профсоюз мож-
но будет добиться от 
директора обоснова-
ния причин, которые 
вынудили его нару-
шить указ президен-
та, - говорит Сергей 
Храмов. - В данном 
случае эти дни объяв-
лены нерабочими, но 
и не праздничными. 
И дано объяснение, 
что они оплачиваются 
в полном объеме.

Каждый четвертый 
в «майские каникулы» 
будет работать

Чуть меньше половины опрошенных поедет на дачу.

КСТАТИ

Будут ли продавать 
алкоголь?

В СМИ появились слухи, что продажу алкоголя 
во время «майских каникул» ограничат. В Тыве, 
например, уже ограничили. А что же Петербург?

- Запрет на продажу алкоголя в майские празд-
ники в Петербурге не планируется, - рассказали 
«КП» в пресс-службе Комитета по промышленной 
политике, инновациям и торговле. 

Таким образом, с 1 по 10 мая отпускать спиртное 
в магазинах будут, как обычно, с 10.00 до 22.00.

Подготовил Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Сергей ВОЛЧКОВ

Услугой сможет 
воспользоваться около 
двух тысяч человек. 

В Петербурге вслед за Мо-
сквой и Астраханской обла-
стью начнется вакцинация от 
коронавируса на дому. Первые 
мобильные бригады отправятся 
по квартирам до конца недели. 
Однако рассчитывать на укол на 
дому могут только инвалиды и 
маломобильные граждане. Всего 
получателей услуги по городу на 
данный момент набралось по-
рядка двух тысяч человек. 

- Администрации районов 
уже сформировали поименные 
списки, - рассказал «КП» руко-
водитель Городского центра меди-
цинской профилактики Дмитрий 
Ченцов. - Сейчас на базах район-
ных поликлиник идет формиро-
вание специальных мобильных 
бригад. Предполагается, что оно 
завершится до конца этой не-
дели.

Прививать на дому будут толь-
ко «Спутником V» - запасов вто-
рого препарата, «ЭпиВакКоро-
ны», в Петербурге осталось не 
так много, расходовать их на 
вакцинацию на дому в Смоль-
ном пока посчитали нецелесо-
образным. До укола медики 
будут осматривать каждого па-
циента - замерять уровень кис-
лорода в крови, пульс и давле-
ние, собирать анамнез, а после 
проводить с человеком не менее 
получаса на случай развития не-
предвиденных осложнений. 

- Списки, как мы отмечали ра-
нее, уже составлены, но в случае 
если районные администрации 
кого-то забыли, они могут из-
меняться и дополняться, - уточ-
няет Дмитрий Ченцов. - Сами 
граждане, если считают, что им 
по социальным показаниям по-
лагается вакцинация на дому, 
могут обратиться в службу со-
циальных участковых по теле-
фону 8 (812) 576-05-76.

При этом медики отмечают: 
вакцинация на дому останет-
ся, по сути, разовой акцией. 

Вернее, двухразовой, ведь всем 
получателям услуги еще нужно 
будет сделать укол второго ком-
понента. В городском Комитете 
по здравоохранению «Комсо-
молке» сообщили, что как-либо 
расширять и распространять ус-
лугу в будущем на другие кате-
гории граждан в данный момент 
не планируется, благо возмож-
ностей сделать укол в городе и 
без того более чем достаточно. 

Кстати, недавно в городском 
Межведомственном совете по 
противодействию эпидемии 
отметили, что вакцину от ко-
ронавируса поставили уже 930 
тысячам человек. Тяжелых по-
следствий и осложнений не бы-
ло ни у кого.

 ■ КСТАТИ

Алиса Фрейндлих 
возвращается на сцену
Радостная новость 
для поклонников 
театра: актриса 
вновь возвращается 
на сцену.

- 28 апреля у нас нача-
лась продажа билетов на 
спектакль «Волнение», где 
Алиса Фрейндлих играет 
главную роль, - сообщили в 
пресс-служба БДТ имени 
Товстоногова. - Пьеса «Вол-
нение» была написана дра-
матургом Ильей Вырыпае-
вым специально к 35-летию 
работы Алисы Бруновны в 
Большом драматическом 
театре.

Напомним, в конце про-
шлого года народная ар-
тистка СССР попала в 
больницу с коронавирусом. 
Борьба Алисы Фрейндлих с 
болезнью растянулась поч-
ти на два месяца. Однако 
благодаря собственной 
стойкости и профессиона-
лизму врачей Северо-За-
падного окружного научно-
клинического центра имени 
Соколова артистка полно-
стью поправилась.

- Мы сняли ее с наблюде-
ния где-то два месяца назад, 
- неофициально рассказали 
«Комсомолке» в стациона-

ре. - У нее оказалась уди-
вительная жизнестойкость. 
Так, например, Алиса Бру-
новна после выписки отка-
залась ехать в санаторий 
для реабилитации и пред-
почла остаться дома.

Какое-то время артист-
ка проходила регулярные 
обследования в поликли-
нике. В поездках Алису 
Бруновну сопровождали 
медики Центра имени Со-
колова, причем, несмотря 
на недавно перенесенное 
заболевание и солидный 
возраст (86 лет) актрисы, 
молодые врачи едва поспе-
вали за ней в больничных 
коридорах.

- Сейчас у нее все в пол-
ном порядке, - заключает 
наш источник. - Легкие чи-
стые, каких-либо серьезных 
последствий для сердца и 
сосудов не наблюдается. 
Тем не менее в ближайшие 
несколько месяцев Алисе 
Бруновне стоит поберечь-
ся. COVID-19 - очень ко-
варное заболевание, и к 
чему оно может привести в 
будущем, никто не в силах 
сказать.

Единственное, курить 
Алиса Фрейндлих, судя по 
всему, так и не бросила. 

Кого будут прививать 

от коронавируса дома? 

Заражены
Петербург 
Ленобласть 
Умерли
Петербург 
Ленобласть 
Выздоровели
Петербург 
Ленобласть 

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
yandex.ru/covid19/stat

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

362 784

12 811

407 320

+163

+29

+695

38 882

1075

41 540

+74

+4

+91

28 апреля

 Свежие новости в течение дня 
слушайте на Радио «Комсомольская 

правда в Петербурге» на волне 92,0 FM 

На выездах медики будут использовать 
только вакцину «Спутник V». 
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Петербург стал еще одним городом, куда прибыл военный 
поезд акции «Мы - армия страны! Мы - армия народа!». В со-
ставе поезда много тематических вагонов: одни посвящены 
событиям Великой Отечественной войны, другие - новейшим 
достижениям современной армии. 

- Вагон «Победа над невидимым врагом» посвящен борьбе 

с инфекцией COVID-19, - отмечают в пресс-службе Западного 
военного округа. 

Напомним, старт акции был дан в Москве 26 апреля, а всего 
военный состав посетит пятьдесят городов России  от Мурман-
ска до Владивостока.

Подготовил Петр КИБЕР.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Метро не будет 
работать 
в ночь на Пасху
Лилия КОЗЛОВА

Автобусы, которые 
дублировали ветки подземки, 
тоже не выйдут на линии.

Второй год подряд в Петербурге на Пасху 
не будет работать метро. Добираться на 
службу в церковь или храм верующим при-
дется либо пешком, либо на такси.

- В соответствии с распоряжением о 
противодействии распространению коро-
навирусной инфекции Петербургский ме-
трополитен временно не работает ночью. 
Также отменены ночные «челноки» между 
станциями «Адмиралтейская» и «Спортив-
ная», - сообщили в пресс-службе подземки.

Не планируется пока возобновлять и 
работу ночного наземного транспорта, 
который дублировал ветки метро.

Расписание пасхальных служб 
смотрите на > стр. 8.
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Сергей ВОЛЧКОВ

Льготная ипотека 
и эскроу-счета 
взвинтили цены на 
рынке жилья, а дальше 
будет только хуже.

Не успели обзавестись 
квартирой по адекватной 
цене? Уже и не успеете, по 
крайней мере, если верить 
аналитикам рынка недвижи-
мости. За минувший год пер-
вичное жилье в Петербурге 
подорожало как минимум на 
28 процентов, говорят экс-
перты отрасли. И это еще не 
предел. 

МНИМАЯ ВЫГОДА 
И СПОКОЙНЫЕ 
ДОЛЬЩИКИ

По данным международ-
ного агентства Colliers, с 
марта 2020 года по март 2021 
года средняя стоимость ква-
дратного метра в новострой-
ках Северной столицы уве-
личилась с 123 до 157 тысяч 
рублей. Главной причиной 
стала, как это ни удивитель-
но, льготная ипотека - народ, 
взбудораженный возможно-
стью купить хорошее жилье 
под сравнительно неболь-
шой процент, кинулся за-
ключать договоры, спрос на 
«первичку» резко подпрыг-
нул, а вместе с ним подпрыг-
нули и цены. 

- Пик выдачи льготной 
ипотеки по числу сделок 
пришелся на сентябрь - ок-
тябрь 2020 года, - отмечает 
директор департамента жилой 
недвижимости Colliers Ели-
завета Конвей. - С ноября 
начался тренд на снижение 
количества сделок. В янва-
ре из-за выросших цен он 
усугубился, зато проснулся 
повышенный интерес к вто-
ричному рынку. 

Да и сама по себе ипоте-
ка на поверку оказалась не 
такой уж и выгодной. Так, 
поначалу среднемесячный 
ипотечный платеж за стан-
дартную квартиру площа-
дью 60 квадратных метров 
снизился на 16 процентов. 
А потом, начиная со вто-
рого квартала 2021 года, за 
счет роста цен увеличился 
на четверть! 

Вместе с тем застройщи-
ки видят причину резкого 
роста цен еще и в системе 
эскроу-счетов, когда день-
ги человека, который берет 
квартиру в строящемся до-
ме, кладутся в банк и вы-
даются строителям толь-
ко когда дом готов и сдан. 
Предполагалось, что систе-
ма эскроу-счетов поможет 
решить проблему обману-
тых дольщиков. 

- Сейчас получается так, 
что застройщик, по сути, ни-
каких денег до сдачи дома 
в эксплуатацию не получа-
ет, - отмечает руководитель 
Союза застройщиков Санкт-

Петербурга Алексей Ефимов. 
- Соответственно продавать 
квартиры по сниженным це-
нам на этапе котлована стало 
бессмысленно.

А МЫ ПОЙДЕМ… 
В ЛЕНОБЛАСТЬ!

По словам Ефимова, рост 
цен на 28 процентов, о ко-
тором заявляют анатилики 
Colliers, - это минимум. У не-
которых застройщиков цены 
взлетели и на 30, и на 40, и 
даже на 45 процентов. И это 
еще не предел. 

- В ближайшие годы нас 
ждет в некотором роде за-
стой, - отмечает эксперт. - 
Потому что у застройщиков 
нет денег на покупку и раз-
витие новых территорий, а 
значит, они все сосредото-
чатся на уже существующих 
объектах и новых строек не 
будет. Такая ситуация, по 
моему мнению, продлится 
где-то до 2025 года. Потом, 
из-за того что новые дома 
не строились, на рынке жи-
лой недвижимости возник-

нет дефицит - новостройки 
всегда привлекательны для 
покупателей, - спрос уве-
личится, и цены снова по-
ползут вверх. 

Одним словом, если вы не 
ухватили свой кусок пиро-
га, когда льготная ипотека 
была еще по-настоящему 
выгодной, стоит попы-
таться сделать это прямо 
сейчас, потому что в бли-
жайшие годы «первичка» 
будет дорожать, дорожать 
и дорожать. Изменится, 
скорее всего, и структура 
застройки. Так, по словам 
Алексея Ефимова, застрой-
щики начнут активнее ос-
ваивать Ленинградскую 
область в тех районах, ко-
торые напрямую граничат 
с Петербургом. Земля там 
дешевле, и соответственно 
доступное жилье тоже пере-
едет туда. Так что тем, кто 
думает о покупке жилья, 
имеет смысл присмотреться 
к Отрадному, Янино или 
Парголово - потом может 
быть поздно. 

Квартиры в новостройках за год 
подорожали почти наполовину

  ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Петербург стал рекордсменом 
по росту преступности в стране
Сергей ВОЛЧКОВ

У нас больше всех 
автоугонов и серьезный 
скачок телефонных 
мошенничеств.

Петербург по праву удерживает зва-
ние не только культурной, но и крими-
нальной столицы России. Так, с нача-
ла 2021 года уровень преступности в 
городе вырос почти на 39 процентов 
- это абсолютный рекорд среди всех 
регионов страны. Такие данные приво-
дит Генпрокуратура.

Исходя из ежегодного отчета, опу-
бликованного на официальном сайте 
ведомства, почти 45 процентов от всех 
преступлений, совершенных в Петер-
бурге, - это тяжкие и особо тяжкие де-

яния: убийства, изнасилования, разбои 
и так далее. Для сравнения: в Ненецком 
автономном округе (он идет вторым в 
этом невеселом рейтинге) их доля - 41,5 
процента, в занявшей третью строчку 
Москве - 41 процент ровно. При этом 
в Северной столице количество тяжких 
и особо тяжких преступлений с начала 
года подпрыгнуло аж на 68 процентов.

«В Петербурге также зарегистрирова-
но 297 автоугонов, - говорится в отчете. 
- Это больше всего в России». 

В полтора раза (до 965) выросло ко-
личество преступлений, «совершенных 
иностранными гражданами и лицами 
без гражданства». Рекорды бьют также 
телефонные и интернет-мошенники. За-
фиксировано 2700 случаев. 

Впрочем, не все так плохо. Напри-
мер, по тем же кражам Петербург 

вошел в десятку регионов с самым 
низким показателем - всего двое ограб-
ленных на сто тысяч человек населе-
ния. Не так хорошо, как в Республике 
Калмыкии, где краж не было вообще, 
но тоже хорошо.

КСТАТИ

А что 
в Ленобласти?

В соседнем регионе существенно 
выросло количество квартирных краж 
- на сто тысяч человек населения об-
несли каждого пятнадцатого. В целом 
же количество преступлений выросло 
на 6,9 процента, тяжких и особо тяж-
ких - 15,8 процента.

  ВОПРОС - РЕБРОМ

Это последствия 
пандемии?
Михаил КЛЮШИН, доктор медицинских наук, 
судебно-психиатрический эксперт:

- На мой взгляд, пандемия тут ни при чем и говорить о 
том, что народ озверел после самоизоляции, не вполне 
корректно. Скорее, такая проблема актуальна для ма-
леньких городов, где пандемия породила безработицу, 
высокий уровень социальной напряженности и так далее. 

С другой стороны, у Петербурга есть свои особенности. 
Так, например, если Москва в основном притягивает лю-
дей, которые хотят заработать и настроены это делать, 
то в Петербург люди стремятся в большинстве своем без 
особой цели. Здесь проще зацепиться, но отсюда не так 
просто уехать, и здесь не так просто найти свое место. 
Поэтому люди в Петербурге часто сталкиваются с невос-
требованностью, а невостребованность здесь носит, как 
правило, деструктивный характер, она разрушает лич-
ность. Происходит обман, крушение ожиданий. Человек 
теряет себя и в попытках себя вновь найти зачастую до-
ходит до любых способов, в том числе противозаконных.
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  ЗВЕРЬЕ МОЕ

Одинокому 
лебедю-отцу 
из Гатчинского 
парка привезли 
подругу
Петр КИБЕР

Айседора приехала 
в Петербург из 
Краснодарского края.

История лебедя, отца-одиночки по 
кличке Георгий, тронула сердца пе-
тербуржцев два года назад. Тогда у 
пары лебедей, живших в пруду у Гат-
чинского замка, родился первенец. Но 
произошла трагедия, и мать пернатого 
малыша загрызла собака. Отец взял 
на себя заботу о птенце и выходил 
его. В феврале 2021 года лебеденок 
подрос и покинул родителя.

- Чтобы Георгию не было одиноко, 
в Краснодарском крае ему нашли но-
вую подругу. Ей четыре года, ее зовут 
Айседора. Лебеди живут до тридца-
ти лет и размножаться начинают как 
раз в трех- или четырехлетнем воз-
расте, - рассказали в пресс-службе 
Государственного музея-заповедника 
«Гатчина».

Чтобы Айседора прошла акклимати-
зацию, ее тридцать дней продержали 
на карантине. Но 28 апреля невесту 
наконец познакомили с женихом.  

Сотрудники музея 
надеются, что у птиц 
появится пополнение.
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Анна ДОБРЮХА

Это открытие 
важно для 
разработки новых 
вакцин и подбора 
эффективного 
лечения.

«Коронавирус SARS-
CoV-2 может использо-
вать метаболиты гема, 
чтобы избегать анти-
тельного иммунитета» - 
так называется новая 
научная статья, которая 
может внести серьезный 
вклад в раскрытие зага-
док COVID-19, считают 
эксперты. 

Поясним: гем - это хи-
мическое соединение, 
включающее молекулы 
железа и широко рас-
пространенное в нашем 
организме. А его метабо-
литы - это, упрощенно 
говоря, вещества, обра-
зующиеся при распаде 
гема. Среди них авторы 
исследования особенно 
выделяют биливердин 
и более знакомый нам 
билирубин - его показа-
тели часто фигурируют в 
биохимическом анализе 
крови.

Мы попросили про-
анализировать оригинал 
непростой научной пу-
бликации, разложить ее 
по полочкам и оценить 
перспективы открытия 
иммунолога, кандида-
та медицинских наук, 
эксперта по разработке, 
исследованиям и реги-
страции лекарственных 
препаратов, гендирек-

тора контрактно-иссле-
довательской компании 
Николая КРЮЧКОВА.

КЛЮЧЕВЫЕ 
МЕСТА ВРАГА

- Мы знаем, что клю-
чевым фрагментом ко-
ронавируса, с помощью 
которого он проника-
ет в организм, является 
S-белок - из него состо-
ят знаменитые шипики 
вирусных частиц, - на-
поминает эксперт. - К 
этому же белку образу-
ются нейтрализующие 
антитела - элементы 
иммунной системы, 
которые нужны, чтобы 

бороться с коронави-
русом.

- Сам шипик состоит 
из двух частей - S1 и S2, - 
продолжает Николай 
Крючков. - У них разные 
функции. В частности, 
S1 нужен вирусу, чтобы 
связываться с рецепто-
рами на поверхности 
наших клеток. А с по-
мощью S2 коронавирус 
проникает через эти ре-
цепторы внутрь клетки.

S1-фрагмент шипи-
ка, в свою очередь, тоже 
состоит из двух частей. 
Одна из них, так назы-
ваемый RBD-домен, -
это участок S-белка, к 

которому вырабатыва-
ется наибольшее коли-
чество самых мощных 
нейтрализующих анти-
тел. 

- Поэтому в наиболее 
передовых вакцинах, 
которые сейчас нахо-
дятся в процессе раз-
работки и испытаний, 
используется именно 
RBD-домен, самый 
важный для выработ-
ки защитных анти-
тел, - поясняет эксперт 
(в России это вакцина 
«Бетувакс-КоВ-2», кли-
нические исследования 
которой начнутся уже 
в середине нынешнего 
лета. - Ред.).

Кроме RBD-домена в 
шипике есть еще так на-
зываемый N-концевой 
участок. 

-Его роль долгое время 
была непонятна. Пред-
полагалось, что с этим 
участком тоже связыва-
ется некоторая часть за-
щитных антител при вы-
работке специфического 
иммунитета к коронави-
русу, - говорит Крючков.

Новое исследование 
показало: группа мно-
гочисленных веществ, 
присутствующих у нас 
в организме (те самые 
продукты распада ге-
ма - см. выше) неожи-
данно находят площад-
ку для своего активного 
применения, встреча-
ясь как раз с тем самым 
N-концевым фрагмен-
том.

КАК АНТИТЕЛА 
ЛИШАЮТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ЗАЩИЩАТЬ

- Механизм открылся 
очень интересный, - рас-
сказывает эксперт. - Для 
того чтобы нейтрализую-
щие вирус антитела на-
шего иммунитета свя-
зались с N-концевым 
фрагментом коронави-
руса (и не дали врагу за-
хватить организм. - Ред.), 

специальная петля на 
этом участке должна во-
йти в некую молекуляр-
ную «расщелину». Тог-
да антитела могут идти 
через эти «ворота» в бой.

Подвох в том, что про-
дукты распада гема - в 
первую очередь били-
вердин и билирубин - 
даже в обычных для ор-
ганизма концентрациях 
могут блокировать эти 
«ворота». И этим осла-
бить защитную работу 
антител.

Плохо еще то, что с 
увеличением концентра-
ции продуктов распада 
гема в крови и тканях 
(например, при разви-
тии печеночной недо-
статочности, системного 
воспаления, при тяже-
лом течении СOVID-19 
и так далее) эффект, 
по-видимому, заметно 
усиливается. Николай 
Крючков резюмирует: 

- Образно говоря, мы 
теряем часть бойцов 
иммунной армии - тех, 
которые заточены на 
нейтрализацию корона-
вируса.

КАКИЕ УРОКИ 
ИЗВЛЕКУТ УЧЕНЫЕ 
И ВРАЧИ

- Во-первых, получе-
ны дополнительные дан-
ные, подтверждающие 
гипотезу: для создания 
наиболее совершенных 
вакцин, нацеленных на 
выработку не всех под-
ряд, а именно нейтрали-
зующих вирус антител, 
нужно включать в состав 
вакцинных препаратов 
не целый S-белок ши-
пика коронавируса (как 
в большинстве зареги-
стрированных на сегод-
ня прививок).

Правильнее, что-
бы вакцина содержала 
небольшой фрагмент 

S-белка нового корона-
вируса, антитела к ко-
торому дают наиболее 
мощную защиту. К при-
меру, в составе вакцины 
должен быть упомяну-
тый RBD-домен (см. вы-
ше), - поясняет Николай 
Крючков.

Сейчас продолжается 
поиск оптимальных ак-
тивных и вспомогатель-
ных веществ, способов 
доставки в организм 
антиковидных вакцин, 
решается вопрос со-
хранения высокой эф-
фективности вакцин в 
отношении новых ин-
тенсивно распространя-
ющихся линий ковида.

Но и уже зарегистри-
рованные вакцины по-
казывают хороший уро-
вень защиты, отмечает 
Николай Крючков. Так 
что очень важно не от-
кладывать прививку на 
потом. Нужно защитить-
ся здесь и сейчас, а че-
рез 8 - 12 месяцев можно 
будет повторно вакци-
нироваться уже новыми 
версиями препаратов.

- Вот и становится по-
нятно, почему перелива-
ние плазмы с антителами 
переболевших и других 
дорогостоящих лекарств 
такого рода практи чески 
не работает при тяжелой 
форме ковида. У таких 
пациентов из-за интен-
сивного воспаления и 
других процессов в орга-
низме буквально зашка-
ливает уровень различ-
ных продуктов распада 
гема. То есть тех самых 
веществ, которые меша-
ют антителам из плазмы 
переболевших или лекар-
ственных препаратов бо-
роться с коронавирусом.

- Наконец, становятся 
все яснее разнообразные 
механизмы адаптации 
нового коронавируса к 
нашему организму.

Картина дня: напасть

Ковид придумал новый трюк , Ковид придумал новый трюк , 
чтобы обмануть наш иммунитетчтобы обмануть наш иммунитет
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S-белка нового корона-

ВОПРОС В ТЕМУ

Повышенный билирубин - 

сигнал ослабленной защиты?
- Николай, можно ли предположить, что повышен-

ный уровень, скажем, билирубина «предсказывает» 

более высокий риск тяжелой формы ковида или 

повышенную угрозу повторного заражения даже 

при высоком общем уровне антител?

- Напрямую такие выводы из результатов исследования 

не вытекают. Иммунная система - сложнейший комплекс с 

большим количеством компонентов и факторов, влияющих 

на нее. Сами по себе показатели билирубина или иного ве-

щества в организме, взятые в отрыве от остальных параме-

тров, без выяснения и оценки большого количества других 

данных, вряд ли позволят сделать достоверные выводы.

Индия оказалась во власти «ковидного шторма». Который день она бьет антирекорд 
по числу заболевших. Ежедневно вирус выявляют у 350 тысяч жителей. От страны с 
миллиардным населением можно ждать больших цифр, но такого не было никогда и 
нигде. Власти сообщают о 3000 скончавшихся каждые сутки. Крематории настолько 
загружены, что тела умерших от ковида сжигают на улицах.
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6 Санкт-Петербург
www.kp.ru
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Санаторно-курортное лечение, 
реабилитация после операций 
и травм, восстановление 
после COVID-19

Бронирование 
по телефону 407-17-17 

или на официальном 
сайте санатория: 
www.dunes-spb.ru

Отдых за городом в 50 
минутах  от Санкт-Петербурга.

Медицина. 18+

Объявления в этой рубрике являются рекламой.
Предупреждаем о необходимости ознакомиться с инструкциями по применению 
и использованию рекламируемых на данной странице лекарственных средств, 

медицинских услуг, медицинской техники или получения консультаций специалистов. 
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29.04.2021Открываем курортный сезон

Юлия БАРАНОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Краснодарские курорты 
готовятся встретить 
рекордное число 
туристов и не упустить 
свою выгоду.

«НИКАК НЕ НАРАДУЕМСЯ 
НА ПАНДЕМИЮ»

Турция и Танзания закры-
лись для россиян до середи-
ны лета из-за коронавируса. 
Люди вынуждены срочно ме-
нять путевки и бронировать 
отели в российских курор-
тах. А планировать отдых за 
границей на июль и август 
туристы боятся - вдруг огра-
ничения продлят? Но готово 
ли Черноморское побережье 
страны стать альтернативой?

- Судя по растущему спросу 
на отдых летом на Черном 
море, это звездный час рос-
сийского побережья, - гово-
рит начальник управления на-
учных исследований, доцент 
кафедры управления и тех-
нологий в туризме и сервисе 
Сочинского госуниверситета 
Сергей Доморат. - Люди сда-
ют путевки и поглядывают 
в сторону Крыма и Красно-
дарского края. Даже в про-
шлом году, когда абсолютно 
все границы были закрыты, 
российское побережье не бы-
ло настолько популярным. И 
курортный сезон-2021 может 
войти в историю не только 
как рекордный по числу го-
стей, но и как один из самых 
дорогих. Формула проста - 
чем выше спрос, тем доро-
же предложения. Например, 
даже в благополучный 2019 
год в последний месяц весны 
загрузка курорта Сочи была 
50 - 60 процентов. В этот раз - 
под 100 процентов. Такого не 
было никогда!

Отельеры осознали эту 
возможность - одно лето 
может накормить их на не-

сколько лет вперед, 
поэтому завышают 
цены настолько, 
насколько это во-
обще возможно. 
Гнут свою ли-
нию и частни-
ки.

- Мы мо-
сквичам всегда 
сдавали жилье 
втридорога, а 
сейчас вооб-
ще можем сме-
ло поднимать 
в пять раз - все 
равно возьмут, - 
о т к р о в е н н и ч а е т 
Михаил, попросив-
ший не называть свою 
фамилию, в Сочи он сдает 
несколько квартир. - Никак 
не нарадуемся на пандемию.

ЗАПОЛНЯЕМОСТЬ 
БЬЕТ РЕКОРДЫ

Спрос на отдых в Красно-
дарском крае весной и летом 
уже увеличился в пять раз. 
Самые популярные направле-
ния у туристов - Сочи, Гелен-
джик и Анапа. Эксперты тур-
индустрии предупреждают 
о повышении цены путевок 
на 50% летом, а в ближай-
шее время они поднимутся 
на 5 - 10 процентов из-за де-
фицита номеров. На май и 

июнь на Черноморском по-
бережье уже все разобрано.

- Туристам советую обра-
тить внимание на частный 
сектор - мини-гостиницы. 
И не выбирать центр, се-
литься дешевле на окраинах 
или в пригороде, - объясняет 
Сергей Доморат. - Даже ес-
ли есть деньги, на лето мож-
но уже и не найти номер в 
шикарных апартаментах. 
Элитный отдых в этом го-

ду пользуется избы-
точным спросом.

- В санаториях 
и отелях свобод-
ных номеров 
на первую де-
каду мая уже 
не осталось. 
Самый боль-
шой спрос 
на пятизвез-
дочные го-
стиницы, - 
рапортуют в 

администра-
ции Сочи. - На 

июнь - июль то-
же быстро разби-

рают. Но у нас все 
равно места хватит 

всем - с мая по сентябрь 
мы ждем более 4 млн гостей. 
Хотя средняя заполняемость 
в пиковые даты будет дости-
гать 98 - 100%.

На курортах Краснодар-
ского края к лету специаль-
но разрабатывают систему 
оповещения о загруженно-
сти номеров  - сначала она 
будет работать в формате 
многоканального телефона, 
а затем в виде сайта, на ко-
тором можно будет посмо-
треть, где и какие номера 
свободны, и забронировать 
их. В самих санаториях и 
отелях установят информа-
ционные стойки, где будет 
указано, сколько свободных 
мест. Прямо как в советское 
время в Сочи, где в прилич-
ных отелях номеров не было 
все лето, и отпускники го-
товы были селиться хоть в 
курятнике, лишь бы у моря.

В Сочи даже откроют го-
рячую линию для туристов, 
чтобы каждый гость курор-
та знал, куда можно обра-

титься за помощью в случае 
необходимости.

Заполняемость здравниц 
в Геленджике тоже бьет ре-
корды и уже сейчас дости-
гает 85%. А что будет летом! 

- Наш город встречает го-
стей винными дегустация-
ми и более демократичными 
ценами на проживание по 
сравнению с Сочи, - говорят 
в курортном отделе местной 
администрации. - Мы де-
лаем ставку на историю: 
древний военный лагерь с 
действующими античными 
боевыми машинами, с леги-
онерами, «Школа гладиато-
ров». А еще природа одари-
ла Геленджик уникальным 
горно-морским сухим суб-
тропическим климатом сре-
диземноморского типа.

В Анапе спрос тоже вы-
сокий, но отдыхающих за-
манивают фестивалями 
и праздниками. Один из 
них - фестиваль вина.

- И мы обязаны дать на-
шим жителям и гостям эти 
впечатления, конечно, при 
строгом соблюдении всех 
противоэпидемиологиче-
ских мер, - заверил мэр Ана-
пы Василий Швец.

А МЕСТА 
ПОД СОЛНЦЕМ ХВАТИТ?

В прошлом году на луч-
ших пляжах Черноморско-
го побережья просто негде 
было полотенце расстелить. 
А что будет в этом году? За-
горать стоя?

- Ну что вы, опыт про-
шлых лет мы учитыва-
ем,  - рассказали в мэрии 
Сочи. - Этим летом у нас 
заработают 30 новых пля-
жей, итого их будет 200. Все 
привели к единому виду, 
лежаки и зонты все в свет-
лых тонах, чтобы не хуже, 
чем на заграничных курор-
тах. Среди новинок сезо-
на - открытие площадки 
для загара на высоте более 
тысячи метров над уровнем 
моря. Это в горах Красной 
Поляны. Так что лежаков 
и зонтиков хватит на всех - 
арендаторы сделали хоро-
ший запас.

- Туристов ждут несколь-
ко десятков пляжей. Но у 
нас почему-то отдыхающие 
всегда идут на Центральный 
пляж, хотя на курорте много 
мест, где можно загорать, - 
говорят в курортном управ-
лении Анапы. - Мы делаем 
ставку на комфорт, шезлон-
ги и почти везде - зонты и 
навесы от солнца.

Читайте на сайте 
«Министр туризма 

Греции - об открытии 
страны для российских 

путешественников»
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КОНКРЕТНО ПОЧЕМ ОТДЫХ ДЛЯ НАРОДА?

*Указана средняя стоимость с одного человека 
при условии двухместного заселения.

17 000
4000 - 5000 

13 000 - 15 000
3000 - 4000

12 000
2500 - 3000

Сочи
«Все включено»
Три звезды (без питания)
Анапа
«Все включено» 
Три звезды (без питания)
Геленджик
«Все включено»
Три звезды (без питания)

МАЙ

20 000
5000 - 7000 

15 000 - 15 000
5000  

14 000
4500

ИЮНЬ - ИЮЛЬ

Руб.

Пляжи Антальи недоступны? 
Зато краснодарские ждут!

Мест на побережье, 
уверяют туристов, 

хватит всем.

- А еще все медучреждения 
региона запаслись 
лекарствами впрок, - 
сообщили в минздраве 
Краснодарского края.

КСТАТИ

МАСКИ НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ!

Социальную дистанцию, 
маски на курортах 
Краснодарского края 
не отменяли. В отелях 
и санаториях для отдыхающих 
в большом количестве 
приготовлены маски 
и антисептики. 

Снять медицинский аксессуар 
разрешат только на пляже.
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  НА ЗАМЕТКУ

Выходите 
из поста 
правильно
Врач-диетолог, 
преподаватель 
Московского института 
психоанализа Анна 
Мелехина рассказывает 
о том, что резкое 
возвращение 
к привычному питанию 
после строгого поста 
может оказаться 
небезопасным.

- Важно понимать, что постное 
меню - один из вариантов веган-
ской диеты, - поясняет эксперт. - 
Человек за время поста привыкает 
к отсутствию мяса, яиц и прочей 
белковой пищи животного проис-
хождения. Зато в рационе увели-
чивается количество пищевых во-
локон, животные жиры заменяются 
на растительные. 

Часто бывает так, что человек ед-
ва терпит пост. И в Святое воскре-
сенье у него происходит пищевой 
срыв, когда съедается огромное 
количество мяса (животного белка 
и насыщенных жиров). Тяжесть в 
желудке - это в лучшем случае. В 
худшем - обострение холецистита, 
панкреатита. На выходе из поста 
надо быть особенно аккуратными, 
чтобы праздник не закончился боль-
ницей. 

• Запланируйте на Пасху съесть 
одно-два яйца, несколько ложек 
творожной массы, которую вы, воз-
можно, делаете сами. Употребле-
ние мяса постарайтесь оставить 
на другие дни.

• Ешьте мясо понемногу. В те-
чение всей Светлой седмицы раз-
деляйте его на несколько приемов 
пищи.

• Разовая безопасная порция мя-
са - величиной с вашу ладонь или ку-
лак, то есть примерно 100 граммов.

• Начните с куриной грудки, груд-
ки индейки, телятины. И только че-
рез несколько дней присоединяйте 
говядину, свинину, баранину.

• За неделю желательно съедать 
не больше семи яиц. Если их рас-
пределить на все дни, то получится 
одно-два яйца в день. Это безопас-
но.

• Важно, чтобы в Пасхальную 
неделю и во все последующие не-
дели года из рациона не ушли в 
достаточном количестве овощи 
и фрукты. Старайтесь ежедневно 
съедать пять «кулаков» овощей и 
фруктов в день.

• Продолжайте готовить блюда 
из круп и бобовых. Это источники 
пищевых волокон, сложных углево-
дов, растительного белка, магния, 
витаминов группы В и т. д.

Напоследок рекомендую постя-
щимся заметить для себя и за-
помнить хорошее самочувствие, 
возникшее во время поста. Право-
славие предполагает и в обычной 
жизни постные дни - по средам и 
пятницам. Возможно, надо оставить 
один или два постных дня на неделе. 
С диетологической точки зрения 
это будет прекрасный способ раз-
нообразить рацион.

Расписание пасхальных Расписание пасхальных 
служб в Петербургеслужб в Петербурге
Ольга МЕДВЕДЕВА

Рассказываем о мероприятиях 
в главных храмах Северной столицы. 

Подходит к концу Страстная неделя - последняя 
неделя Великого поста, и это значит, что православ-
ных верующих ждет праздник Пасхи. Светлое время 
духовной радости, когда повсюду звонят колокола, в 
храмах освящают куличи и пасхальные яйца, проводят 
Божественные литургии. В 2021 году православные 
прихожане отметят Пасху 2 мая. Богослужения, как 
правило, начинаются в ночь с субботы на воскресе-
нье. Куличи можно освятить утром, днем и вечером. 
У каждой церкви своя праздничная. Рассказываем, 
что ждет прихожан в самых крупных храмах. Освящение куличей начнется накануне, 1 мая.

  КСТАТИ

В Пасху тысячи верующих по 
традиции идут в церкви и храмы. 
И хотя ситуация с коронавирусом 
уже не так остра, о мерах безопас-
ности забывать не стоит.

- Никаких новых ограничений, в 
том числе ограничений на вход, 
не будет. Однако мы по-прежнему 
просим прихожан надевать ма-
ски и перчатки и соблюдать 

социальную дистанцию, - рас-
сказали «КП» в пресс-службе 
Санкт-Петербургской митропо-
лии. 

Там подчеркнули, что в Пасху 
будут придерживаться введенных 
ранее мер безопасности. В част-
ности:

 дезинфекция икон и крестов 
после каждого лобзания во время 
таинств, регулярная дезинфекция 
икон, к которым прикладываются 
прихожане
 священнослужителям реко-

мендовано не подавать рук для 
целования

 для раздачи просфор и освя-
щенных хлебов использовать одно-
разовые гигиенические перчатки
регулярная дезинфекция по-

верхности мебели и дверных ручек
 священнослужители заме-

ряют температуру перед началом 
трудового дня.

Подготовила Екатерина СЕМЕНОВА.

ИОАННОВСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ 
МОНАСТЫРЬ

1 МАЯ 
13.00-20.00 - освящение 

куличей.
20.00 - чтение Деяний святых 

апостолов.
23.00 - полунощница.

23.45 - крестный ход.
2 МАЯ 
00.00 - пасхальная утреня. 

Литургия.
17.00 - вечернее богослуже-

ние.
Адрес: набережная реки 

Карповки, 45, ст. м. «Петро-
градская».

КАЗАНСКИЙ СОБОР
1 МАЯ 
10.00 - Божественная литургия.
12.30-21.30 - освящение куличей.
23.15 - полунощница.
2 МАЯ 
00.00 - пасхальная утреня, Божествен-

ная литургия.
07.00 - ранняя литургия.
10.00 - поздняя литургия.
17.00 - великая вечерня.
Все последующие дни Светлой седмицы 

в храме пройдут праздничные службы, 
посвященные святым и иконам. В 10.00 
- Божественная литургия, в 18.00 - вечер-
нее богослужение:

3 мая - блаженной Матроне Московской
4 мая - Иверской иконе Божией Матери
5 мая - преподобному Феодору Сикеоту
6 мая - великомученику Георгию По-

бедоносцу
7 мая - Иконе Божией Матери «Живо-

носный Источник»
8 мая - апостолу и евангелисту Марку
9 мая - апостолу Фоме, святителю Сте-

фану, епископу Великопермскому.
Адрес: Казанская площадь, 2, ст. м. 

«Невский проспект».

СВЯТО-ТРОИЦКИЙ СОБОР 
АЛЕКСАНДРО-НЕВСКОЙ 
ЛАВРЫ

1 МАЯ 
09.00 - вечерня с Литургией 

Василия Великого.
08.00-22.00 - освящение ку-

личей.
23.15 - пасхальная полунощ-

ница.
23.45 - выход на крестный ход.
2 МАЯ
00.00 - пасхальная утреня. 

Литургия.
10.00 - поздняя литургия.
17.00 - пасхальная вечерня.
Адрес: набережная реки Мо-

настырки, 1, ст. м. «Площадь 
Александра Невского».

СОБОР ВЛАДИМИРСКОЙ 
ИКОНЫ БОЖИЕЙ 
МАТЕРИ

1 МАЯ
10.00-22.00, нижний храм 

- освящение куличей, пасхаль-
ных яиц.

22.00, верхний храм - чтение 
Деяний святых апостолов.

22.20, верхний храм - полу-

нощница. Участвуют все диа-
коны, все паломники, профес-
сиональный хор.

2 МАЯ 
00.00, верхний храм - литур-

гия, крестный ход, пасхальная 
заутреня. В соборе отмечают, 
что на литургии будут прича-
щать только тех, кто исповедо-
вался накануне. 

10.00, верхний храм - позд-
няя литургия, по окончании - 
крестный ход.

17.00, верхний храм - вели-
кая пасхальная вечерня. Уча-
ствуют все диаконы, все палом-
ники, профессиональный хор.

Адрес: Владимирский про-
спект, 20, ст. м. «Владимир-
ская».

КРОНШТАДТСКИЙ 
МОРСКОЙ НИКОЛЬСКИЙ 
СОБОР

1 МАЯ 
10.00 - вечерня и Божествен-

ная литургия Василия Великого.
22.00 - чтение Деяний святых 

апостолов. 
23.00 - полунощница.
2 МАЯ 
00.00 - торжественное пас-

хальное богослужение.
10.00 - Божественная литургия 

Иоанна Златоуста.
18.00 - вечернее богослуже-

ние.
Адрес: Кронштадт, Якорная 

площадь, 1.

ВОСКРЕСЕНСКИЙ 
НОВОДЕВИЧИЙ МОНАСТЫРЬ

1 МАЯ 
до 17.00 - освящение брашен.
22.00 - чтение Деяний святых апо-

столов.
22.30 - общая исповедь.
23.30 - полунощница.
23.45 - крестный ход.
2 МАЯ 
00.00 - пасхальная утреня. Литургия.
10.00 - общая исповедь.
10.30 - литургия. Крестный ход.
14.30 - молебен Вифлеемским мла-

денцам.
17.00 - великая вечерня, утреня.
Адрес: Московский проспект, 100, 

ст. м. «Московские ворота».

КНЯЗЬ-ВЛАДИМИРСКИЙ СОБОР
1 МАЯ 
06.45 - исповедь.
07.00 - ранняя Божественная литургия.
09.30 - исповедь.
10.00 - поздняя Божественная литургия.
10.30-22.00 - освящение куличей.
20.00-23.00 - чтение Деяний святых апостолов.
23.15 - пасхальная полунощница.
2 МАЯ
00.00 - торжественное пасхальное богослужение.
10.00 - Божественная литургия.
18.00 - вечернее богослужение.
Адрес: улица Блохина, 26, ст. м. «Спортивная».

СПАСО-
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ СОБОР

1 МАЯ 
10.00 - Божественная литургия.
12.30-22.30 - освящение пас-

хальных яств (куличей, яиц).
23.15 - пасхальная полунощ-

ница.

2 МАЯ 
00.00 - пасхальная заутреня, 

божественная литургия.
10.00 - поздняя божественная 

литургия.
18.00 - великая вечерня.
Адрес: Преображенская пло-

щадь, 1, ст. м. «Чернышевская».

Какие меры безопасности будут в связи с пандемией?

Больше материалов по теме 
читайте на spb.kp.ru
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ВЗЯЛИ КУРС 
НА НАРОДОСБЕРЕЖЕНИЕ
Владимир Путин 
обозначил приоритеты 
развития государства 
до 2030 года

.r
u

4

7

8

13

35 лет чернобыльской катастрофе

ТЕСТ НА ПРОЕЗД
Новые правила
для путешествий 
в РФ и РБ

ОДИННАДЦАТЬ ДНЕЙ 
НА УШАХ
Россиян ожидают 
самые большие майские 
каникулы

ВЫУЧИЛСЯ НА ДАЙВЕРА 
И НЫРЯЛ В КИПЯТОК
Данила Козловский снял 
фильм про взрыв на ЧАЭС

Распространяется бесплатно

Благодаря союзным программам десятки тысяч детей и взрослых из пострадавших 
регионов наших стран смогли восстановиться и получить необходимую 
медицинскую помощь

ЖИВИТЕ ЗДОРОВО!ЖИВИТЕ ЗДОРОВО!
12
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ2 ПЕРВЫЕ

Бе
лТ
А

Борис ОРЕХОВ

 ■ 22 апреля в Москве состоялись 
переговоры лидеров наших стран. 
Предметно обсудили торгово-
экономическое сотрудничество, 
совместные шаги в борьбе с пан-
демией, а также перспективы вза-
имодействия в рамках Союзного 
государства.

До этого президенты встречались 
ровно два месяца назад в Сочи. За про-
шедшее время в актуальной повестке 
российско-белорусских отношений 
накопились вопросы, требующие лич-
ного общения лидеров наших стран.

ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ
- Уважаемый Александр Григорье-

вич! Я очень рад вас видеть. Добро 
пожаловать, - тепло поприветствовал 
Владимир Путин в Кремле своего бе-
лорусского коллегу. - Событий много.

- Очень много, - согласился Алек-
сандр Лукашенко.

- Жизнь идет своим чередом, - про-
должил Владимир Путин. - Но у нас 
есть и фундаментальные вещи, кото-
рые касаются двусторонних отноше-
ний. Хотел бы отметить, что развива-
ются они успешно. И в прошлый раз 
мы отмечали с вами, что, несмотря 
на пандемию и определенное сокра-
щение товарооборота, все-таки объем 
очень значительный, почти тридцать 
миллиардов долларов. Уверен, что все 
восстановится, и в прежнем объеме, 
все для этого есть. Наши команды про-
должают работать над совершенство-
ванием нормативной базы по строи-
тельству Союзного государства. Да, 
действительно, и там многое еще пред-
стоит сделать, но тем не менее сделано 
тоже немало, особенно это касается 
социальной сферы. Наши граждане 
пользуются равными правами в со-
циальной области: это и пенсионное 
обеспечение, социальные вопросы, 
трудоустройство, здравоохранение. 
Много позитивного уже сделано.

Российский лидер заострил внима-
ние на общих подходах:

- Есть и то, о чем мы еще должны 
договориться, согласовать наши по-
зиции. Работа в целом идет неплохо. 
По всем направлениям команды наши 
работают весьма эффективно, имею 
в виду и правительственную команду, 
и команду по линии администрации. 
Теперь, как видим, и по линии специ-
альных служб. У нас и в области ВТС 

происходит углубление нашей коо-
перации, и в области безопасности 
в самом широком смысле этого слова.

РОЖДАЕМОСТЬ,
И ЕЩЕ РАЗ 
РОЖДАЕМОСТЬ!
- Спасибо, Владимир Владимиро-

вич, за приглашение, - поблагодарил 
Александр Лукашенко. - Во-первых, 
хочу поздравить вас с окончанием 
очередного президентского, очень 
тяжелого, острого, я бы сказал, пе-
риода. А ежегодное Послание Прези-
дента - это всегда большой труд, это 
работа очень и очень многих людей, 
согласитесь. Но все равно нагрузка ло-
жится на президента: ему определять, 
каким должно быть Послание. Мы за-
метили человеческую большую нотку. 
Абсолютно согласен с теми выводами, 
которые были сделаны, и особенно 
поддерживаю тот крен, который вами 
был взят, - именно человек. Проблемы 
одинаковые - народонаселение. Как 
у нас раньше говорили, люди эман-
сипированы, очень продвинуты. Не 

всегда желаемое мы имеем. Поэтому 
рождаемость, рождаемость и еще раз 
рождаемость!

- Мы с вами в конце прошлого го-
да начертали программу наших дей-
ствий президентов на конец прошлого 
года и на этот год, - напомнил бело-
русский лидер. - Дважды встречались 
в Сочи, обсуждая различные пробле-
мы не только текущего характера, но 
и стратегического плана. Последний 
раз мы договорились, что серьезно 
в Минске поработают наши прави-
тельства.

Премьер-министр России заслужил 
похвалу:

- Михаил Владимирович Мишу-
стин приехал, выступил как академик 
там. Он молодец! Получилось у него 
очень мощно. Рассказал об экономи-
ке, о финансах, о налогообложении, 
об администрировании налогов, об 
эффективности системы налогообло-
жения. Мы пришли к определенному 
совместному выводу.

- Затем у нас форум регионов в июне 
в Московской области. А потом мы 

примем решение о заседании Высшего 
Государственного Совета осенью, на 
котором уже сможем формализовать 
все наши договоренности, подписав 
определенные документы, - перечис-
лил пункты обязательной программы 
Александр Лукашенко.

И обозначил ключевые моменты:
- В общем, мы двигаемся серьезно 

по союзным программам. Наверное, 
26 или 27 программ уже согласова-
ли на уровне правительства. Немного 
осталось: две-три очень серьезные про-
граммы экономического характера, 
в том числе и налогообложение, по 
которой мы в Минске приняли реше-
ние. Но есть на злобу дня вопросы, 
которые надо усиливать просто, в том 
числе безопасность и оборона в нашем 
Союзном государстве. Хотя, в общем-
то, наверное, пока справляемся. 
И справимся, лучше я правильно скажу. 
И линии нарисуем, за которые никто 
не должен перейти. И достойно отве-
тим тем, кто не понимает, что в этом 
бешеном мире надо быть более спо-
койным и жить дружно.

 ■ Раскрытый заговор об-
судили в закрытом фор-
мате.

«ТАЙНАЯ ВЕЧЕРЯ»
Буквально накануне визита 

Александра Лукашенко в Мо-
скве арестовали заговорщиков, 
которые планировали устроить 
в Беларуси госпереворот и фи-
зически устранить главу РБ, 
его детей и ключевых персон 
республики.  Теракт, по анало-
гии с убийством президента 
Египта Анвара Садата в 1981 
году, намечался во время пара-
да 9 Мая в Минске. Когда все 
белорусское руководство долж-
но было с трибуны наблюдать 
за прохождением войск.

Но заговор оказался во-
время сорван. В результате 
операции спецслужб, продол-

жавшейся в общей сложности 
почти полгода, главарей терро-
ристов задержали в одном из 
московских ресторанов. Ими 
оказались юрист Юрий Зен-
кович, помимо белорусско-
го, у него еще американское 
гражданство, и литературовед 
Юрий Федута, в 90-е он да-
же был членом предвыборного 
штаба Лукашенко и сотрудни-
ком администрации президен-
та, но затем переметнулся на 
другую сторону политических 
баррикад.

В Москву преступников вы-
манили якобы на встречу с бе-
лорусским генералами. В ре-
сторане они разговаривали 
с посредниками. Чекисты вели 
скрытую видеосъемку «тай-

ной вечери», которую затем 
обнародовали. Судя по ней, 
планы зрели просто наполео-
новские - помимо устранения 
первых лиц, предполагалось, 
воспользовавшись паникой, 
захватить телевидение и ра-
дио, зачитать свое обращение, 
после чего изолировать сто-
лицу от остальной части стра-
ны и даже заблокировать всю 
энергосистему республики.

Преступление готовилось 
беспрецедентное. И президен-
ты, разумеется, не могли его 
не обсудить. Но сделали это 
в закрытой части переговоров.

Это подтвердил пресс-
секретарь президента Дми-
трий Песков. И уточнил:

- Наши специальные службы 

в сотрудничестве реализовали 
операцию по пресечению пре-
ступных планов по свержению 
законной власти в Беларуси. 
Спецслужбы обладают всеми 
необходимыми доказатель-
ствами. Кроме того, они так-
же обладают и признаниями 
некоторых участников этого 
заговора.

ГОТОВИЛИ БОЙНЮ
Сам заговор, признался поз-

же журналистам Александр 
Лукашенко, был раскрыт во 
многом благодаря агенту бе-
лорусских спецслужб, которо-
го злоумышленники считали 
коррумпированным генералом.

- Мы знали каждый шаг их, 
контролировали. Там генерал 

якобы наш был. Это, откровен-
но можно сказать, был агент. 
Молодец! Спасибо парню, он 
здорово нам помог, не побо-
ялся. Они через него хоте-
ли поднять армию, что было 
опасно. «Поднимаем армию, 
блокируем ОМОН, внутренние 
войска, МВД, КГБ» - то есть 
армия должна была окружить 
Минск и блокировать эти под-
разделения. Вы же понимаете, 
у нас МВД, внутренние войска, 
ОМОН подготовлены для рабо-
ты в городе, ни одна армия им 
не противостоит. Но главное - 
и те и те вооружены. Они хо-
тели армию столкнуть с этими 
ребятами. Это была бы самая 
страшная горячая гражданская 
война.

«НАРИСУЕМ ЛИНИИ ДЛЯ ТЕХ,
КТО НЕ ХОЧЕТ ЖИТЬ СПОКОЙНО»

АГЕНТ ПОД МАСКОЙ «ПРОДАЖНОГО» ГЕНЕРАЛА ПОДРОБНОСТИ

Президенты поговорили о Послании, с которым 
Владимир Путин выступил накануне. Затронули отношения 
с Украиной на фоне обострения ситуации вокруг Донбасса.
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 ■ Общая продолжитель-
ность переговоров соста-
вила в этот раз 3 часа 55 
минут. Некоторые детали 
беседы в Кремле рассе-
кретил глава РБ, вернув-
шись домой.

НАС БУДУТ 
ДУШИТЬ-ДУШИТЬ...
- Мы в конкретику окуну-

лись, - рассказал белорусский 
президент про экономику. - На 
основе кооперации мы долж-
ны вдохнуть во многие произ-
водства новую жизнь. В этом 
суть интеграции - опуститься 
на землю и сделать то, что нам 
сегодня крайне необходимо. 
Никто нас никогда не поддер-
жит. Свидетельство тому ны-
нешнее время: санкции про-
тив них, санкции против нас. 
И это только начало. Нас будут 
душить-душить, - сделал он не 
очень приятный прогноз.

По его словам, темы разви-
тия интеграции, новых союз-
ных программ тоже обсужда-
лись, но больше для протокола 
в начале беседы.

- Это правильно, но это 
слишком общо. Мы на этот раз 
обратились с Владимиром Пу-
тиным к злободневным вопро-
сам: цены на углеводородное 
сырье - газ, нефть, коопера-
ция.

Он также обратил внимание, 
что как в России, так и в Бе-
ларуси есть хорошие предпри-
ятия, но всегда между сторо-
нами была, как он выразился, 
«тягомотина - кто кого». Кроме 
того, в странах разные подхо-
ды к приватизации.

- Сейчас времена измени-
лись, и обстоятельства нас за-
ставили реально посмотреть 
на эти вещи. И мы договори-
лись, что не надо нам друг дру-
га трясти (не то за шиворот 
брать, не то за грудь, и трясти). 
Нам надо кооперироваться.

В качестве примера назвал 
выпуск интегральных схем:

- Это высокотехнологичное 
производство. Никто им това-
ры эти не даст. И мы постав-
лены в такую ситуацию, что 
должны сами это делать. Мы 
где-то отстали, но у нас ком-
петенции, люди есть.

По его словам, Владимир 
Путин заявил о готовности 
совместно развивать соот-
ветствующие производства 
в России и Беларуси:

- Надо определиться, кто 
что будет делать. В Беларуси - 
одно, в Зеленограде другое, 
в Воронеже - третье. Россия-
не смогли, например, сделать 
гиперзвуковое оружие и пре-
взойти в этом вопросе другие 
страны. Так давайте сконцен-
трируемся на определенных 
участках и сделаем. Вот суть 
кооперации - скооперировать-

ся в том, что у нас есть, и сде-
лать то, что нам сегодня надо. 
Это главное, о чем шла речь.

ПОДАРКА  
НЕ ДОЖДУТСЯ
Глава государства также от-

реагировал на рассуждения 
некоторых псевдоаналитиков 
и оппозиционеров в том духе, 
что Лукашенко в угол загна-
ли, деваться некуда! Россия 
поглотила.

- Даже речи об этом не шло. 
И сегодня противникам дей-
ствующей власти хочется нас 
толкнуть на этот путь. Поэ-
тому нам надо действовать 
и не допускать ошибок. Если 
бы я поехал, как они вещали, 
продавать или сдавать Бела-
русь, слушайте, это бы им по-
дарок был. А нам это не нуж-
но. Я уже сколько раз говорил: 
я - первый президент нашей 
независимой Беларуси, нам 
посчастливилось с вами по-
строить первое независимое 
государство. Какой Лукашен-
ко может пойти против этого 
и разрушить его, или кому-то 
сдать, или куда-то вовнутрь 
присоединить?! Я больше все-
го заинтересован, чтобы мы 
были независимы.

ЗАЧЕМ БАЗЫ? 
ДЕНЬГИ ТРАТИТЬ
Также, по его словам, на пе-

реговорах не было речи и о во-
енных базах.

- Зачем у нас создавать базу, 
если она в Смоленске - в трех 
минутах полета до того же Бо-
бруйска. Зачем тратить огром-
ные деньги?

У Беларуси и России, счита-
ет Александр Лукашенко, со-
вершенно другая стратегия 
в рамках ОДКБ:

- Наша зона ответственно-
сти - белорусской армии - За-
пад. Если только против нас 
агрессия, у нас достаточно 
сил для того, чтобы сдержать 
ее на первых порах, пока раз-
вернется в тылу Россия. Там 
есть две-три армии, которые 
на этом направлении должны 
поддержать белорусскую ар-
мию. Вот наша стратегия. При 
чем тут эти базы?

- И даже если базы…- про-
должил он тему. - Журнали-
сты молодцы (это я вчера или 
сегодня услышал): слушайте, 
а что мы паримся по поводу 
того, что в Беларуси будут чьи-
то базы - российские, китай-
ские, японские или еще, может 
быть? А в Германии чьи базы? 
Американские. А в Польше, 
Румынии чьи базы? Амери-
канские. Так что вы нам лап-
шу на уши вешаете, что мы 
независимость потеряем, еще 
что-то. Вы же их уже созда-
ли, они у вас там. Они просто 
боятся, чтобы мы, не дай бог, 
с россиянами не договорились 
и не объединили наши воен-
ные усилия. Но мы даже об 
этом не говорили.

Даже, считает Александр Лу-
кашенко, если бы Беларусь 
и Россия просто начали обсуж-
дать эту тему, то это было бы 
подарком для оппонентов:

- Чтобы они вышли и на ули-
цах кричали, что Россия захва-
тила Беларусь. Видите, бор-
цы за независимость, а черт 
знает где сидят. И они себя 
показали, за какую они неза-
висимость и куда они хотят  
нас привести. Это не Лука-
шенко наметил планы сдачи  
Беларуси, это они уже ее пре-
дают. И сбежали в свое время 
туда.

 ■ О Донбассе украинский 
голова должен разговари-
вать с самими республи-
ками.

Дали президенты оценку 
и еще одному посланию. Но 
теперь уже из Киева. Глава 
Украины Зеленский предло-
жил российскому лидеру про-
вести встречу в Донбассе.

- Что касается этого пред-
ложения, хотел бы сказать 
следующее, - заявил Влади-
мир Путин. - В последнее вре-
мя действующее руководство 
Украины предприняло очень 
много шагов, разрушающих 
российско-украинские отноше-
ния. Это касается ряда проблем 
в двусторонних отношениях на-
прямую. Это касается отноше-
ния к Русской православной 
церкви и  попытки ее разру-
шения, по сути. Это касается 
отношения к русскому языку 
и к русско говорящим гражда-
нам Украины и к российским 
гражданам, проживающим на 
Украине. О чем мы, безусловно, 
можем только сожалеть. Но ес-
ли президент Зеленский хочет 
начать восстановление этих от-
ношений, мы будем это только 
приветствовать. Возникает во-
прос: мы что хотим обсуждать 
на этой встрече? Если речь 

идет об обсуждении проблем 
Донбасса, то тогда в первую 
очередь руководство Украины 
должно встречаться с руководи-
телями республик - ЛНР и ДНР, 
а уже потом обсуждать эти про-
блемы с представителями тре-
тьих стран, которой в данном 
случае является Россия. Это 
первое. А второе - если речь 
идет о развитии двусторонних 
отношений, то пожалуйста, мы 
примем президента Украины 
в Москве в любое удобное для 
него время.

- Если они хотят с Донбас-
сом разговаривать, можно 
и в Донбассе. Пусть встреча-
ются, правильно? Это же их 
дело, - согласился Александр 
Лукашенко.

- Сначала нужно там встре-
чаться, - акцентировал прези-
дент России.

- Я и говорю: с ними пусть 
встречается там, в Донбассе, - 
поддержал его белорусский 
коллега.

- Есть Пушилин, есть Пасеч-
ник - два руководителя этих 
двух республик, - конкретизи-
ровал Владимир Путин. - Пожа-
луйста, я думаю, уверен даже, 
с этого нужно начинать. А по-
том уже обсуждать эти вопро-
сы с любой третьей стороной, 
включая Россию.

- Мне кажется, Владимир 
Владимирович, Зеленскому 
уже пора научиться дипло-
матично себя вести, кроме 
всего прочего, что касается 
Донбасса, - дал совет Киеву 
Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО - про страхи Запада:

 ■ Такой была реакция на 
претензии Киева, который 
капризно потребовал сме-
нить минскую площадку 
для переговоров.

Обсудили и работу Минской 
группы. Повод опять дала Укра-
ина. Не так давно делегация Не-
залежной внезапно выразила 
недовольство тем, что перего-
воры по урегулированию кон-
фликта в Донбассе уже почти 
семь лет проходят в Минске. 
И  предложила перенести их 
в другую страну.

Александр Лукашенко оценил 
эту инициативу так:

- Что касается трехсторонней 
контактной группы, которая ра-
ботала в Беларуси. Владимир 
Владимирович, Порошенко  - 
все, кто присутствовали тог-
да, обратились ко мне: «Надо 
организовать». Я взял под ко-
зырек. Если сегодня не нра-
вится - пожалуйста, можно вы-
брать любую другую страну, но 
надо иметь в виду, что здесь 
должен быть консенсус тех, 
кто когда-то предлагал. Если 
Владимир Владимирович, Зе-
ленский и другие вовлеченные 
в этот вопрос будут согласны, 
конечно, группа будет работать 

в другом месте. Но вообще у 
нас говорят так: «Баба с возу - 
коню легче». Поэтому ради бо-
га, мы же особо не пережива-
ем по поводу этих заявлений. 
Хотя вы, наверное, пропусти-
ли, они заявили, а потом уже 
опровергли это заявление. И 
якобы президент отказался да-
же обсуждать эту проблему. 
Глупость несусветная. Что тут 
обсуждать?

- Беларусь просто предо-
ставила нам площадку и во-
обще не вмешивается в этот 
процесс, - пояснил Владимир 
Путин.

- Абсолютно.
- Никак не вмешивается. Про-

сто создала условия для работы 
тем, кто хочет искать пути ре-
шения проблемы. А если кто-
то не хочет этим заниматься, 
то тогда, конечно, причины не 
работать, на мой взгляд, в этой 
очень важной сфере всегда 
можно найти. Похоже, что это 
поиск таких причин уклониться 
от обсуждения проблемы Дон-
басса.

- И похоронить Минские со-
глашения заодно,  - добавил 
Александр Лукашенко

- Похоронить окончательно, - 
уточнил Президент РФ.

ТОЧКА НАПРЯЖЕНИЯ

ЗЕЛЕНСКОМУ 
ПОРА УЧИТЬСЯ 
ДИПЛОМАТИИ

ОТВЕТ НЕЗАЛЕЖНОЙ

«БАБА С ВОЗУ - КОНЮ ЛЕГЧЕ»

Бе
лТ
А

БОЯТСЯ, ЧТО ОБЪЕДИНИМ С РОССИЯНАМИ  
ВОЕННЫЕ УСИЛИЯ Летчики в Барановичах 

с успехом осваивают 
истребители СУ-СМ, 
поставленные из России.
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 ■ На детей добавят выплаты. К 2030 году 
средняя продолжительность жизни в стра-
не должна достичь 78 лет (сейчас 73,3).

БЕЗ ЗАКОРЮЧЕК И ЗАПЯТЫХ
 ● Мы обозначили национальные цели раз-

вития. Понятно, что вызов эпидемии внес  
в нашу работу объективные коррективы. 
Сегодня в Послании даны поручения в сфе-
ре демографии, по поддержке семьи, по  
борьбе с бедностью и повышению доходов 
граждан, по созданию рабочих мест и улуч-
шению предпринимательской среды, по 
новому качеству госуправления, - объявил 
Президент России.

И попросил правительство сконцентриро-
ваться на этих задачах при подготовке новых 
инициатив социально-экономического раз-
вития России, которые должны быть готовы 
к 1 июля.

Еще один важный момент, на который об-
ратили внимание, - Владимир Путин по-
требовал от чиновников не создавать пре-
пятствий:

- Чтобы сбоев здесь никаких не было. А то 
я с этой трибуны сказал, люди будут ждать, 
а какие-нибудь закорючки где-то, где нуж-
но, не поставите, запятые, и все будет опять 
стоять. Это абсолютно недопустимо, сам 
проверю, посмотрите повнимательнее. Пра-
вительство должно их быстро перерабаты-
вать, помочь регионам там, где они с этим 
не справляются. Помочь надо коллегам, по-
нимаете? А не отбрасывать в корзину и гово-
рить: они плохо сделали. Некоторые не могут 
сделать так, как вы требуете, - помогите им, 
и тогда работа пойдет.

СТРАТЕГИЯ  
НА РОСТ НАСЕЛЕНИЯ
 ● Мы столкнулись с эпидемией в то время, 

когда совпали, наложились друг на друга 

последствия демографических ударов 40-х 
и 90-х годов прошлого века. И понимаем, 
что сегодня ситуация в сфере демографии 
чрезвычайная. Сбережение народа России - 
наш высший национальный приоритет. Этим 
приоритетом определяются все положения 
обновленной Конституции о защите семьи, 
о важнейшей роли родителей в воспитании 
детей, об укреплении социальных гарантий, 
развитии экономики, образования и культу-
ры. Наша стратегия в том, чтобы вновь выйти 
на устойчивый рост численности населения, 
добиться, чтобы в 2030 году средняя продол-
жительность жизни в России составила 78 лет.

СОЦИАЛЬНОЕ КАЗНАЧЕЙСТВО  
В РЕЖИМЕ 24/7
 ● Уже в следующем, 2022 году мы должны 

внедрить принципы «социального казначей-
ства». Это значит, что все федеральные посо-
бия, пенсии, другие социальные надбавки, 
услуги будут оформляться и выплачиваться 
в режиме «одного окна», без беготни по ин-
станциям, а просто по факту создания семьи, 
рождения ребенка, выхода на пенсию или 
другой жизненной ситуации. Уже через три 
года абсолютное большинство государствен-
ных и муниципальных услуг должно предо-
ставляться гражданам России дистанционно 
в режиме 24 часа в сутки семь дней в неделю.

РЫНОК ПРОТИВ  
ПУСТЫХ ПРИЛАВКОВ
 ● Рост цен, который съедает доходы граж-

дан. Полагаться исключительно на точечные 
меры нельзя. Мы помним, к чему это приво-
дит, еще в 90-е, в конце 80-х годов в Совет-
ском Союзе, - к пустым полкам, так было в 
конце 80-х. Никто не говорит, что мы дирек-
тивно цены будем устанавливать, не надо 
здесь тень на плетень наводить и всех пугать. 
Есть рыночные механизмы регулирования.

Владимир ПУТИН:

 ● Взыскание алиментов. Все 
вопросы здесь нужно решать 
преимущественно удаленно и, 
главное, в интересах постра-
давшей стороны. Мама с ма-
лышом на руках не должна 
обивать пороги инстанций, со-
бирать справки. Надо так вы-
строить систему межведом-
ственного взаимодействия, 
в том числе с банками, чтобы 
обеспечить безусловное ис-
полнение судебных решений 
по взысканию.

 ● Нужно отдельно поддержать 
те семьи, где мама или папа 
в одиночку воспитывают ребен-
ка. И в свидетельстве о рожде-
нии не указан один из родите-
лей либо родители разведены 
и один из них имеет право на 
алименты. Поэтому с 1 июля 
текущего года детям в возрас-
те от 8 до 16 лет включительно, 
растущим в таких семьях, будет 
назначена выплата. Ее размер 
в среднем по стране составит 
5650 рублей.

 ● Чтобы будущая мама чув-
ствовала поддержку, чтобы она 
сохранила ребенка и была уве-
рена, что ей помогут его вырас-
тить. Предлагаю предусмотреть 
для женщин, вставших на учет 
в ранние сроки беременности 

и находящихся в трудной ма-
териальной ситуации, ежеме-
сячную выплату. В среднем по 
стране размер такой выплаты 
составит 6350 рублей в месяц.

 ● Надо, чтобы уже с этого года 
больничный по уходу за ребен-
ком до семи лет включительно 
оплачивался матери в размере 
ста процентов от заработка.

 ● Расширена и продлена до 
2026 года программа материн-
ского капитала. Теперь право 
на него возникает с рождени-
ем первенца. Раньше мы та-
кого себе позволить не могли. 
Маткапитал проиндексирован 
и составляет почти 640 тысяч 
рублей.

 ● Предлагаю провести еще 
одну единовременную выпла-
ту семьям, где растут дети 
школьного возраста, а имен-
но: по десять тысяч рублей на 
всех школьников. И более того, 
распространить эту меру на бу-
дущих первоклашек. Выплату 
проведем в середине августа, 
чтобы у родителей было время 
собрать ребенка в школу.

 ● Особое внимание - здоро-
вью детей. Предлагаю в теку-
щем году возвращать половину 
стоимости путевки при поездке 
детей в летний лагерь.

 ● Правительству поставлена задача - к концу текущего года вос-
становить рынок труда. Для поддержки создания новых рабочих 
мест государство будет поощрять предпринимательскую инициа-
тиву, стимулировать частные инвестиции.

 ● В прошлом году мы вдвое - с 30 до 15 процентов - снизили стра-
ховые взносы для малого и среднего бизнеса. Это решение будет 
применяться на постоянной основе и пересмотру не подлежит.

 ● Поручаю правительству в течение месяца представить допол-
нительные предложения по поддержке малого и среднего пред-
принимательства, включая меры налогового стимулирования, 
доступные кредиты, расширение сбыта продукции, в том числе 
за счет закупок со стороны крупных госкомпаний.

 ● Прибыль корпоративного сектора в этом году обещает быть 
рекордной. Посмотрим, как она будет использована. И с учетом 
этого по итогам года будем принимать решение о возможной до-
настройке налогового законодательства. Скажу, что называется, 
без протокола: кто-то выводит дивиденды, а кто-то вкладывает 
в развитие своих предприятий и целых отраслей. Будем поощрять 
тех, кто вкладывает.

 ● Прежде всего надо помочь 
регионам с высоким уровнем 
коммерческой задолженно-
сти. Предлагаю весь объем 
коммерческого долга, пре-
вышающий 25 процентов его 
собственных доходов, заме-
щать бюджетными кредита-
ми со сроком погашения до 
2029 года.

 ● Провести реструктуриза-
цию тех бюджетных кредитов, 
которые были предоставле-
ны регионам для реализации 
мер, связанных с противодей-
ствием эпидемии. Пролонги-
ровать их срок до 2029 года.

 ● Так называемые инфра-
структурные бюджетные кре-
диты по ставке не более трех 
процентов годовых и сроком 
погашения пятнадцать лет. 
До конца 2023 года плани-
руем выделить такие инфра-
структурные кредиты на об-
щую сумму не менее пятисот 
миллиардов.

 ● Приоритетами станут ав-
томобильные дороги, обходы 
городов, обновление систем 
жилищно-коммунального 
хозяйства и общественного 

транспорта, комплексное раз-
витие территорий и созда-
ние объектов туристической 
индустрии.

 ● Разработать четкий план 
газификации домохозяйств. 
За подводку газа непосред-
ственно до границы земель-
ного участка в населенном 
пункте люди платить не 
должны.

 ● Для каждого региона мы 
должны предложить свои ре-
шения по доступу граждан 
к надежным и чистым источ-
никам энергии. Подготовить 
детальные планы и присту-
пить к их реализации в сле-
дующем году.

 ● Прямо направим феде-
ральные ресурсы на реше-
ние наиболее острых систем-
ных задач. Начнем с того, что 
выделим средства из Фон-
да нацблагосостояния на 
опорные магистрали. Нужно 
форсировать строительство 
скоростной автомагистра-
ли Москва  - Казань и,  бо-
лее того, продлить ее до 
Екатеринбурга.

 ● В ближайшее время 

запустят программу льготных 
кредитов на строительство 
и реконструкцию гостиниц, 
туристической инфраструкту-
ры. Ставка по таким кредитам 
рассчитана на пятнадцать лет 
и будет составлять также три-
пять процентов.

 ● Много пилотных проектов. 
Некоторые только назову: это 
развитие Шерегеша - веду-
щего горнолыжного центра 
Кузбасса, создание яхтенного 
курорта в Балаклавской бух-
те в Севастополе, укрепле-
ние туриндустрии на Алтае 
и в Калининградской области. 
Регионы Центральной России 
смогут на качественно новом 
уровне обустроить маршруты 
Золотого кольца.

 ● За счет субсидий феде-
рального бюджета ДОМ.РФ 
сможет выдавать займы за-
стройщикам по минимальной 
ставке - порядка трех-четырех 
процентов годовых. Пилотны-
ми проектами для отработки 
такой модели станет строи-
тельство жилых кварталов 
в Туле, Тюмени, Сахалинской 
области, в Кузбассе.

ДЛЯ МАМ, ПАП И ДЕТЕЙ

ШКОЛЬНИКАМ - ПО ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ

ГАЗ, ДОРОГИ И ПИЛОТНЫЕ ПРОЕКТЫ РЕГИОНАМ

ПОСМОТРЯТ,  
КУДА ПОЙДЕТ ПРИБЫЛЬ
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СБЕРЕЖЕНИЕ НАРОДА - ВЫСШИЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРИОРИТЕТ

Ребят помогут 
собрать в школу.

ПОСЛАНИЕ
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 ■ И сколько бы людей погибло, 
если бы в республике осуществи-
ли госпереворот? Таким вопросом 
задался Президент России, обра-
щаясь в том числе и к «коллектив-
ному Западу», который не заметил 
и не осудил попытку покушения 
на Александра Лукашенко.

ПЕРЕШЛИ ГРАНИЦЫ
- У России есть свои интересы, ко-

торые мы защищаем и будем отстаи-
вать в рамках международного права, 
как это, собственно, делают и другие 
государства мира. А если кто-то от-
казывается понимать эту очевидную 
вещь, не хочет вести диалог, выбира-
ет эгоистичный и высокомерный тон, 
Россия всегда найдет путь отстоять 
свою позицию.

В мире, к сожалению, похоже, уже 
привыкли к практике политически моти-
вированных, незаконных санкций в эко-
номике, к грубым попыткам одних силой 
навязать свою волю другим. Но сегод-
ня подобная практика перерождается 
в нечто гораздо более опасное - имею 
в виду ставшие недавно известными 
факты прямой попытки организации 
в Беларуси государственного переворо-
та и убийства президента этой страны. 
При этом характерно, что даже такие 
вопиющие действия не находят осуж-
дения так называемого коллективного 
Запада. Никто этого просто как бы и не 

замечает. Все делают вид, что вообще 
ничего не происходит.

Но, послушайте, можно как угодно 
относиться, например, к Мадуро в Ве-
несуэле. К тому же Януковичу, кото-
рого тоже чуть не убили и отстранили 
от власти с помощью вооруженного 
переворота. Можно иметь любую точку 
зрения по поводу политики Президента 
Беларуси Лукашенко Александра Гри-
горьевича. Но практика организации 
госпереворотов, планов политических 
убийств, в том числе и высших долж-
ностных лиц, - ну это уже слишком, все 
границы перешли уже.

А ведь чего только стоит признание 
задержанных участников заговора 
в том, что готовилась блокада Минска, 
включая городскую инфраструктуру 
и средства коммуникации, полное от-
ключение всей энерго-
системы столицы Бела-
руси! Это значит, между 
прочим, что, по сути, ве-
лась подготовка к мас-
сированной кибератаке. 
А как иначе-то? Это так, 
знаете, просто одним рубильником не 
сделаешь.

Видимо, недаром западные коллеги 
упорно отказываются от многочислен-
ных российских предложений наладить 
международный диалог в области ин-
формационной и кибербезопасности. 
Мы много раз это предлагали. Все ухо-

дят просто даже от обсуждения этого 
вопроса.

А что было бы, если бы попытка гос-
переворота в Беларуси была реально 
предпринята? Ведь к этому же все и ве-
лось. Сколько бы людей пострадало? 
Как складывалась бы вообще судьба 
Беларуси? Об этом никто не думает. 
Так, как никто не думал о судьбе Украи-
ны, когда госпереворот осуществлялся 
в этой стране.

ПРЕНЕПРИЛИЧНЫЙ 
ОБЫЧАЙ
- Вместе с тем недружественные ак-

ции и в отношении России также не 
прекращаются. В некоторых странах 
завели пренеприличный обычай - по 
любому поводу, а чаще всего вообще 
без всякого повода цеплять Россию. 

Спорт, какой-то новый 
вид спорта - кто громче 
что-то скажет.

Мы ведем себя в этой 
связи в высшей степе-
ни сдержанно, прямо, 
без иронии скажу, мож-

но сказать, скромно. Часто вообще 
не отвечаем не только на недруже-
ственные акции, но и на откровенное 
хамство. Мы хотим иметь добрые от-
ношения со всеми участниками между-
народного общения. А мы видим, что 
происходит в реальной жизни: как я 
уже сказал, цепляют Россию то тут, 

то там без всяких причин. И конечно, 
вокруг них сразу же, как вокруг Шер-
хана, крутятся всякие мелкие Таба-
ки, все как у Киплинга, подвывают, 
для того чтобы задобрить своего су-
верена.

Мы действительно хотим иметь до-
брые отношения со всеми участниками 
международного общения, в том числе, 
кстати, и с теми, с кем отношения в по-
следнее время у нас, мягко говоря, не 
складываются. Мы действительно не 
хотим сжигать мосты. Но если кто-то 
воспринимает наши добрые намерения 
как безразличие или слабость и сам 
намерен окончательно сжечь или даже 
взорвать эти мосты, должен знать, что 
ответ России будет асимметричным, 
быстрым и жестким.

Организаторы любых провокаций, 
угрожающих коренным интересам на-
шей безопасности, пожалеют о соде-
янном так, как давно уже ни о чем не 
жалели.

При этом у нас, я просто вынуж-
ден это сказать, хватит терпения, от-
ветственности, профессионализма, 
уверенности в себе и своей правоте 
и  здравого смысла при принятии любо-
го решения. Но надеюсь, что никому не 
придет в голову перейти в отношении 
России так называемую красную черту. 
А где она будет проходить, это мы бу-
дем определять в каждом конкретном 
случае сами.

 ЦЕПЛЯЮТ РОССИЮ ТО 
ТУТ, ТО ТАМ БЕЗ ВСЯКИХ 

ПРИЧИН. ВОКРУГ НИХ, КАК 
ВОКРУГ ШЕРХАНА, КРУТЯТСЯ 

ВСЯКИЕ МЕЛКИЕ ТАБАКИ, 
ПОДВЫВАЮТ.

КАК БЫ СКЛАДЫВАЛАСЬ СУДЬБА БЕЛАРУСИ? ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

 ● Центральное значение сейчас име-
ет вакцинация. Возможность сделать 
прививку должна быть повсеместной, 
что позволит осенью сформировать 
так называемый коллективный имму-
нитет. Пожалуйста, еще раз обраща-
юсь с призывом ко всем гражданам 
России: сделайте прививку! Только 
так мы заблокируем смертельно опас-
ную эпидемию. Другого пути нет. Дру-
гой путь хуже: переболеть с трудно 
предсказуемыми последствиями.

 ● Прошу расширить программы дис-
пансеризации и профилактических 
осмотров, запустить их в полном 
объеме с 1 июля текущего года для 
людей всех возрастов. Здесь важен 
максимальный охват. Поэтому в бли-
жайшее время нарастим для регио-
нов поставки мобильных медицинских 
диагностических комплексов.

 ● В ближайшие три года дополни-
тельно направим еще пять тысяч но-
вых скорых в сельскую местность, 
в поселки городского типа и малые 
города, что позволит практически пол-
ностью обновить парк машин скорой 
помощи.

 ● Эпидемия повсеместно и много-

кратно ускорила внедрение телеме-
дицины, искусственного интеллекта. 
Именно на новой технологической 
базе нам надо выстроить всю систему 
здравоохранения.

 ● Чтобы как можно больше людей 
смогли укрепить здоровье в сана-
ториях и на курортах, предлагаю по 
меньшей мере до конца года продлить 
программу, по которой гражданину 
возвращается двадцать процентов 
его затрат на туристические поездки 
по России.

 ● Нужно сформировать дополни-
тельные возможности для студен-
ческого туризма. И уже в этом году 
запустить здесь пилотные проекты, 
включая проживание в университет-
ских кампусах и общежитиях других 
регионов для студентов, которые ле-
том отправятся путешествовать по 
стране.

 ● К нам вновь поедут миллионы ту-
ристов со всех концов света. Задача 
конкретная: чтобы из большинства 
стран можно было дистанционно, без 
лишних формальностей и всего за 
четыре дня оформить электронную 
визу для поездок в Россию.

 ● Мы запускаем инновационные про-
граммы по направлениям, критически 
важным для развития страны. Они по-
лучат статус проектов государственного 
значения:

1. Мощный надежный щит в сфере 
санитарной и биологической безопас-
ности. Чтобы в случае появления инфек-
ции, такой же опасной, как коронавирус, 
Россия должна быть готова в течение 
четырех дней разработать собственные 
тест-системы и в самое короткое время 
создать эффективную отечественную 
вакцину, приступить к ее массовому 
производству. Для достижения этих за-
дач определяем период - к 2030 году.

2. Нам нужны новые комплексные под-
ходы к развитию энергетики, включая 
новые решения в сфере атомной гене-
рации в таких перспективных направ-

лениях, как водородная энергетика и 
накопители энергии.

3. Мы должны ответить на вызовы из-
менений климата, адаптировать к ним 
сельское хозяйство, промышленность, 
ЖКХ, всю инфраструктуру, создать от-
расль по утилизации углеродных вы-
бросов, добиться снижения их объемов 
и ввести здесь жесткий контроль и мо-
ниторинг.

 ● Прошу ускорить принятие закона, 
который установит финансовую ответ-
ственность собственников предприятий 
за ликвидацию накопленного вреда, за 
рекультивацию промплощадок. Получил 
прибыль за счет природы - убери за 
собой. Уже в текущем году запустить 
механизм расширенной ответственно-
сти производителей и импортеров за 
утилизацию товаров и упаковки.

 ● До конца 2024 года 
построим еще не менее 
1,3 тысячи новых школ, 
в которых смогут учиться 
больше миллиона ребят. 
Закупим не менее шест-
надцати тысяч школьных 
автобусов.

 ● С прошлого года класс-
ные руководители уже 
получают ежемесячную 
надбавку к зарплате. 
Нужно установить такую 
же доплату - пять тысяч 
рублей - для кураторов 
учебных групп техникумов 
и колледжей.

 ● Предлагаю в ближай-
шие два года дополни-
тельно направить десять 
миллиардов рублей на ка-
премонт и техоснащение 
педагогических вузов.

 ● Предлагаю в бли-
жайшие три года до-
полнительно направить 
24 миллиарда рублей 
на обновление в том чис-
ле домов культуры и би-
блиотек, музеев в сель-
ской местности, в малых 
исторических городах 
России.

 ● На современной циф-
ровой платформе нужно 
перезапустить работу 
общества «Знание». Соз-
дать президентский фонд 
культурных инициатив. 
Уже в этом году за счет 
его грантов на конкурсной 
основе профинансируем 
более полутора тысяч кре-
ативных команд.

 ● За два года дополни-
тельно откроем в вузах 

еще 45 тысяч бюджетных 
мест. Не менее 70 процен-
тов из них отдадим имен-
но в регионы.

 ● С  этого года не ме-
нее ста вузов будут по-
лучать гранты от ста 
миллионов рублей и вы-
ше на открытие студен-
ческих технопарков, 
бизнес-инкубаторов, 
обновление учебно-ла-
бораторной базы и про-
грамм обучения. На такую 
поддержку смогут претен-
довать все госвузы.

 ● До 2024 года на граж-
данские, в  том числе 
фундаментальные, ис-
следования только из 
федерального бюджета 
направим 1,6 триллиона 
рублей.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

«СДЕЛАЙТЕ ПРИВИВКУ!» И ТУРИЗМ

ОБРАЗОВАНИЕ

МОЩНЫЙ ЩИТ ОТ ВИРУСОВ ВАЖНО

СТА ВУЗАМ - СТО МИЛЛИОНОВ
Поощрят молодежь, которая проявила себя 
в олимпиадах, волонтерских и творческих 
инициативах, проектах платформы «Россия - 
страна возможностей». Им частично вернут 
деньги за турпутевки даже в высокий сезон.

К ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ
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 ■ Депутаты ПС прокоммен-
тировали ключевые момен-
ты Послания Президента 
РФ.

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

Никита БЕРЕЗИН, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Соглашусь со своими коллегами, что главным 
в Послании президента был 
человек. Сегодня нельзя 
сбавлять темпы и нужно 
усиливать роль государства 
как внутри страны, так и во 
внешней политике. 

Озвучены новые меры под-
держки многодетных семей, 
и мы уже начали получать 
обратную связь. К примеру, 
в одном регионе они осво-
бождены от транспортного 
налога, а в другом - платят на равных. Нужно соз-
дать закон, который будет фундаментален для всех. 

Также президент поставил задачи по развитию 
систем здравоохранения, образования, культуры. 
Будут закуплены новые машины скорой помощи, 
школьные автобусы. 

Поддержка регионов - еще один важный пункт 
Послания. Мы прощаем многим государствам дол-
ги прошлых лет, но и своим нужно помогать. Были 
затронуты экологические проблемы. Теперь уже 
очевидно, что ускорится работа над законом, кото-
рый предусматривает штрафы для тех, кто наносит 
вред природе.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Гос-
думы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России:

- Главное в Послании 
Владимира Путина - че-
ловек, его проблемы, опа-
сения. 

Нам надо сделать 
в этой ситуации все, что-
бы помочь семьям с деть-
ми. И президент пошел на 
решения, которые в буду-
щем заложат совершен-
но новые, более высокие 
стандарты поддержки 
наших российских семей, особенно 
неполных. 

Большое внимание уделено под-
держке регионов. Закредитованность, 
сложившаяся в том числе и из-за пан-
демии, а также других проблем в эко-
номике, учитывая вызовы и санкции, 
вышла на тот уровень, когда субъек-
там не справиться самостоятельно. 
Они не могут развиваться полноцен-
но. 

Несмотря на проблемы в экономи-
ке - это тоже надо учитывать, - пре-
зидент принимает беспрецедентные 

меры поддержки регионов. Что каса-
ется бюджетных кредитов - их рас-
срочат до 2029 года. Все это позволит 
регионам развиваться. 

Задача Госдумы  - в  по-
ставленные сроки сфор-
мировать законодательную 
базу для решения вопросов, 
обозначенных президентом. 

Характеризуя междуна-
родную обстановку, прези-
дент все расставил четко и 
на свои места. Не надо про-
гибаться под этот изменчи-
вый мир, тем более в нем 
сплошные двойные стандар-

ты. Когда не замечают бревна у себя в 
глазу, пытаются придумать соломинку 
у нас. Эти вопиющие случаи - пы-
тались убить Януковича, покушение 
готовилось на Лукашенко - абсолют-
но всеми странами Запада во главе 
с «Шерханом» США, были проигнори-
рованы. Это недопустимо! Президент 
сказал, что если и дальше будут бес-
предельничать, мы ответим. А что ка-
сается красной черты, ее Россия сама 
будет определять. Это однозначный 
ответ тем, кто захотел нам навязать 
свою политику. Не получится!

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по вопросам внешней политики:

- Все, что сказано в Послании, очень актуально для стра-
ны. Но мне показался недостаточно конкретным ответ За-
паду по поводу «красных линий». С «товарищами», кото-
рые объявляют тебе войну, называют «убийцей», нельзя 
церемониться. 

Элите посыл вполне понятен - мы переоснастили армию, 
усилили обычные вооружения, ядерную триаду. И собрав-
шиеся в зале это уловили, слишком много внимания на 
этом акцентировать не надо. Это было очень хорошее, 
основательное Послание и для людей, и для элит. Но не-
плохо было бы окрасить его более эмоционально и более 
зримо провести линии, которые Западу переступать нельзя.

Президент правильно привел в пример Александра Лукашенко  - уже до-
брались до главы Беларуси и не гнушаются даже таких методов, как убийство 
и гос переворот. Нужно было сказать, что в этом случае и мы будем принимать 
свои меры в подобном ключе. Они что, толкают мир к террористической войне 
друг против друга? А что делать стране, если ее лидера приговаривают к смерти? 
Ведь это очень печально для международного сообщества. К чему нас подтал-
кивают? Что, завтра Байдена будем где-то поджидать? Вот к чему мы пришли. 

Это имел в виду Владимир Путин. Но сказал не так эмоционально, и широкая 
аудитория могла этого не понять, но я прекрасно понял.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Мне показалось очень важным, что был сделан акцент 
на поддержку материнства, детства, семейных ценностей 
и демографии. Эти меры расширяются. Уже к 1 сентября 
семьи получат выплаты. 

Также шла речь о дополнительной помощи беремен-
ным женщинам, что очень важно. Хотелось бы отметить 
использование такого механизма, как материнский капи-
тал, который сейчас выделяют не только на второго и по-
следующих детей, но уже даже и на первого ребенка. Мы 
видим, что продолжается развитие системы социальной 
помощи в России - идет создание полного комплекса мер. 
Это ключевая задача для любого государства. 

Очень важная инициатива, которая простимулирует развитие регионов, - ин-
фраструктурные кредиты. А еще - возможность использовать вместо коммер-
ческих займов бюджетные. Для субъектов Федерации это очень актуально, 
могут появиться новые точки роста. Это большая работа на среднесрочную 
перспективу. Появление новых инфраструктурных проектов увеличит приток 
инвестиций, появятся новые предприятия, рабочие места.

Александр ВАСИЛЬЕВ, член Комиссии ПС по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступностью:

- Президент остановился на вопросе 
развития транспортной инфраструктуры. 
Заявил о том, что будут давать кредиты 
на строительство дорог. В результате го-
сударство и бизнес станут инвестировать 
в дорожную сеть. 

Обозначил он и основные направле-
ния работы. Это - скоростная трасса до 
Екатеринбурга, раньше ее строительство 
не планировалось, ведь хотели довести 
магистраль только до Казани. 

Регионы пока не могут сделать нор-
мальные дороги в объезд городов, весь транспортный поток 
направляется в них, что приводит к коллапсу. Пока есть воз-
можность, стоит деньги вкладывать в инфраструктуру, ведь 
ставки по кредитам будут невысокие. Мы все помним, как 
скорая в Ростовской области буквально застряла в грязи и не 
смогла вывезти пациента. Теперь регионы обязаны обратить 
внимание на дороги, а такие истории должны уйти в прошлое.

Уверен, что в ближайшее время мы увидим бум на строи-
тельство. Естественно, правительству будет дано поручение 
разработать механизмы выделения средств, изучить все имею-
щиеся проекты. Их немало, каждый регион что-то придумы-
вал, проектировал. Теперь все это нужно достать из стола, 
стряхнуть пыль, пересчитать по новым ценам и обращаться 
за финансированием.

Виктор СМИРНОВ, член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам: 

- Была уверен-
ность, что прези-
дент даст ответы 
на вопросы, за ко-
торые отвечает на-
ша комиссия. В сен-
тябре обсуждали 
проблему, связан-
ную с тем, что при 
определении выплат 
классным руководи-
телям не учли кура-
торов групп в колледжах, техникумах. 
А ведь они те же самые функции выпол-
няют. Сейчас эта несправедливость будет 
устранена. 

Неоднократно поднимали и вопрос кон-
троля за содержанием школьных учебни-
ков. Президент согласился с этим. Уже 
Минпросвещения и эксперты начали при-
нимать меры. В целом Владимир Путин 
в своем Послании определил решение 
проблем конкретного человека.
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НЕ НАДО ПРОГИБАТЬСЯ ПОД ИЗМЕНЧИВЫЙ МИР
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Вячеслав ВОЛОДИН:

Если Шерхан и мелкие 
Табаки продолжат 
беспредельничать, 
Россия даст ответ.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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Софья КОЛЕСОВА

  В Беларуси идет третья 
волна COVID-19. Ситуация 
в России и в мире тоже не-
простая.

«БРИТАНЕЦ» 
ГРОЗИТ ПОЖИЛЫМ
Сейчас каждый день в Бела-

руси выявляют коронавирус 
почти у девятисот человек. 
Для республики с населени-
ем 9,5 миллиона это немало.

- У нас начинается очеред-
ной подъем заболеваемости. 
Рост постепенный, с ежене-
дельным небольшим приро-
стом. Но он заметен, поэто-
му мы объявляем о начале 
третьей волны,  - сообщила 
начальник отдела гигие-
ны, эпидемиологии и про-
филактики Министерства 
здравоохранения РБ Инна 
Карабан.

По данным Минздрава РБ, 
в стране сейчас есть и бри-
танский штамм вируса. Он 
особенно опасен для пожи-
лых и людей с хроническими 
заболеваниями.

Завкафедрой инфекцион-
ных болезней Белорусской 
медицинской академии 
Юрий Горбич в эфире канала 
«Беларусь 1» сказал, что тре-
тья волна протекает тяжелее, 
но, по его мнению, это «чисто 
эмоциональное ощущение», 
которое объясняется устало-
стью от пандемии.

- В ближайшие две недели 
станет ясно, по какому сце-
нарию мы пойдем: по пес-
симистичному или более оп-
тимистичному. Вполне может 
быть очень высокий всплеск 

заболеваемости. Но есть ве-
роятность, что все останется 
на пологом холме, который 
потихонечку сползет на то 
самое плато, про которое все 
говорят, - сказал он.

На развитие ситуации вли-
яет человеческий фактор. То, 
как люди будут соблюдать ме-
ры предосторожности: носить 
маски, дистанцироваться друг 
от друга в общественных ме-
стах и, конечно, вакциниро-
ваться. Напомним, масочный 
режим действует в Беларуси 
с 18 ноября прошлого года.

ВЫХОД ЕСТЬ
В России ежедневно выяв-

ляют больше восьми тысяч 
новых случаев заболевания 
COVID-19. Больше всего ин-
фицированных в  Москве, 
Санкт-Петербурге, Ростов-
ской, Нижегородской, Са-
марской областях. Всего с на-
чала пандемии переболело 
4,7 миллиона россиян.

- Мы находимся в очень 
ответственном и непростом 
периоде. Это выход из ковид-
ного кризиса, при том по-
нимании, что кризис 
как таковой еще 
не закончился. 
У нас работа-
ет промыш-
ленность, 
сфера об-
разования 
и  услуг, 
о т н о с и -
тельно раз-
грузилась 

система здравоохранения, 
стал развиваться внутрен-
ний туризм. Как будет даль-
ше, непонятно. Но выходить 
надо, нужно компенсировать 
то проседание, которое бы-
ло, - уверен пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Пе-
сков.

Как быстро все завершится 
(и завершится ли в принципе), 
пока не ясно. Сейчас в России 
уже есть случаи заражения 
новыми штаммами - британ-
ским и южноафриканским, 
а еще формируются сибир-
ский и  северо-западный. 
В мире выявляются все новые 
разновидности COVID-19. Не-
давно ученые из Техаса обна-
ружили вид, который устой-
чив к антителам.

Для него еще характерно 
и тяжелое течение заболева-
ния.

Всеобщий масочный режим 
в России ввели в конце октя-
бря. Он продлен до 2022 года.

Пока отказываться от про-
тивоковидных мер рано.

Весной из-за активного рас-
пространения коронавиру-

са локдаун очеред-
ной раз ввели в 

н е с ко л ь к и х 
странах. Уже 

закрылись 
Германия, 
Франция, 
И т а л и я 
и Австрия. 
В Велико-
британии 

с 29 марта 
жителям за-

претили по-
кидать страну 

без уважительных 
причин (учеба, коман-

дировка, свадьба, похороны). 
Англичанам, появившимся 
в аэропорту, грозит штраф 
в семь тысяч долларов (боль-
ше пятисот тысяч в пересчете 
на рубли). Вероятно, эти огра-
ничения снимут не раньше 
августа.

КОРОННЫЙ НОМЕРКОРОННЫЙ НОМЕР

  Российские вакцины подтвердили супервысокую 
эффективность.

В России зарегистрированы три отечественных препарата. 
Пока в массовый оборот вошли «Спутник V» и «ЭпиВакКоро-
на». «КовиВак» проходит испытания, их третья фаза начнется 
в мае. В конце года должен появиться антидот в виде капель.

Эффективность «Спутника V» составила почти 98 процентов. 
Это данные по результатам исследования привитых россиян. 
Заболеваемость коронавирусом среди них не превышает 0,027 
процента.

На данный момент в России прививки от коронавируса сделали 
примерно восемь миллионов человек. Но это не так много. Если 
все пойдет подобными темпами, то для вакцинации половины 
населения потребуется около года. Больше всего привитых 
в Москве и Подмосковье, Санкт-Петербурге, Краснодарском 
крае, Свердловской, Ростовской, Самарской, Нижегородской 
областях, Башкортостане и Татарстане.

Массовая вакцинация от коронавируса в Беларуси началась 
8 апреля. Сейчас привито 26 тысяч человек. С конца прошлого 
года уколы делали только медикам, педагогам и соцработникам.

Белорусы могут привиться российским «Спутником V» или 
китайским Sinopharm (это первая вакцина в мире, которую одо-
брили для широкого применения). По мнению Юрия Горбича, 
оба препарата безопасны.

«Спутник V» выпускают на белорусском предприятии «Бел-
медпрепараты». Планируют выйти на объемы пятьсот тысяч 
доз каждый месяц. Возможно, Sinopharm тоже станут произво-
дить в республике, в индустриальном парке «Великий камень». 
Продолжается и разработка национальной вакцины. Научные 
организации Минздрава РБ и Академии наук получат для этого 
необходимое оборудование.

ЗАЩИЩАЕТ НА 98 ПРОЦЕНТОВ
УКОЛОЛСЯ И ПОШЕЛ

  Новые правила Роспо-
требнадзора: вернулся 
в страну - сдай ПЦР дваж-
ды. В Беларуси достаточ-
ного одного.

Попасть в Россию и Бела-
русь без теста на коронавирус 
все еще нельзя. Но правила 
для граждан из двух стран 
различаются. «СВ» собрало 
все требования, которые не-
обходимо выполнить, чтобы 
не было проблем на границе. 

БЕЛОРУСУ В РФ

   Установить мобильное 
приложение «Путешествую 

без COVID-19».
   Включить доступ к своему 

местоположению.

   Выбрать ближайшую лабо-
раторию.

   Сдать ПЦР-тест (он должен 
быть отрицательным).

   Результаты появятся в при-
ложении.

   Предъявить смартфон при 
пересечении границы.

РОССИЯНИНУ В РФ

   Заполнить на портале Гос-
услуги анкету для погранично-
го санитарного контроля.

   Cдать ПЦР-тест на ко-
ронавирус в течение трех 
дней после возвращения 
(до этого соблюдать режим 
самоизоляции).

   В течение пяти дней сдать 
повторный тест (интервал меж-
ду тестами не менее суток). 

Новая мера принята Роспотреб-
надзором для того, чтобы избе-
жать распространения заразы.

   Загрузить результаты на 
портал Госуслуг.

БЕЛОРУСУ В РБ

   Прибывающие из стран 
«красной зоны» (их список 
опубликован на сайте Мин-
здрава РБ). должны уйти на 
самоизоляцию на десять дней.

   Сдать ПЦР-тест.

РОССИЯНИНУ В РБ

   Сделать ПЦР-тест не ранее 
72 часов до въезда в Беларусь.

   Предъявить справку с от-
рицательным результатом при 
пересечении границы.

НА ТЕСТ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ОТВЕТ ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ
ПОЛНЫЙ РАСКЛАД

Прививки помогают сдерживать 
новый всплеск заболеваемости.

М
их

аи
л 

ПА
ТЛ

ИС

ОПРОС
Портал SuperJob вы-

яснил: 64 процента россиян 
считают, что масочный режим 

в общественных местах должен 
стать бессрочным. Чаще всего 
за эту идею выступают жители 

Челябинска, Красноярска и Уфы. 
Люди уверены, что такая защита 

не только помогает от корона-
вируса, но и замедляет рас-

пространение остальных 
инфекций.

Отменять масочный режим пока еще рано. В магазинах 
и общественных местах большой риск подхватить заразу.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ8

 ■ Юлия Новицкая раскрывает 
звездные секреты. Вы знали, 
что у кандидатов, желающих по-
пасть на орбиту, проверяют рост, 
вес и даже... ширину бедер?

Как читатель я хорошо знаю газету 
«Союзное вече». К тому же начиная 
с 2012 года на ее страницах не раз 
выходили интервью с моим мужем 
и со мной. Но никогда не думала, что 
сама начну писать для нее.

Когда меня представляют, то обыч-
но говорят так: Юлия Новицкая - жена 
космонавта. Я же предпочитаю, чтобы 
меня называли журналистом. Поэто-
му, как недавно пошутил в своем шоу 
Максим Галкин, давайте знакомить-
ся: журналист и в свободное время 
жена космонавта Олега Новицкого.

Мой муж сейчас работает на орби-
те. Это уже его третья космическая 
командировка. Во время его первого 
полета я вела на сайте «Роскосмоса» 
«Дневник жены космонавта». А ког-
да супруг приземлился, в Беларуси 
издали книгу. Почему именно там? 
Мой муж белорус, родом из городка 
Червень. И на родине его считают 
третьим белорусским космонавтом.

Старт корабля «Союз МС-18» со-
стоялся 9 апреля. В состав между-
народного экипажа вошли еще рос-
сийский космонавт Петр Дубров 
и американец Марк Ванде Хай.

К своему первому полету Олег шел 
пять с половиной лет - и это считает-
ся рекордно коротким сроком. Часто 
 ребята ждут дольше. Например, Сер-
гей Ревин полетел после шестнад-
цати лет подготовки. И все эти годы 
учатся, тренируются, сдают зачеты 
и экзамены. Космонавтов часто на-
зывают вечными студентами. 

За шестьдесят лет пилотируе-
мой космонавтики на орбите по-
бывали меньше шестисот человек, 
125 из них - наши соотечественники. 
Каждый - профессионал высочайше-
го уровня. Я даже как-то написала 
материал об их подготовке, который 
назвала «Штучные люди». И это дей-
ствительно так - случайных там про-
сто нет.

Если хотите стать космонавтом 
(правда, нужно дождаться объявле-
ния очередного набора), то для на-
чала ознакомьтесь с требованиями. 
Их можно найти на сайте Центра под-
готовки (гражданство, образование, 
стаж работы, рост, вес и даже ширина 
бедер в положении сидя). По всем па-
раметрам подходите? Будьте готовы 
к строжайшему ситу медицинского 
и психологического отборов. А еще 
проверят вашу физическую подго-
товку и знания по профильным пред-
метам. Ну и сильнейшая мотивация - 
без нее никуда. Только таким может 
покориться космос.

ДАВАЙТЕ 
ЗНАКОМИТЬСЯ!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Роспотребнадзор отправил рос-
сиян отдыхать сразу десять дней 
подряд. Белорусы на майские как 
обычно будут работать.

В этом году за майские праздники от-
дохнуть от работы россиянам удастся на 
полную катушку. Спасибо надо сказать 
коронавирусу! Чтобы третья волна не 
накрыла с головой, в стране приняли ре-
шение продлить выходные. Инициатива 
исходила от главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой.

- Так получается в этом году: три дня 
выходных, потом четыре дня рабочих - 
нужно вернуться, потом еще три дня вы-
ходных, и, конечно же, наши граждане 
опять поедут на свои дачные участки. Мы 
видим определенные риски из-за того, 
что жители перемещаются в простран-
стве, обмениваются вирусом с большим 
количеством людей, - объяснила она.

Предложение поддержал глава госу-
дарства и подписал указ о нерабочих 
днях между традиционными выходными. 
То есть на работе большинство россиян 
смогут не появляться с 1 по 10 мая.

На будущее рассчитывать не стоит. 
В Госдуме уже объяснили: каникулы объ-
явили только в этом году. Однако спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко предложила пересмотреть структуру 
выходных дней. Увеличить майские за 

счет январских. Дескать, многим ново-
годнее безделье кажется затянутым.

Кстати, решение о продлении празд-
ников можно было бы назвать беспре-
цедентным, если бы не прошлогодняя 
ситуация. Тогда из-за свалившейся как 
снег на голову пандемии в РФ нерабо-
чими объявили 45 дней - с 22 марта по 
11 мая.

В Беларуси, несмотря на официально 
объявленную третью волну, праздники 
пройдут как обычно. Не ходить на работу 
можно 1 и 2 мая. А вот ко Дню Победы до-
бавится бонус - отдых продлится с 8-го по 
11-е, но суббота, 15 мая, станет рабочей.

ЕЗЖАЙТЕ-КА... НА ДАЧУ ПРАЗДНИКИ

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев стал Почетным гражда-
нином Иркутской области.

- Звание присвоили за особо 
выдающиеся заслуги, способ-
ствующие развитию региона  
и повышению его авторитета  
в России и за рубежом, - расска-
зал губернатор Игорь Кобзев.

- Именно он стал инициатором 
глобальной реконструкции цело-
го квартала старых деревянных 
домов в центре Иркутска. До сих 
пор горожане благодарны быв-
шему губернатору за появление 
«Иркутской слободы», или так 
называемого 130-го квартала, 
который стал одним из мест при-
тяжения в Сибири, - пояснили  
в пресс-службе ведомства. 

Дмитрий Мезенцев занимал 
пост губернатора с 2009 по 2012 
год. И сейчас поддерживает  
связи - входит в правление зем-
лячества «Байкал».

ПОБЛАГОДАРИЛИ 
ЗА 130-Й 
КВАРТАЛ

ПРИЗНАНИЕ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Для решения некоторых задач 
Послания Владимира Путина уже 
выделили деньги из бюджета.

СТАЖ НЕ В ЗАЧЕТ
Четыре миллиарда рублей потратят 

на больничные мамам и папам, у кото-
рых есть дети до семи лет. Владимир 
Путин предложил оплачивать сто про-
центов от зарплаты вне зависимости 
от трудового стажа.

Сейчас, если продолжительность ра-
боты составляет меньше пяти лет, по 
листку нетрудоспособности выплачи-
вают лишь шестьдесят процентов. Те, 
кто проработал от пяти до восьми, мо-

гут рассчитывать на восемьдесят. Не 
потерять на больничном могут лишь 
те, кто трудится дольше.

Такой подход - дискриминация по 
отношению к молодым мамам. Они 
по объективным причинам стаж еще 
не выработали.

- У нас порядка полутора миллионов 
родителей пользуются больничным 
по ухода за ребенком, но их стаж не 
позволяет получать сто процентов от 
среднего заработка, - подсчитал ми-
нистр труда и социальной защиты 
России Антон Котяков.

ПО СТРАНЕ С ВЫГОДОЙ
По словам вице-премьера РФ Та-

тьяны Голиковой, в этом году в стра-

не откроются почти сорок тысяч мест 
для отдыха ребятни. Отправиться туда 
смогут 4,3 миллиона юных россиян. 
Причем, в отличие от прошлого, пан-
демийного 2020-го, Роспотребнадзор 
разрешил им отдыхать в любом ре-
гионе страны.

Для больше чем 350 тысяч семей 
такой отпуск не ляжет тяжким бреме-
нем на карман родителей. Им компен-
сируют половину стоимости путевки. 
Из бюджета на это выделят пять мил-
лиардов рублей.

Поручил глава государства про-
длить до конца года и программу ту-
ристического кешбэка. Сейчас она 
действует по 30 июня и позволяет вер-
нуть до двадцати процентов средств, 
потраченных на отдых в России. Для 
этого нужно, чтобы поездка длилась 
не меньше трех дней и была оплаче-
на картой «Мир». Для компенсаций 
зарезервировали 4,7 миллиарда руб- 
лей. Вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко сообщил, что допол-
нительные объемы финансирования 
рассмотрят на ближайшем заседании 
правительства.

ДОЛГ  
ПЛАТЕЖОМ ЯСЕН
На реструктуризацию кредитов рос-

сийских регионов из бюджета напра-
вят 176 миллиардов рублей. Такая 
мера поможет справиться с финан-
совыми обязательствами областям, 
у  которых значительные долги  -  
больше четверти доходов. Деньги они, 
как правило, брали во время панде-
мии, и срок уплаты - 1 июля - уже 
подходит.

Схема будет следующей. Имеющие-
ся обязательства покроют бюджетны-
ми кредитами до 2029 года. В резуль-
тате расходы на обслуживание долга 
сократятся больше чем на двадцать 
миллиардов рублей.
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МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

Путевочки за полцены:  
в этом году отправить 
чадо в лагерь 
будет дешевле.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Председатель Комиссии 
ПС по вопросам экологии, 
природопользования и лик-
видации последствий ава-
рий жил всего в сотне кило-
метров от  Чернобыльской 
АЭС. Парламентарий 
вспомнил, откуда взялись 
деревни-призраки, расска-
зал, как возрождают жизнь 
в  пострадавших районах 
и почему бороться с техно-
генной катастрофой нужно 
вместе.

НЕ ХОТЕЛИ  
БРОСАТЬ НАЖИТОЕ
- Когда произошла авария 

на Чернобыльской АЭС, вам 
было 28 лет.

- В тот день казалось, что 
сама природа предупреждала 
нас об опасности. 26 апре-
ля поднялась песчаная бу-
ря, вечером 
небо стало 
о г н е н н о -
багряным. 

Слухи про 
аварию на 
станции дош-
ли быстро. Но всей тяжести 
положения, всего трагизма 
мы, конечно, не понимали. 
Тогда никто не ограничивал 
пребывание людей на ули-
це под солнцем, не говорил 
о радиации. 

Я  работал участковым те-
рапевтом в Гомельской город-
ской поликлинике. Помню, 
как спустя некоторое время 
нас отправили проводить 
 медосмотры людей в постра-
давших районах. Вскоре стало 
понятно, что ситуация ужас-
ная. И мы серьезно недооце-
нивали масштаб бедствия.

В школах Гомельщины 
раньше закончился учебный 
год, затем в экстренном по-
рядке началась эвакуация се-
мей. Там, где радиационный 
фон зашкаливал, жизнь оста-
новилась. Многие не хотели 
уезжать - как бросить родной 
дом, свою землю? Это было 
крайне болезненно и трагич-
но. 

Остались пустующие дома 
и подворья, люди и не знали, 
что больше никогда не вер-
нутся. Начинать жизнь с ну-
ля на новом месте непросто. 
Сего дня говорят о  различ-
ных заболеваниях, связан-
ных с радиацией. Поделюсь 
наблюдениями  - в  те годы 
пациенты из пострадавших 
районов часто умирали от 
инфарктов, инсультов. Уве-
рен, к болезням привела не 
радиация даже, а  тяжелая 
психологическая драма.

УХОДИЛИ  
В НЕИЗВЕСТНОСТЬ
- Вы родились и выросли 

на Гомельщине, эти зем- 
ли пострадали больше все-
го...

- К счастью, родная дерев-
ня Березовка Кормянского 
района не вошла в зону от-
чуждения. Но это страшное 
зрелище, когда на автомоби-
лях, автобусах и пешком по 
дорогам уходили в неизвест-
ность тысячи людей. Закры-
ли на замок сотни хозяйств, 
предприятий перерабаты-
вающей промышленности. 
Больше двухсот тысяч гекта-
ров сельхозугодий вывели из 
оборота безвозвратно из-за 
предельного превышения до-
зовых нагрузок.

Случались и перегибы.  
Например, для переселенцев 
начали возводить новые до-
ма. Но вскоре выяснялось, 

что место вы-
брали неудач-
но - с таким же 
сумасшедшим 
уровнем радиа-
ции.

В Беларуси  
и России вопросы экологии, 
помощи людям, живущим на 
пострадавших территори-
ях, последовательно ре-
шались и на националь-
ном уровне, и в рамках 
Союзного государства. 
Например, Беларусь  
в начале 1990-х направ-
ляла до четверти свое-
го бюджета на 
п р е о д о л е н и е 
последствий ка-
тастрофы. Что 
позволило со-
хранить на 
карте страны 
Хойникский, 
Наровлян-
ский, Вет-
ковский 
и другие 
районы.

Николай ВАСИЛЬКОВ - о чернобыльской трагедии:
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ТОГДА НЕ ПОНИМАЛИ  
МАСШТАБА БЕДСТВИЯ
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- Как удается получить вкусную и по-
лезную продукцию на пострадавших 
территориях?

- На предприятиях, где производят про-
дукты питания, действует жесткий радиа-
ционный контроль. За чистоту мяса, моло-
ка и зерна, выращенного на этих землях, 
можно не волноваться. Здесь применяют 
особый сево оборот, вносят оптимальные 
дозы минудобрений.

Например, в Хойниках выстроили цепоч-
ку от создания кормовой базы до строи-
тельства современной молочно-товарной 
фермы. Местные сыры сегодня известны 
от Калининграда до Владивостока.

Конечно, без помощи ученых 
не справиться. В Академии наук 
Беларуси сейчас ищут новые под-
ходы и технологии, которые могли 
бы снижать накопление радиону-
клидов в почве и растениях. Уже 
изготовили опытные образцы ком-
плексных удобрений с модифици-
рующими добавками для опытов 
с ячменем, овсом и озимой рожью. 
Работают ученые и над решением 
проблемы трансграничных перено-
сов опасных радионуклидов.

Подробнее о наработках уче-
ных - на стр. 9.

- Социальные проекты по ликвидации по-
следствий чернобыльской аварии для наших 
стран в приоритете. Какой опыт мы накопи-
ли в реабилитации пострадавших регионов?

- В самом начале большая часть средств 
пошла на создание базы для лечения ликви-
даторов и населения, открылись специализи-
рованные медицинские центры. Позже сосре-
доточились еще и на всестороннем научном 
подходе к реабилитации загрязненных терри-
торий. Нужно было найти способы получать 
экологически чистую продукцию. Союзные 
программы позволили создать и отработать 

ряд методик для сельского и лесного хо-
зяйства, для перерабатывающей про-
мышленности.

Далее подготовили атлас современ-
ных и прогнозных аспектов послед-
ствий катастрофы на пострадавших 
территориях Союзного государства. 

Благодаря поддержке ввели но-
вые медицинские техноло-
гий, обновили приборную 
базу для контроля радио-
активного загрязнения, 
создали российско-
белорусский интернет-
портал по проблемам 
преодоления ката-
строфы. Новой, уже 
пятой, программой 
предусмотрена раз-
работка подходов 
к технологиям, сни-

жение уровня радионуклидов в сельскохозяй-
ственной продукции.

Сегодня говорить о том, что опасность мино-
вала, не приходится. Работа по преодолению 
последствий аварии на ЧАЭС - процесс дли-
тельный и трудоемкий.

- Оздоровительная кампания юных граж-
дан Союзного государства из чернобыль-
ских районов продолжится?

- На здоровье детей экономить нельзя. Не 
первый год по инициативе ПС для мальчи-
шек и девчонок с загрязненных территорий 
организуют не только санаторно-курортное 
лечение, но и полноценную медицинскую реа-
билитацию. Мы очень заинтересованы, чтобы 
юные пациенты из Беларуси набирались сил 
и здоровья на морских побережьях России - 
на Черном море и Балтийском. Российских 
ребят приглашаем в Солигорск, где есть уни-
кальная спелеолечебница. После пребывания 
там проходят без следа многие заболевания 
дыхательной системы.

Когда обсуждаем вопросы оздоровления, 
всегда делаем акцент на том, что мы долж-
ны не просто накормить, развлечь детей, но 
и использовать это время для серьезной диа-
гностики. К сожалению, пока реализация идеи 
упирается в финансирование и согласование 
необходимых документов. Мы будем контроли-
ровать этот процесс, чтобы все мероприятия 
обязательно попали и в проект бюджета Со-
юзного государства на 2022 год.

Подробнее о союзных  программах -  
на стр. 10.

НА ЗДОРОВЬЕ НЕ ЭКОНОМИМ РАДИ БУДУЩЕГО

СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА
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SOUZVECHE.RU
КАК РАЗВИВАЮТ ТУРИЗМ  

НА ПОСТРАДАВШИХ ТЕРРИТОРИЯХ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Сыр из Хойников 
отправляют даже 
во Владивосток.

На юге страны остались 
заброшенными 
дома и школы.

И ПОЛЕЗНО И БЕЗОПАСНО

КОМПЕТЕНТНО
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 26 апреля люди сгорали живь-
ем, а дома засыпало черным сне-
гом.

СТРАШНАЯ НОЧЬ
Ничего не предвеща-

ло беды. На Чернобыль-
ской АЭС планировали 
эксперимент на одном 

из турбогенераторов. Он закончился 
взрывом, который полностью уни-
чтожил четвертый реактор станции.

На месте погиб оператор Валерий 
Ходемчук, став первой жертвой ка-
тастрофы. Его тело, заваленное сто-
тонными обломками, так и не нашли. 
Город Припять, где жили атомщики, 
тем временем засеяло черным сне-
гом - это летел графит из разрушен-
ных блоков.

В окрестном лесу заночевали тури-
сты. Ложились спать весной, среди 
распускавшейся зелени, а проснулись 
глубокой осенью - палатку засыпало 
пожухлой скрюченной листвой. Ту-
ристы решили, что они сошли с ума.

В атмосферу выбросило огромное 
количество радиоактивных веществ. 
Первыми в борьбу с катастрофой всту-
пили городские пожарные. Из средств 
защиты на них были только брезенто-
вые робы, рукавицы и каски.

 
Здание реактора напо-

минало огромную раз-
вороченную консерв-
ную банку. Погас свет, 

отключился телефон. В воздухе - густая 
взвесь из пара и пыли. Вспыхивают ис-
кры электрозамыканий. Повсюду течет 
горячая радиоактивная вода.

- Все было завалено шипящими об-
ломками, - вспоминал оператор Олег 
Генрих, чудом уцелевший при взры-
ве. - Единственный свет - выбитые 
в коридорах окна. Мы еле-еле разли-
чали силуэты друг друга. У меня на 
глазах моего напарника Анатолия 
Кургуза обварило паро-водяной сме-
сью - это был ужас. Жгло веки и гор-
ло, стягивало кожу, перехватывало 
дыхание.

От дымящихся завалов людей об-
стреливало гамма-лучами в пятнад-
цать тысяч рентген. Уже через полчаса 
пребывания в таком аду начинают 
проявляться признаки сильного ра-

диоактивного облучения - слабость, 
рвота, ядерный «загар».

Пожарным и работни-
кам станции удалось ло-
кализовать возгорание, 
не дав огню перекинуть-

ся на третий энергоблок. Многим это 
стоило жизни. Только в первые сутки 
после аварии от лучевой болезни умер 
тридцать один человек.

Припять тем временем экстренно 
эвакуируют. Подогнали полторы тыся-
чи автобусов и крытых грузовиков. На 
них вывезли 44 460 из 49 000 жителей. 
Остальные покидали зловеще опу-
стевший город на своих автомобилях.

 
В борьбу со смертель-

ной стихией бросают 
военную авиацию.

- В пять утра 26 апреля 
меня в Киеве разбудил звонок дежур-
ного, - вспоминал Герой Советско-
го Союза, генерал-полковник Ана-
толий Антошкин, командовавший 
авиагруппировкой в Чернобыле. - Уже 
вечером с оперативной группой я сто-
ял на крыше гостиницы «Припять». 

В километре дымил развороченный 
взрывом реактор.

Тушили очаг с вертолетов. По тревоге 
перебросили 51-й гвардейский полк. 
Он только что вышел из Афганистана, 
и снова - в огонь. Опасное пятно, по 
согласованию с учеными, запечатыва-
ли мешками с песком. Их сбрасывали 
техники вручную, когда вертолет за-
висал над горящим жерлом на высоте 
двухсот метров. Радиационный фон 
в точке сброса зашкаливал за 3,5 ты-
сячи рентген. Но вертолетчики этого 
просто не знали. Их приборы измеряли 
радиацию всего до пятисот рентген.

- Офицеры понимали, что получают 
огромную дозу облучения, но никто 
ни разу не свернул с боевого курса. 
Многие отказывались отдыхать. Их 
силой отгоняли от машин. Спали по 
пять часов в сутки. Затем снова сади-
лись в кабину и шли на реактор, - рас-
сказывал Антошкин.

РОБОТЫ ЛОМАЛИСЬ, 
ЛЮДИ - ДЕРЖАЛИСЬ
...Это было только начало. Всего 

в  борьбе с радиационным апока-
липсисом участвовали триста тысяч 

солдат. И столько же добровольцев 
из всех республик Союза. Позже тех, 
кто выживет, назовут ликвидаторами. 
Они убирали вручную смертоносные 
частицы реактора. Снимали заражен-
ный асфальт, стелили новый. Засыпа-
ли реактор, охлаждали, укрепляли, 
деактивировали. Строили защитный 
саркофаг.

- Каждый день нам выдавали новый 
комплект одежды, старый сжигали, - 
вспоминал Роман Соколовский, в то 
время замполит батальона отдель-
ного полка гражданской обороны 
Северо-Кавказского военного окру-
га, переброшенного в зону атомного 
бедствия. - На уборку от обломков 
крыши третьего реактора сначала 
запустили японских роботов. Но те 
развалились, не выдержав радиации. 
Надежда была только на людей.

И люди выполнили свой долг до 
конца. Получали огромные дозы об-
лучения, но продолжали работать, по-
тому что так было надо, чтобы спасти 
страну, да что там страну - половину 
Европы от еще более чудовищных по-
следствий, которые и без того были 
ужасными.

«ЖГЛО ВЕКИ И ГОРЛО, 
ПЕРЕХВАТЫВАЛО ДЫХАНИЕ»

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Алексею Афанасьеву 
было 23 года, когда он ока-
зался в самом пекле атом-
ной катастрофы.

Июнь 1986 года. За 
плечами будущего 
ликвидатора  - окон-
ченный институт, 
год работы в автоба-
зе №6 треста «Нов-
городстройтранс» 
и подходившая к кон-
цу отсрочка от армии 
в связи с рождением 
ребенка.

- По повестке я явился в во-
енкомат, - вспоминает Алек-
сей Афанасьев.  - На сборы 
дали несколько дней. Никто 
не ожидал, да нам, новобран-
цам, и не говорили, что от-
правляют в Чернобыль. Хотя 
некоторые прямо спрашива-

ли. Узнали уже на месте, когда 
в Киев приехали. По дороге 

встретили бабулю, 
бросившую фразу: 
«О, еще одну брига-
ду смертников при-
везли». Было непри-
ятно, мороз по коже 
пробежал. Я вообще 
приехал с двумя че-
моданами вещей, но 
все пришлось выбро-
сить. Если бы знал, то 

взял бы только зубную щетку, 
носки и трусы. Особых средств 
защиты не было. Дали лепе-
сток, подобие маски, что мы 
сейчас носим из-за пандемии. 
А лето 86-го выдалось жар-
ким, он быстро намокал и его 
просто выкидывали. Дали еще 
фуфайки, хлопчатобумажные 

робы, ботинки на толстой ре-
зиновой подошве.

На самой станции работали 
по сменам. Было напряжен-
но, во время отдыха снижали 
уровень радиации в бывшем 
интернате.

- Шел дозиметрист и гово-
рил: этим одеялом не поль-
зуйтесь, под этим деревом не 
сидите. Был случай, когда один 
парень присел перекурить на 
камень, а это оказался охлаж-
денный кусок радиоактивного 
графита. В итоге инвалидом 
остался. Ну мы же молодые, 
нам и в футбол хотелось по-
играть. Тогда-то я и потерял 
впервые голос, надышавшись 
радиоактивной пылью. Потом 
это случалось еще несколько 
раз.

Последний месяц пребыва-
ния на ЧАЭС Алексей Афа-
насьев работал прорабом по 
строительству саркофага. На-
ходиться в самом пекле разре-
шалось две минуты, но чтобы 
на шестидесятиметровую вы-
соту поднять стройматериа-
лы, уходили все пятнадцать. 
Полтора-два рентгена за смену 
считались нормальной дозой, 
однако в той суматохе за до-
зиметрами редко следили.

Сейчас он с улыбкой вспо-
минает случай, как его едва 
не вытолкали из машины лю-
ди с большими звездами на 
погонах.

- Жена прилетала на 
 несколько дней, и мне нуж-
но было попасть в  Киев, 
чтобы проводить ее на са-

молет. Я  тормознул маши-
ну и  попросил подбросить 
до  Иванкова  - это как раз 
тридцати километровая зона. 
Едем мы, и чем дальше, тем 
больше приборы показывают 
уровень радиации. Генералы, 
полковники переглядывают-
ся и не понимают, в чем дело. 
А это от меня фонило! Доеха-
ли мы до станции перегруз-
ки, они и говорят, мол, дела 
тут  срочные возникли  - не 
повезем. Я только вышел из 
машины, так они как дали по 
газам…

На станции ликвидатор про-
был три с половиной месяца. 
Уже дома, в Новгороде, узнал, 
что в организме есть щитовид-
ная железа, которая и сегод-
ня не дает покоя: повышенное 
давление. Как итог - инвалид-
ность.

Строитель саркофага:

ДАЖЕ НЕ СКАЗАЛИ, ЗАЧЕМ МЫ ЕДЕМ
ВОСПОМИНАНИЯ ОЧЕВИДЦА

Сейчас над взорвавшимся 
реактором водружен саркофаг  
и находиться рядом не настолько 
опасно. Но поначалу людей 
защищали лишь маски-лепестки.

 ЛЕТ АВАРИИ
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 ■ Катастрофа 1986 года породила 
великое количество заблуждений 
и мифов-ужастиков. Один из них - 
все попавшие под атомную атаку 
территории, и в России, и особенно 
в Беларуси, на веки вечные опусте-
ют. Жить, а тем более заниматься 
на них сельским хозяйством опас-
но. Ученые доказали абсолютную 
несостоятельность этих утвержде-
ний.

КОВАРНЫЕ СВИНУШКИ
Основные грязные элементы - строн-

ций, цезий и трансураны - воздей-
ствуют по-разному на наш организм. 
Цезий, основной чернобыльский «по-
дарок», накапливается в мышечных 
тканях, стронций - в костных. Но от-
нюдь не пожизненно. Первый выво-
дится из организма за девяносто дней, 
второй - за несколько лет. Заразиться 
же трансуранами в здравом уме во-
обще невозможно.

- Эти частицы присутствуют в почве 
сами по себе и ни с чем не взаимо-
действуют, - рассказывает кандидат 
физических наук Андрей Тихоми-
ров.  - Трансураны очень живучие, 
период их полураспада - от несколь-
ких сотен до десятков тысяч лет. Но 
в организм человека они практически 
не попадают. С пищей это в принципе 
невозможно, потому что они не про-
никают в растения, а следовательно, 
в корм животных.

А вот цезий съесть можно, особен-
но вместе с грибами. Активнее всего 
его накапливают маслята, моховики 
и свинушки. Среди ягод на первом 
месте черника и брусника. Картошка 
же его практически не поглощает.

ПАШИ ГЛУБЖЕ,  
УДОБРЯЙ ЧАЩЕ
Радиоактивное облако весной 1986 

года накрыло четыре области России: 
Брянскую, Калужскую, Орловскую 
и Тульскую. Но, например, на Орлов-
щине вообще не было превышения 
цезия в продукции сельского хозяй-
ства. Под Тулой и Калугой такие слу-
чаи отмечались только до 1998-го. 
В Брянской области загрязнение цези-
ем зерна и картофеля уже к 1990 году 
снизилось в тридцать раз. А сейчас 
и вовсе сошло на нет. Сыграл свою 
роль не только естественный процесс 

(период полураспада того же цезия 
составляет в среднем 15 лет), но и 
эффективные меры противодействия.

- Прежде всего это более глубокая 
вспашка, которая выводит радиону-
клиды за пределы традиционного 
слоя. А также внесение большого ко-
личества удобрений, особенно калий-
ных. Они играют роль своеобразного 
фильтра, не позволяют цезию прони-
кать в растения, - поясняет кандидат 
сельскохозяйственных наук Дми-
трий Попов.

На большинстве российских терри-
торий, которые подверглись облуче-
нию, сегодня уже вполне можно не 
только жить, но пахать и сеять.

Беларусь пострадала сильнее. Ра-
диоактивное облако накрыло почти 
четверть страны. Но и там жизнь по-
тихоньку налаживается. Почти двад-
цать процентов выведенных после 
аварии из обращения сельхозземель 
сегодня снова возделывается.

Риск купить загрязненную радио-
нуклидами продукцию в магазине ра-
вен нулю - контроль жесточайший на 
всех этапах, начиная с анализа почвы. 
Ученые придумали немало фишек, 
которые позволяют возрождаться 
сельскому хозяйству.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Какие барьеры есть в совре-
менных ядерных реакторах и мо-
гут ли трагедии на АЭС повторить-
ся вновь?

РАЗБОР ПОЛЕТОВ 
Будущее человечества без ядерной 

энергетики сегодня представить не-
возможно. Принять эту простую идею 
мешают две технологические ката-
строфы.

В основе первой - аварии на Черно-
быльской АЭС - пресловутый ужасный 
человеческий фактор. И техническое 
несовершенство установленных на 
станции реакторов большой мощ-
ности канального типа в 1000 МВт 
(РБМК-1000). В отличие от исполь-
зуемых сейчас на большинстве АЭС, 
включая и белорусскую в Островце, 
водо-водяных энергетических реакто-
ров (ВВЭР), те были бескорпусными.

Да-да, у реактора на ЧАЭС не было 
высокопрочной стальной оболочки, 
он строился вместе со всей электро-
станцией. Поэтому при произошедшем 
по вине персонала гидротермическом 
(а не ядерном, как полагают многие) 
взрыве он разрушился, разбросав на 
огромной территории свои радиоак-
тивные осколки. 

Вторая катастрофа на АЭС Фуку-
сима, стала результатом безалабер-
ности проектировщиков и почти неве- 
роятного сочетания природных фак-
торов.

КОНТАЙНМЕНТ  
ДЕРЖИТ КРЕПКО
Обе трагедии, как это ни цинично 

будет сказать, стали хорошим уро-
ком, который конструкторы ядерных 
установок усвоили на отлично. Поэто-
му современные ядерные реакторы 
устроены так, что аварии, подобные 
этим двум, не могли бы состояться 
даже при большом желании.

На пути радиации в современных 
реакторах выстроено четыре барьера. 
Первый - топливная матрица, которая 
не позволяет продуктам деления выйти 
под оболочку  ТВЭЛа (тепловыделяю-
щего элемента, того самого, который 
является топливом для реактора).

Второй - сама оболочка, не дающая 
этим продуктам, если они таки просо-
чатся через матрицу, попасть в тепло-
носитель главного контура.

Третий - это самый главный цир-
куляционный контур. Он препятству-
ет выходу радиоактивных продуктов 

под защитную герметичную высоко-
прочную оболочку, которая и является 
четвертым барьером, сводящим риск 
попадания радиации в окружающую 
среду к нулю.

Оболочка эта (атомщики называют 
ее «контайнмент») может выдержать 
и внутренний взрыв, и внешнее воз-
действие, падение самолета массой до 
пяти тонн, смерч, ураган или подрыв. 

Графитовые стержни, которые тор-
мозят цепную реакцию, на Фукусиме 
выдвигались в активную зону элек-
тродвигателями, поэтому, когда после 
удара цунами станция обесточилась, 
выдвигать их пришлось практически 
вручную. На современных ВВЭРах 
стержни расположены в верхней ча-
сти реактора, и электрооборудование 
удерживает их в нужных позициях. При 
отключении стержни просто падают 
в активную зону, моментально гася ре-
акцию. Это часть того, что называется 
«пассивной системой безопасности».

ИНТЕНСИФИКАЦИЯ БОРА
В реакторах предусмотрены и дру-

гие аварийные системы. Одна из них 
представляет собой расположенные 
над реактором огромные, объемом 
в десятки кубометров, стальные ем-
кости, куда под давлением свыше ше-
стидесяти атмосфер закачана борная 
кислота. В случае максимальной про-
ектной аварии (то есть ЧП, возмож-
ность которого была просчитана кон-
структорами и защитные механизмы 
заложены в конструкцию), когда под 
действием каких-то невероятных фак-
торов все-таки разрушается первый 
контур охлаждения реактора, содержи-
мое емкостей самотеком идет внутрь 
активной зоны и почти моментально 
гасит цепную ядерную реакцию.

Кроме того, если произошла за-
проектная авария и радиоактивные 
вещества все-таки прорвались за 
пределы оболочки, их будут встре-
чать аварийные системы: удаления 
водорода, защиты первого контура от 
превышения давления, отвода тепла 
через парогенераторы и от защитной 
оболочки. И устройство локализации 
расплава. Последнее - «ловушка рас-
плава». Это расположенный под реак-
тором и заполненный так называемым 
жертвенным материалом из оксидов 
железа и борной кислоты холодный 
тигель. Если оболочка разрушается, 
расплавленное топливо просто падает 
в этот огнеупорный стакан. И спокойно 
остывает, не нанося большого вреда 
окружающей среде.

ПОД ЧЕТЫРЬМЯ КОЛПАКАМИ

ВРЕМЯ ЛЕЧИТ. 
ДАЖЕ ЗЕМЛЮ

НАУЧНЫЙ ПОДХОД

Ну а как быть с историями о чудо-
вищных мутантах, порожденных радиа-
цией? Об оленях с двумя головами и 
шестилапых лисах, якобы расплодив-
шихся в окрестностях Чернобыля? О ги-
гантских рыбах в тамошних водоемах? 
Все это тоже миф, говорят ученые.

- Радиация здесь совершенно ни при 
чем. Никаких массовых мутаций на 
генетическом уровне не отмечено, - 
уверяет биолог Владимир Кудряв-
цев. - Этих рыб никто не ловит, вот 
они и растут себе вволю, как и прочая 
живность. Правда, лакомиться ими не 
советую - питаются водорослями, где 
в избытке радиоактивные вещества.

Кстати, чернобыльский уровень ра-
диации, по мнению ученых, не крити-
чен для экосистемы. Что хорошо видно 
на примере Полесского заповедника. 
Животные адаптировались, размно-
жаются без мутационных аномалий.

О заповеднике - на стр. 16.

ПРОВЕРКА СЛУХА

ЛИСИЦЫ-МУТАНТЫ  
С ШЕСТЬЮ ЛАПАМИ

За забором и КПП, казалось бы, точно  
такая же природа, но коварная радиация  
на десятилетия притаилась в почве.

Реактор Белорусской АЭС защищен  
по полной программе. Утечки  
не произойдет, даже если  
на станцию упадет огромный самолет.

НА ЧАЭС



29 апреля - 5 мая / 2021 / № 18

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ12 ВОЗРОЖДЕНИЕ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

  Инициативы союзных 
парламентариев больше 
двух десятков лет помогают 
восстановить зараженные 
территории.

О том, что решение черно-
быльских проблем для Мо-
сквы и Минска не пустой звук, 
говорит хотя бы тот факт, что 
первыми союзными програм-
мами были именно черно-
быльские. И экономить на 
них не принято.

«СЛУЧЬ» 
НАДЕЖДЫ
Первую запустили еще 

в 1998-м. Программа длилась 
три года и стала своего рода 
базисом для организации ле-
чения. Помощь нужна была 
не только ликвидаторам, но 
и тем, кто родился после ка-
тастрофы.

Так, в 2002-м в подмосков-
ный санаторий «Кратово» 
впервые приехала сотня де-
тей из Брянской и Гомельской 
областей. А уже с 2004 года 
в проект включили все регио-
ны Беларуси и больше двадца-
ти субъектов России. Отправ-
ляется ребятня и в белорусский 
санаторий «Случь». Путевки 
расходятся полностью. 

За минувшие двадцать лет 
чернобыльские программы 
помогли переоснастить  дет-
ские реабилитационно-оздо-
ровительные центры (только 
на территории Беларуси их 
тринадцать). Ежегодно там 
лечатся около ста тысяч че-
ловек.

На недавнем совещании 
в Постоянном Комитете Со-
юзного государства реши-
ли выделить 53 миллионов 
российских рублей для оздо-
ровления детей в 2021 году. 
Озвучили, что ведомства уже 
получили почти две с полови-
ной тысячи заявок.

- Лечение в Беларуси поль-
зуется неизменным успехом 
и востребовано,  - сказал 
начальник Департамента 
социальной политики и 
информационного обеспе-
чения Постоянного Коми-
тета Союзного государства 
Александр Шундрик.

Сейчас главная проблема - 
ограничения при перевозке 
детей из-за коронавируса. 

Представители российских 
регионов переживают, что 
могут возникнуть трудности 
при поездке даже из области 
в область, а не то что из стра-
ны в страну. В прошлом году 
дети отдыхали только по ме-
сту жительства. Постоянный 
Комитет обещал помочь в ре-
шении этих проблем.

Последние пять лет оказа-
ние высокотехнологической 
и специализированной по-
мощи  вывели в отдельное 
мероприятие. За этот пери-
од ею воспользовались шесть 
тысяч человек, из них 1288 - 
в прошлом году, несмотря на 
пандемию.

Одним из мест, где можно 
поправить здоровье, давно 
стал Медицинский радио-
логический научный центр 
имени Цыбы в Обнинске. Для 
этих же целей сейас планиру-
ют использовать и недавно от-
крывшийся в Димитровграде 
Федеральный высокотехноло-
гичный центр медицинской 
радиологии. Здесь больных 
лечат методом протонной 
терапии. Считается, что он 
эффективнее лучевой.

ВЕРНУЛИ В ОБОРОТ
Уже с третьей союзной 

программы деньги пошли не 
только на медицину, но и на 
постепенное возвращение 
пострадавших территорий в 
оборот. Почти как в 1917 году: 
«Землю - народу».

В зоне отчуждения террито-
рии делят на три категории. 
Первая - земля, где давно ве-
дутся полевые работы по ме-
тодикам, ограничивающим-
накопление радионуклидов 
в продукции.

Вторая категория - с очень 
высоким уровнем загрязне-
ния. Здесь есть риск переноса 
радионуклидов во время ЧС   
на участки, где проживают 
люди. Есть и третья категория 
земель - та, где из-за распада 
радиации уровни загрязне-

ния снизились настолько, что  
участки можно включать в хо-
зяйственный оборот.

На снижении рисков транс-
граничных переносов ради-
ации как раз сосредоточены 
госзаказчики пятой союзной 
программы. Занимаются они 
и совместным мониторингом 
территорий. 

- Наши страны начали созда-
вать опытный образец автома-
тизированной системы мони-
торинга ЧП. Она охватывает 
приграничные области: Брян-
скую, Гомельскую и Могилев-
скую. Уже поставлены первые 
семь элементов модуля, - рас-
сказала начальник отдела Де-
партамента  ГО и защиты на-
селения МЧС России Марина 
Семеникина. - Подготовили 
паспорта на 126 населенных 
пунктов Брянской области и 
дали рекомендации местным 
властям, как вернуть их к нор-
мальной жизни. Думаем, что 
будут меняться и границы зоны 
загрязнения.

Замначальника отдела 
мониторинга, предупреж-
дения и ликвидации ЧС 
Департамента Минсельхо-
за России Ольга Шенцова 
рассказала, что каждый год 
проводят обследование за-
грязненных земель. Это оцен-
ка и ландшафтной особенно-
сти территории, и состояния 
почвы. Сейчас очень важно 

снизить количество радиону-
клидов в продукции из черно-
быльских районов:

- Для того, чтобы умень-
шить количество цезия 
в мясе, картофеле и ячмене, 
собрали перечень наиболее 
перспективных кормовых 
добавок. Теперь работаем 
с предприятиями юго-запада 
Брянской области. Планиру-
ем, что сможем провести на 
них испытания до 2022 года. 

Наработки передадут и дру-
гим компаниям СГ, чтобы они 
могли делать свой товар безо-
пасным.

Иг
ор

ь 
КО

СТ
ИН

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

ПРОГРАММА «ФЕНИКС»

  Специалисты обследовали семьдесят 
российских деревень в зоне заражения.

Многие населенные пункты не изучали уже 
больше десяти лет. Сейчас взяли тысячи проб.

- Нам важно понять, какая там обстановка, 
насколько велика, например, радиоактивность 
почвы. Ведь это зона, где сейчас активно на-
чинаются процессы по возвращению террито-
рий в хозяйственную деятельность, - расска-
зал гендиректор НПО «Тайфун» Вячеслав 
Шершаков.

Исследователи обнаружили в некоторых ме-

стах Брянской области цезий на глубине всего 
в десять сантиметров. Это очень опасно, ведь 
там расположена корневая система растений. 
Почему так произошло, ученым еще предстоит 
разобраться.

- Начнем брать анализы почвы и на аме-
риций-241 (этот изотоп плутония начинает 
проявлять свою ядовитость гораздо позже 
и распадается дольше. - Ред.). Важно контро-
лировать скорость его накопления, - говорит 
Шершаков.

В этом году исследование продолжат. Про-
верят еще восемь десятков деревень.

На четыре уже реализо-
ванные программы из союз-
ного бюджета потратили 3,5 
миллиарда рублей. Это и со-
циальная защита населения 
пострадавших районов, и обе-
спечение радиационной за-
щиты, и санаторно-курортное 
оздоровление, и исследова-
тельские работы. Пятая про-
грамма рассчитана до 2022 
года. На нее выделили 992,4 
миллиона.

ПРОБА НА ЦЕЗИЙ ПОЛЕВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

СТРОКА 
РАСХОДОВ

Бе
лТ

А

31 ЧЕЛОВЕК ПОГИБ 
СРАЗУ ПОСЛЕ АВАРИИ

8,4 МИЛЛИОНА ЖИТЕЛЕЙ ПОДВЕРГЛИСЬ 
РАДИОАКТИВНОМУ ОБЛУЧЕНИЮ

СУММАРНАЯ РАДИАЦИЯ ИЗОТОПОВ 
В ВОЗДУХЕ БЫЛА В 30 РАЗ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРИ ВЗРЫВЕ 500 АТОМНЫХ 
БОМБ В ХИРОСИМЕ

50Х10(6) 
КИ

РАДИОНУКЛИДОВ 
ВЫБРОШЕНО 

В АТМОСФЕРУ 
В РЕЗУЛЬТАТЕ 

АВАРИИ

БРЕСТСКАЯ, ГОМЕЛЬСКАЯ 
И МОГИЛЕВСКАЯ ОБЛАСТИ

РФ НАИБОЛЕЕ ПОСТРАДАВШИЕ: 
БРЯНСКАЯ, КАЛУЖСКАЯ, ТУЛЬСКАЯ 

И ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТИ.

РБ

КАТАСТР    ФА В ЦИФРАХ

ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ 
ЗАГРЯЗНЕННЫХ РЕГИОНОВ ТЫСЯЧ 

КВАДРАТНЫХ 
КМ

РОССИЯ  60 (0,5 % ТЕРРИТОРИИ)
БЕЛАРУСЬ  46 

(23% ТЕРРИТОРИИ)

В санатории стать 
сильнее и здоровее 
может ребятня 
и из России, 
и из Беларуси.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Актер снял «Чернобыль». 
Ради главной роли ему при-
шлось пойти на многое.

ОТ ВЕЩЕГО ОЛЕГА 
ДО СОВЕТСКОГО 
ПОЖАРНОГО
- Это наша общая история, 

катастрофа, коснувшаяся 
многих, - рассказал Данила 
Козловский.  - И  для меня 
главное, чтобы люди приш-
ли на фильм не просто посмо-
треть на масштаб или уни-
кальные съемки подводных 
сцен. А  испытали сильное 
эмоциональное пережива-
ние. Подключились к чело-
веческой истории о том, как 
катастрофа ворвалась в жиз-
ни обычных людей. Как из-
менила их судьбы и сделала 
из них героев поневоле. И не 
потому, что в них от приро-
ды заложены самоотречение 
и героизм, а потому что они 
просто не могут сделать дру-
гой выбор - не могут бросить 
все и не пойти туда, не начать 
тушить, спасать, вытаскивать.

Однако не видать бы Коз-
ловскому как режиссеру вто-
рого витка славы, если бы не 
продюсер Александр Род-
нянский. Он, киевлянин, 
побывал на пятый день на 
месте катастрофы. Снимал 
документальный фильм. Тог-
да же получил удостоверение 
ликвидатора Чернобыльской 
аварии. После приезжал еще 
как документалист. И заду-
мал снять игровое кино про 
Чернобыль. О  судьбах тех, 
кого трагедия сломала или 
изменила.

В 2018 году посмотрел пер-
вую ленту Козловского «Тре-
нер». Вопрос о том, кто будет 

снимать про Чернобыль, от-
пал сам собой.

- Где-то на тридцатой ми-
нуте почувствовал, что это 
работа нового, профессио-
нального, эмоционального, 
искреннего и  заинтересо-
ванного в мейнстримовском 
кино режиссера, - признался 
Роднянский. - Часто режис-
серы внутренне стесняются 
больших жанров. Боятся боль-
шой аудитории, прямых эмо-
ций и всего того, что потом, 
в случае неуспеха, может быть 
вменено им в вину: «уж слиш-
ком примитивно, плоско, как 
всегда», а надо чтобы «замыс-
ловато, лукаво, хитро, умно». 
По фильму «Тренер» было по-
нятно, что Данила этого не 
боится. Наверное, это связано 
с особенностями его харак-
тера, которые и помогли его 
успеху как актера: он хочет 
волновать аудиторию.

Роднянский отправил Коз-
ловскому письмо с предло-
жением. Тот был на съемках 
в  Ирландии. Играл Вещего 
Олега в сериале «Викинги». 
Прочитал и согласился. 

«ПЕРЕПАХАЛО 
ИНТЕРВЬЮ ВРАЧА»
Готовились тщательно. 

Даже создали сайт, куда вы-
кладывали все, что способно 
вдохновить съемочную груп-
пу: фотографии, документаль-
ные и художественные филь-
мы, книги, воспоминания, 
статьи.

- Перепахало душераздира-
ющее интервью врача боль-
ницы №6 в Москве,  - рас-
сказывает режиссер.  - Она 
вспоминает о том, как при-
везли первых пожарных, осо-
бенно сильно пострадавших 
во время тушения энергобло-

ка. Приехали веселые и смеш-
ные молодые ребята. Все вре-
мя шутили, а врачи понимали, 
что они скоро умрут.

«ДУБЛЕРА» 
СТАНЦИИ НАШЛИ 
В КУРСКЕ
Пострадавшую АЭС «сыгра-

ла» Курская атомная электро-
станция в городе Курчатов. 
Добро на съемки получали 
через администрацию пре-
зидента и «Росатом».

Одной из самых сложных 
была сцена пожара на четвер-
том энергоблоке Чернобыль-
ской АЭС. В ней участвовали 
настоящие пожарные с реаль-
ным оборудованием. Огонь 
создавали примерно четыре 
сотни установок.

- Зажигаешь все источники, 
запускаешь дым, транспорт, 
воду, - говорит Козловский. - 
Все начинает играть, как 
оркестр, как живой 
организм. Вре-
мя, декорации, 
реквизит - все 
оживает.

Чтобы силь-
нее вовлечь 
зрителя, пожар 
снимали руч-
ной камерой.

КСТАТИ
Зритель, как известно, голосует руб-
лем. После первого же уик-энда «Чер-

нобыль» возглавил прокат в России 
и СНГ. Сборы превысили 166 мил-
лионов рублей. Фильм отодвинул 
на второе и третье места зару-
бежный фантастический боевик 
«Мортал Комбат» и «Властели-

на колец: Братство кольца», 
снятого Питером Джексо-
ном.

 ■ Артистам пришлось не-
сколько месяцев учиться 
на дайверов. Иначе не пу-
скали к «реактору».

Труднее всего было воспро-
извести реальный подвиг лик-
видаторов.

Но «ягодками» по сравне-
нию с «цветочком»-пожаром 
оказалась вода. Подводные 
сцены занимают примерно 
пятнадцать минут фильма. 
Их снимали в известной вен-
герской киностудии Origo 
Studios. 

После взрыва четвертый ре-
актор продолжал плавиться. 
Вода налилась под него, по-
сле того как пожар потушили. 
Продавливала бетонную пли-
ту. И если бы та рухнула, неми-
нуемо произошел бы новый, 
еще более мощный взрыв, 
который поднял бы в воздух 
колоссальные объемы радио-
активного пара. И под угро-
зой заражения оказались бы 
вся Европа и западная часть 
России. 

Откачать воду из-за того, что 
станция разрушилась, было 
невозможно. И в затопленные 
камеры четвертого реактора 
отправили трех доброволь-
цев (в жизни - сотни!). Наш-
ли с трудом. Ведь предстояло 
практически заживо свариться 
в кипятке! Открыть запорные 
клапаны и  выпустить воду. 
Причем нырнуть в кипяток, 
температура которого со-
ставляла +56°C и продолжа-
ла повышаться, в кромешной 
темноте нащупать задвижки, 
открыть их и предотвратить 
новый взрыв.

- В Венгрии работать было 
еще тяжелее, чем в Курчато-
ве, - признался актер Николай 
Козак. - На улице +35, а в па-
вильоне +52. Представьте, ка-

ково в таких условиях в водо-
лазных костюмах! 

Данила Козловский, Фи-
липп Авдеев, Николай Козак 
несколько месяцев провели на 
курсах подводного плавания 
и получили сертификаты. Под 
водой герои плыли с фонари-
ками. Долго не могли снять 
эпизод, где Валере становится 
плохо.

- Он научился так натураль-
но выплевывать изо рта за-
губник и оседать по стенке, 
что дублей пять подряд бы-
ли сорваны, так как спасате-
ли, дежурившие на съемках, 
бросались ему на помощь, 
пытались вставить загубник 
обратно и поднять на ноги, - 
рассказывает Козловский. - 
Они были уверены, что актер 
в состоянии шока, а Филипп 
отбивался и кричал: «Я играю! 
I’m acting, I’m ok!»

Но однажды и вправду по-
надобилась помощь. Он, как 
и другие водолазы, был в бо-
тинках со свинцом, которые 
помогали опускаться на глу-
бину примерно пять метров. 
По сюжету актеры были без 
кислородных баллонов, прихо-
дилось задерживать дыхание. 
По пути спасатели подпитыва-
ли их кислородом. Но в какой-
то момент Филипп не успел 
добрать воздуха, свинцовые 
боты потянули вниз. Под ма-
ску начала затекать вода. Под-
ступила паническая атака. Он 
попытался сделать так, как 
учили: приподнять  маску и вы-
дохнуть - тогда вода уйдет. Но 
из-за того, что был в резино-
вых перчатках, не получилось. 
Наоборот, еще больше набрал 
воды и перестал что-либо ви-
деть. К счастью, подоспел спа-
сатель и засунул в рот клапан 
с кислородом.

ШОКА
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ОГОНЬ, ВОДА 
И МЕДНЫЕ ТРУБЫ 
ДАНИЛЫ 
КОЗЛОВСКОГО
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Истории героев, поневоле 
оказавшихся в адском 
пекле, в картине показали 
очень наглядно.

Главный герой - советский пожар-
ный Алексей Карпушин (Данила Коз-

ловский). Служит на атомной станции в Припяти. Когда-то у парня 
были отношения с Олей Савостиной (Оксана Акиньшина), но он 
ее бросил. Теперь девушка - мать-одиночка. Воспитывает сына. 
И Алексей снова влюбляется в нее. Признается в чувствах. Оля 
осторожно подпускает к себе, и герои решают уехать к морю вме-

сте. Вот только планам не суждено сбыться из-за аварии на 
Чернобыльской АЭС. Чтобы предотвратить второй взрыв, 

а вместе с ним и еще большую катастрофу, Алексей и два 
его товарища, инженер 
Валера (Филипп Ав-
деев) и водолаз Бо-
рис (Николай Козак) 

отправляются к ядерно-
му реактору…

О ЧЕМ ФИЛЬМ

Главный герой, пожарный Алексей, хотел 
отправиться на юг со своей возлюбленной, 
но ему приходится спасать мир.

SOUZVECHE.RU
ТРЕЙЛЕР 

СМОТРИТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

В СОСТОЯНИИ ПЛАВАЛИ В «КИПЯТКЕ»

БОЛЬШОЙ ЭКРАН
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Зубры поскользнулись 
и дважды уступили сборной 
России.

Сборные России и Беларуси 
наконец встретились на льду.  
В очных поединках наши коман-
ды сходятся далеко не каждый 
год. А тут играли в Москве сразу 
два матча в рамках турнира под 
названием Еврочеллендж.

На носу чемпионат мира, тот 
самый, законную половинку ко-
торого отняли у сябров. И каж-
дый матч со статусным сопер-
ником сейчас на вес золота. Тем 
более что сборным предстоит 
сыграть в одной группе.

Две трети белорусской сбор-
ной играет в КХЛ. Народ тер-
тый. Мастеровитый. Ждали, что 
и матч будет напряженным. Но  
увы. Более-менее равным по-
лучился только первый период.

Россияне прощупывали оборо-
ну соперника, а после перерыва 
развернулись во всю мощь. И на-
кидали сябрам аж шесть шайб, 
пропустив всего одну. В третьем 
отрезке явно сбавили обороты. 
Итог - 6:3 в пользу хозяев.

На следующий день гостей эк-
заменовала уже олимпийская 
сборная. Класс игроков сказался 
на содержании матча. Он вышел 
более упорным, но опять в поль-
зу ребят с двуглавым орлом на 
фуфайках - 2:0. 

Тренер сборной России Ва-
лерий Брагин остался доволен:

- Мы не сравниваем два матча 
с Беларусью, наша задача - по-
смотреть всех игроков во встре-
чах с одним и тем же соперни-
ком. Дальше будем определяться 
с составом уже с прицелом кон-
кретно на мировой чемпионат.

Наставник белорусской 
 команды Михаил Захаров, по-
нятно, был в другом на-
строении и посетовал на 
главную болевую точку:

- Наглядно убедились - 
на ЧМ каждый матч будет 
сложным. Это во-первых. 
Во-вторых, мы поняли, что 
у нас очень маленький выбор 
хоккеистов. Думаю, из тех, кто 
ранее не играл на чемпионатах 
мира, в команду попадут два-три 
человека. Должно быть больше. 
Но такова наша реальность.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Москве презентовали 
форму российской сборной 
для летней Олимпиады.

Всего в коллекции пятьдесят 
вещей, на все случаи жизни. Но 
безусловный гвоздь - спортив-
ные костюмы и парадная тройка, 
в которой наши атлеты пройдут 
на церемонии открытия Игр. 
Пройдут гордо, любо-дорого 
будет смотреть.

К экипировке нашей коман-
ды на предыдущих играх, в том 
числе и в Сочи, у гурманов-
стилистов все-таки были кое-
какие претензии. Сейчас - за-
мечаний не слышно. Форма 
устроила всех. Главное, при-
шлась по душе нашим спорт-

сменам. И это при том, не за-
будьте, что дизайнерам пришлось 

работать практически по-фронтовому, 
как штирлицам. В условиях жестких та-

бу, наложенных CAS на использование 
национальных атрибутов.

Самым главным символом страны яв-
ляется флаг. А он под запретом. Но соз-
датели экипировки вышли из ситуации 
просто мастерски. По полной программе 
использовали в костюмах цветовую гам-
му триколора, на что запрет не налагали. 
Любой болельщик, увидев атлета в таком 
прикиде, без лишних пояснений сразу 
поймет, из какой он страны. Конечно, 
из России.

Нам это как бальзам на душу. Кое-кому 
на Западе - как шило в одно место. Тут же 
раздались истерические вопли: Россия, 
дескать, издевается над нами. Одним 
из первых заголосил журналист амери-
канской газеты New York Times Тарик 
Панья:

- Вы только посмотрите: форма россий-
ских олимпийцев выглядит как гигантский 
флаг их страны, который должен быть 
запрещен на олимпийских играх. Куда 
смотрит МОК?

Британская Daily Mail пошла еще даль-
ше и назвала новую форму «просто изде-
вательством по отношению к наказанию, 
наложенному на Россию».

Вывод: форма удалась однозначно. 
Вот если бы все наши заклятые «дру-

зья»  ее хвалили, это говорило бы об 
 обратном. Раз их пробрало, значит, все 
как надо.

- Много приятных эмоций от увиденной 
коллекции, - улыбался после презентации 
глава ОКР Станислав Поздняков. - Но 
работать было непросто. Ведь нужно со-
ответствовать решению CAS в части на-
ционального флага. Много обменивались 
мнениями. Согласовывали детали с МОК. 
И кажется, все получилось. Не разочаро-
вали ни спортсменов, ни болельщиков.

МОК также не высказал ни единой пре-
тензии:

- Дизайн формы команды ROC (Russian 
Olympic Committee) на Олимпийские игры 
в Токио соответствует установленным 
и опубликованным положениям.

Таким образом, Игры еще не начались, 
а всех нас уже можно поздравить с пер-
вой победой.

- Уверен, что эта коллекция будет 
 счастливой, - считает министр  спорта 
РФ Олег Матыцин.  - Одежда  всегда 
 создает  определенное настроение. 
В данном  случае  - быть первым, еще 
раз доказать, что наша страна - великая 
 спортивная держава.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Рука американских бан-
киров едва не взяла за гор-
ло европейский футбол.

Речь о Суперлиге. Сообще-
ние о ее создании рвануло как 
бомба. Ударная волна грозила 
покорежить до основания все 
игровое мироустройство на 
континенте.

- Двенадцать ведущих фут-
больных клубов Европы собра-
лись вместе, чтобы объявить 
об учреждении Суперлиги, - 
сообщалось в манифесте фут-
больных «декабристов».

Дальше аккуратным столби-
ком перечислялись участники. 
Сплошные сливки: английские 
«Манчестер Юнайтед», «Ман-
честер Сити», «Челси», «Ар-
сенал», «Тоттенхэм» и «Ли-
верпуль», испанские «Реал», 
«Барселона» и  «Атлетико», 
итальянские «Ювентус», «Ми-

лан» и «Интер». Позвали не-
мецкую «Баварию» и француз-
ский «Пари Сен-Жермен», но 
те решили не спешить. И пра-
вильно.

Из-за чего сыр-бор? Из-за 
денег, вестимо. По мнению 
раскольников, виновата во 
всем пандемия с ее матчами 
без зрителей. Кошелек геге-
монов сильно похудел. Боль-
ше других плакалась бедняга 
«Барселона», оказавшаяся 
чуть не на грани банкротства.

Руку помощи решил протя-
нуть американский финансо-
вый холдинг JP Morgan Chase. 
Он выступил главным спонсо-
ром (читай - подстрекателем). 
Куш суперлиговцам светил 
весьма сдобный - порядка пя-
ти миллиардов долларов. По 
сути, если отбросить шлейф 
благородной риторики, пред-
полагалось создать футболь-
ный аналог заокеанской НХЛ, 
живущей по своим законам.

Кто победит: футбол или 
деньги? Вопрос заострился 
как бритва.

- Я против Суперлиги. Надо 
давать шанс всем командам, 
отжимать футбол - это просто 
свинство, - не полез за словом 
в карман комментатор Дми-
трий Губерниев. А Евгений 
Ловчев назвал Суперлигу «ло-
вушкой, которая может разо-
рить нацчемпионаты».

- Впечатление такое, что 
рушится вся вертикаль фут-
бола, - рассуждал Станислав 
Черчесов.

Зарубежные звезды звучали 
еще резче.

- Этот жадный и бессердеч-
ный шаг обернется катастро-
фой для мирового футбола. 
Все это только для того, чтобы 
служить корыстным владель-
цам клубов. Трагично, - сокру-
шался португалец Луиш Фигу.

- Они бросили гранату в нас. 
Дисквалифицируйте их немед-

ленно! - требовал легендарный 
англичанин Алан Ширер.

Мятеж надо было душить 
в зародыше. И контратака бы-
ла мгновенной и жесткой.

- Мы категорически не одо-
бряем создание Суперлиги, 
которая представляет собой 
закрытый магазин. Если кто-
то решит пойти своим путем, 
они должны смириться с по-
следствиями выбора. Ты либо 
в игре, либо нет. Тут не может 
быть половинчатых решений, - 
заявил президент ФИФА 
Джанни Инфантино.

Глава УЕФА Александер 
Чеферин четко перечислил 
возможные кары:

- Те, кто станет играть за 
коман ды в  такой закрытой 
лиге, не  смогут выступать 
на чемпионатах мира и Евро-
пы. Им вообще запретят вы-
ступать за национальные сбор-
ные. Суперлига - это деньги 
для дюжины клубов. Не хочу 

называть их грязной дюжиной, 
но мы никогда не позволим, 
чтобы их план осуществился.

Вдобавок смутьянов пообе-
щали выкинуть с треском из 
национальных первенств. И се-
паратисты дрогнули. Первым 
пошел на попятную «Манче-
стер Сити». За ним сдали на-
зад все остальные английские 
клубы. Чуть погодя откололись 
«Интер» с «Миланом». Проект, 
подававшийся с такой помпой, 
рухнул как карточный домик 
всего за пару дней.

- Американцы хотели прине-
сти свои правила в европей-
ский футбол, но не получилось. 
Чеферин молодец, жестко от-
реагировал, - подвел итог жар-
кой заварушки заслуженный 
тренер России Юрий Семин.

Но почему-то сдается, что 
война за футбольную Европу 
на этом не закончена, а лишь 
поставлена на паузу. США от 
собственных затей так про-
сто не отказываются. Нам ли 
в России об этом не знать?

МИЛЫХ В ТОКИО УЗНАЮТ ПО ОДЕЖКЕ ГАРДЕРОБНАЯ

ГРЯЗНАЯ ДЮЖИНА ДЕРЖАЛАСЬ НЕДОЛГО БУНТ НА КОРАБЛЕ

«ТАКОВА РЕАЛЬНОСТЬ»
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Писк олимпийской коллекции -  
купальные костюмы. Медальку 
цапнул - и на пляж.

Два матча 
завершились  
с общим счетом : 
в пользу России.
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- Мой дедушка сам 
родом из Бреста, но 
живет в России. Хо-
чет приехать на роди-
ну на День Победы. Есть ли 
какие-то льготы для ветера-
нов Великой Отечественной 
при перелетах?

- С 2001 года российская 
авиакомпания «Аэрофлот» 
проводит ежегодную акцию 
ко Дню Победы. Ветераны 
категории «участник Вели-
кой Отечественной войны» 
и «инвалид Великой Отече-
ственной» могут совершенно 
бесплатно полететь в города 
России, СНГ, Латвию, Литву, 
Эстонию, Грузию, Болгарию, 
Чехию, Польшу и по другим 
направлениям.

Воспользоваться акцией 
могут ветераны России, Бе-
ларуси, а также стран При-
балтики, СНГ и Грузии.

Улететь можно на любом 
рейсе с 3 по 12 мая. Для того 
чтобы получить льготный би-
лет, надо зарегистрироваться 
в период с 21 апреля по 12 
мая в офисах продаж «Аэро-
флота», по телефонам кон-
такт-центра или специально 
выделенной для ветеранов 
линии: +7 (495) 663-63-94.

Кстати, по льготному билету 
с пожилым ветеранам может 
полететь и один сопровожда-
ющий. Тоже бесплатно.

Кроме «Аэрофлота», акции 
на перелеты в Беларусь есть 
у  авиакомпании «Азимут». 
Для ветерана билет будет 
бесплатный, а сопровожда-
ющему лицу предоставят 
скидку в девяносто процен-
тов.  Бонус предоставляется 
на все рейсы авиаперевоз-
чика с 1 по 31 мая 2021 года. 
Приобрести льготные билеты 
только в кассах агентств.
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ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Полоцк, 

Новгород (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Стань лучшей 

версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 17.15, 05.30 «Наши люди. 
Алла Пролич (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 01.50 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.30 «RuBy» (12+)
10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)
12.30, 02.20 «Карта Родины. 

Могилевская область. Опасная 
крепость и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «РЯДОМ С ВАМИ» (12+)
14.45, 01.35, 05.15 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос: НАТО все ближе. 

Как защитить общее отечество 
от Бреста до Владивостока?»  
(12+)

22.15 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
00.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
04.00 «ПАВЛИНКА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Мир, Смоленск 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
09.00 «Есть вопрос: НАТО все ближе. 

Как защитить общее отечество 
от Бреста до Владивостока?» 
(12+)

10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)

12.15, 02.15 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
14.30 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис по 
формированию полезных 
привычек» (12+)

15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «РЯДОМ С ВАМИ» (12+)
17.15, 21.15 «Наши люди. Олег 

Иванов (с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.45, 02.00, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
22.00 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
00.15 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)
01.45 «RuBy» (12+)
04.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ЯСЬ И ЯНИНА». 

Художественный фильм (12+)
09.05 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z». Художественный 
фильм (12+)

10.30 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг и лечебные грязи 
в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «ПАДЕНИЕ ВВЕРХ». 
Художественный фильм (12+)

12.55 «RuBy. Стань лучшей версией 
себя! Новый сервис по 
формированию полезных 
привычек» (12+)

13.10 «ИСАЕВ». Сериал (12+)
15.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.30 «ТЕЩА». Художественный фильм 

(12+)
17.55, 03.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ». 

Художественный фильм (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Плюс»(12+)
21.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ». 

Художественный фильм (12+)
22.40 «RuBy» (12+)
22.55 «Наши люди. Эдгард Запашный 

(с субтитрами)» (12+)
23.25 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ». 

Художественный фильм (16+)
01.30 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ». 

Художественный фильм (16+)
04.30 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг и лечебные грязи 
в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Деревяшки». Серии 51 - 68. 
Мультфильмы (0+)

07.40 «Лики Богоматери. 
Владимирская икона» (12+)

08.10 «НЕОБЫКНОВЕННОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ СЕРАФИМЫ» 
(6+)

09.30 «Лики Богоматери. Казанская» 
(12+)

10.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

11.20 «Лики Богоматери. 
Федоровская икона» (12+)

11.45 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
12.55, 01.15 «RuBy» (12+)
13.10 «ИСАЕВ» (12+)
15.45 «Лики Богоматери. 

Неупиваемая чаша» (12+)
16.15 «РЯДОМ С ВАМИ» (12+)
17.40 «Лики Богоматери. Минская 

икона Божией матери» (12+)
18.10, 03.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
19.30 «Лики Богоматери. Жировицкая 

икона Божией матери» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЧУДО» (16+)
22.40 «Лики Богоматери. 

Белыничская икона Божией 
матери» (12+)

23.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
00.45 «Лики Богоматери. Нечаянная 

радость» (12+)
01.30 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)
04.30 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 18.05 Мультфильмы (0+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00 «НЕОБЫКНОВЕННОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ СЕРАФИМЫ» 
(6+)

11.25 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» (12+)
12.35 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 
ВЕСНЫ» (12+)

17.50 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
19.20 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
21.00 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Минск - Москва» (12+) 
22.00 «СТО СОЛДАТ И ДВЕ 

ДЕВУШКИ» (12+)
23.30, 03.00 «RuBy. Нейросеть 

против COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

23.45 «Минск - Москва. Плюс» (12+) 
00.15 «ЧУДО» (16+)
02.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
02.30 «Карта Родины. Строчицы, 

Этномир (с субтитрами)» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Стань лучшей версией 

себя! Новый сервис по 
формированию полезных 
привычек» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва. Плюс» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)
12.30 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

13.15 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)
14.45, 01.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
15.15 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «СВОИ» (16+)
00.15 «СТО СОЛДАТ И ДВЕ 

ДЕВУШКИ» (12+)
02.00 «Минск - Москва» (12+)
02.30 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЧУДО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Пуща, 

Серпухов (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Минск - Москва Плюс» (12+)
09.45, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
10.00, 12.10 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)
12.30 «ПЛАМЯ» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СТО СОЛДАТ И ДВЕ 

ДЕВУШКИ» (12+)
17.30 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

18.40 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 
ВЕСНЫ» (12+)

21.15, 23.45, 02.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

21.30 «Ржев. 500 дней в огне» (16+)
22.30 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)
00.15 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «СВОИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

07.30 «RuBy. Стань лучшей 
версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва Плюс» (12+)
09.15, 17.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 17.45, 05.45 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 12.10 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (12+)
12.30 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)
14.30 «RuBy. Нейросеть против 

Covid-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» (12+)
18.40 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 

ВЕСНЫ» (12+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.15 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
00.15 «ПЛАМЯ» (16+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
03.15 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)

3 мая 4 мая 5 мая 6 мая

29 апреля 30 апреля 1 мая 2 мая

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 92,0 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

С«Союзное государство ННовости»

сосодрдрружуу есества»а  поо сусууббббото ама в 18.8 100

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮС ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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5. ВЫБРАТЬ ВКУСНЫЙ 
СУВЕНИР

Само собой, прихватить из заповедника 
даже еловую лапку на память не удаст-
ся: ее обнаружат на выезде. Да и не-
безопасно это. Зато есть заманчивая 
альтернатива: мед с местной пасеки. 
Сотрудники охранной зоны уже не 
первый год занимаются пчело-
водством на эксперименталь-
ных территориях. Обитатели 
ульев живут и кормятся на 
строго отведенных для них 
участках, а каждый грамм 
меда проходит строжайшую 
проверку на наличие радиону-
клидов. Есть бочонки с гре-
чишным, липовым, ака-
циевым и малиновым 
 лакомством. 
Полесскую 
сладость 
уже успе-
ли оценить 

Президент Беларуси Александр Лука-
шенко и боксер, депутат Парламентско-
го Собрания Николай Валуев.

В порядке эксперимента занимаются 
и восстановлением мясо-молочного 

хозяйства. Хойникский пармезан, ту-
ровская моцарелла и калинкович-
ский тильзитер пользуются спросом 

не только в Беларуси, но и уходят на 
экспорт. Насчет качества можно не 

волноваться: в производственных 
цехах есть лаборатории, которые 
надзирают за наличием радиации 
в продуктах. Все чисто!

  Почти три десятка лет ра-
диа-ционно-экологический за-
поведник на юге Беларуси был 
полностью закрыт. Он отделил 
территории, находящиеся в зоне 
отчуждения. Лишь пару лет на-

зад сюда начали пускать посети-
телей. В этом необычном месте 
может показаться, что мир после 
катастрофы замер, но и здесь же 
видно, что природа ожила и пре-
красно справляется без человека.

1. ВЕРНУТЬСЯ В ПРОШЛОЕ
В Беларуси вы не увидите разрушенный реактор под саркофа-

гом и город-призрак с заброшенным парком аттракционов, как в Припяти. 
Да и не надо, эти образы уже успели стать мейнстримом. Посетителей 
ждет кое-что по-настоящему уникальное - путешествие по нехоженым 
тропам через сотню «мертвых» поселков и предприятий. Их названия 
теперь не найдешь ни на одной карте мира. Добротные дома, большие 
школы и сельские магазины поглотила изумрудная фауна.

Ни один фильм не может дать и тысячной доли эмоций, которые пережи-
ваешь, лично оказываясь в зоне отчуждения. На партах до сих пор лежат 
учебники и тетради, в гостиных пылятся письма и газеты, датированные 
роковой весной 86-го. Шкафы хранят одежду советских граждан, а кух-
ни - предметы незатейливого быта. Всюду натыкаешься на плакаты и рас-
тяжки с надписями: «Да здравствует 1 Мая» и «С праздником  Победы». 
Атмосферным фото - быть!

В отличие от города Припять, вдоль и поперек исхоженного туристами 
(автобусы туда едут каждый день колоннами), здесь удалось сохранить 
ощущение застывшего времени. Во многом благодаря работе сотрудников 
заповедной зоны пробраться без спецпропуска на территорию нереально, 
а организованные группы строго дозированы.

Как только здешние края 
покинул человек, власть 
полностью перешла в ру-
ки стихии. Рожденные 
в заповеднике животные 
совершенно не боятся че-
ловека - они с ним просто 
не знакомы. Во время экс-
курсий велика вероятность 
увидеть не только косулю 
или оленя, но и медведя, 
волка, диких кабанов… 
Можно спокойно рассмо-
треть красно книжного 
зубра - подойдет на рас-
стояние вытянутой ру-
ки и  глазом не моргнет. 
Встречается в лесах даже 

редчайшая в природе ло-
шадь Пржевальского. Пти-
цы чаще вьют гнезда не на 
крыше, а под ней. Прямо 
в  чьей-то спальне порой 
можно встретить лося или 
лису. Был случай, когда 
рысь родила детенышей 
возле КПП на въезде в за-
поведник.

А какие роскошные тут 
растут цветы, как дурма-
нят голову запахи ягод 
и  грибов! Но бдитель-
ность терять нельзя - все 
насквозь пропитано неви-
димой бедой. Кстати, экс-
курсоводы гарантируют 

безопасность, только если 
турист не уходит с марш-
рута ни на шаг. Радиация 
оседала неравномерно: 
три метра в  сторону от 
тропинки  - и  дозиметр 
разрывается от шокиру-
ющих цифр! 14 лет назад 
сотрудники заповедника 
составили подробнейшую 
карту зоны, где учли каж-
дое деревце и  каждый 
 бугорок,  - на ее основе 
турмаршруты и составля-
ли. Еще одна опасность 
на пути любопытных чу-
жеземцев - заброшенные 
дома. За 35 лет они обвет-
шали настолько, что могут 
рухнуть в любой момент.

2.  ПОЧТИТЬ 
ПАМЯТЬ ГЕРОЕВ-
ЛИКВИДАТОРОВ

Среди жителей прилегающих к за-
поведнику территорий немало тех, 
кто принимал участие в ликвидации 
последствий аварии. Что происходи-
ло в Чернобыле после взрыва, как 
тушили реактор и как станция рабо-
тала потом, знают не понаслышке. 
В Хойниках, которые расположены 
всего в паре десятков кило-
метров от эпицентра ава-
рии, находится 

одна из самых крупных музейных 
экспозиций, посвященных собы-
тиям 35-летней давности. Редкие 
документы и фотографии, личные 
вещи ликвидаторов, трогательные 
истории человеческих судеб, поде-
ленных на до и после той апрельской 
ночью.  Побывать здесь точно стоит 
тем, кто знаком с чернобыльской 
трагедией лишь 

по голливуд-
скому сериалу 

и статьям из Википе-
дии. Местные жители рас-

скажут правду о собственной 
жизни без художественного 

вымысла.
В городе находится и уникаль-

ный монумент, посвященный 
энергетикам - ликвидаторам 
последствий аварии. В конце 
апреля подножие фигур тради-
ционно утопает в море красных 
гвоздик - белорусы помнят под-
виг своих спасителей.

3. УКРОТИТЬ АМАЗОНКУ
В заповеднике предлагают с десяток самых разных маршрутов. 

Каждый по-своему уникален, потому что предлагается заход в разные по-
селки и деревни. Можно, например, отправиться в трехдневный сплав по 
реке Припять. Обещают неспешную водную прогулку с видом на перво-
зданную природу. Заброшенные паромы, магазины, дома культуры, за-
воды, многоэтажки и простые деревенские избы, покинутые хозяевами 
с надеждой на скорое возвращение, - есть возможность изучить каждый 
уголок в полной тишине.

Кстати, передвигаться по воде в зоне даже безопаснее, чем по земле: 
вредоносные элементы уходят в почву и не задерживаются на поверхности. М
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4. ОСТАТЬСЯ ОДИН НА ОДИН 
С ПРИРОДОЙ
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Подготовила Софья Подготовила Софья АРСЕНЬЕВААРСЕНЬЕВА..

Раз! И мимо пронесется табун 
скакунов. Людей они совсем 
не боятся, отвыкли за барьерами.

Каждый апрель в годовщину трагедии 
к мемориалу из Припяти несут цветы.

В Хойниках угостят и молоком, 
и сметаной. Все проходит тщательную 
проверку, а на вкус - пальчики 
оближешь.

Отпечатано в типографии 
ООО «Типографский комплекс 
«Девиз». , Санкт-Петербург, 
Якорная ул., д. , корпус , 
литера А, помещение .
Заказ № ДБ-
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Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Изюминка в том, 
что изделие это - 
«100% Made in Russia».

Еще недавно все обсужда-
ли рыжую дубленку и полу-
комбинезон, в которых Пре-
зидент России был во время 
отдыха в тувинской тайге. 
И тут вдруг новый тренд - 
теперь все хотят себе такой 
же спортивный костюм, как 
у него.

Тот самый, который на 
совещании по ситуации в 
легкой промышленности 
прошлым летом директор 
екатеринбургской цифровой 
швейной фабрики Дмитрий 
Шишкин предложил сшить 
персонально для главы го-
сударства.

- Будет очень здорово, - 
поддержал тогда дизайнера 
Путин.

Сказано - сделано. Ко-
стюм входит в коллекцию 
Putin Team, которую швей-
ная фабрика Шишкина 
разработала вместе с Мин-
промторгом и впервые по-
казала на выставке «Инно-
пром-2019».

- Мы передавали через 
Минпромторг не только 
костюм, но и коллекцию 
одежды, отшитой для Вла-
димира Владимировича по 
его индивидуальным мер-
кам (примерные размеры 
нам представил тот же Мин-
промторг). Там и спортив-

ные костюмы, и футболки, 
и толстовки поло, и бейс-
болки, - рассказывает «КП» 
Дмитрий. - Плюс мы прове-
ли сравнительный анализ по 
фотографиям и видео с пре-
зидентом, чтобы правильно 
сшить изделие. 

Костюм выполнен в чер-
но-серой цветовой гамме с 
небольшими акцентами на 
белом и красном.

- Это самый распро-

страненный базовый цвет 
в мужском гардеробе, - 
объясняет Шишкин.

Но главная фишка этой 
спортивной одежды - она 
на 100% сделана в России. 
Молнии, например, выпу-
стили в Тверской области, 
хлопковые материалы за-
везли из Ивановской. Уте-
плитель - из Московской. 
А плащевую ткань сделали 
в Тульской.

- Мы использовали лучшие 
варианты отечественных на-
туральных тканей на основе 
шерсти и хлопка, но с не-
большим добавлением син-
тетики, чтобы сделать сши-
тое более износоустойчивым 
и комфортным, - расска-
зывает дизайнер. - Ко-
стюм можно использовать 
и для пробежек, и для от-
дыха на природе.

В создании коллекции 

участвовало больше 250 со-
трудников фабрики. А на 
вопрос, видели ли они этот 
костюм на президенте, на 
фабрике отвечают честно: 
специально не отслеживали.

- Но мне в Минпромтор-
ге сказали, что президенту 
все передано и все понра-
вилось, - говорит Дмитрий 
Шишкин.

Но вот что точно извест-
но - у швейной фабрики 
сразу появилось множество 
клиентов, пожелавших ку-
пить такой же «гардероб». 
Кстати, позволить себе это 
могут многие. Ведь у Шиш-
кина выпускают одежду 
среднеценового сегмента, 
и «президентский» костюм 
стоит в пределах девяти ты-
сяч рублей.

Знай наших!

Название коллекции 
в переводе с английского 

означает «Команда 
Путина».
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Больше фото 
одежды 
из «путинской 
коллекции» - 
на сайте

Мастера создали одежду в серых и черных тонах, ориентируясь 
на базовые цвета гардероба.

 ■ РАБОТА ИЗ НАДЕЖНЫХ РУК

Любовь ХОЛОПОВА

Процесс проходит 
при поддержке 
властей города, 
помощи 
общественных 
организаций и 
частного бизнеса.

Если взглянуть на сухие 
цифры статистики, то лю-
дей с теми или иными огра-
ничениями по здоровью в 
Петербурге наберется не-
сколько десятков тысяч. 
Кто-то получает инвалид-
ность с детства, кто-то в 
результате несчастного 
случая. Объединяет их од-
но: найти работу с той или 
иной формой инвалидности 
в современных условиях до-
статочно сложно, ведь для 
этого необходимо созда-
вать специальные условия. 
В Петербурге  к решению 

этой проблемы подходят 
комплексно, привлекая как 
административный ресурс, 
так и частный бизнес.

- Сегодня трудоустрой-
ством инвалидов занима-
ется не только служба за-
нятости, в этом участвуют 
и наши партнеры - обще-
ственные и социальные 
организации, частные 
компании. Работа ведется 
большая: привлекаются 
средства грантов, созда-
ются реабилитационные 
мастерские, проводится 
квотирование, - говорит на-
чальник отдела занятости 
граждан с особыми потреб-
ностями Комитета по тру-
ду и занятости населения 
Санкт-Петербурга Ирина 
Кузнецова. - В итоге люди 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, многие с 
ментальными нарушениями, 
официально трудоустрое-
ны, получают зарплату, им 

помогают психологи, соци-
альные работники.

Создание доступной 
среды, трудоустройство, 
социализация людей с 
ограниченными возмож-
ностями здоровья - одно 
из приоритетных направ-
лений социальной помощи 
в Петербурге. И опыт Се-
верной столицы во многом 
уникален. В городе рабо-

тает (и очень успешно!)  
Центр социально-трудовой 
адаптации инвалидов «Ма-
стер ОК», в который вхо-
дят столярная, сувенир-
ная, швейная мастерские 
и мастерская росписи по 
шелку. Создано первое спе-
циализированное частное 
агентство занятости по тру-
доустройству людей с ин-
валидностью, не имеющих 

опыта работы, «Работа-i». 
Реализуется социальный 
проект «Все получится!», 
где люди и организации 
объединяются ради общей 
цели - трудоустройства лю-
дей с низкими стартовыми 
возможностями и создания 
для этого инклюзивной сре-
ды. И это далеко не един-
ственные возможности для 
инвалидов выйти на рынок 
труда.

Некоторые дополнитель-
ные программы и меропри-
ятия по трудоустройству 
людей с ограниченными 
возможностями реализо-
ваны только в Петербурге. 
В том числе программа ста-
жировок и социальной за-
нятости для людей с тяже-
лой группой инвалидности и 
сочетанными патологиями.

- Это те горожане, кото-
рым крайне сложно выйти 
на рынок труда, а самосто-
ятельно практически невоз-

можно. Но при определен-
ной поддержке они могут 
показывать потрясающие 
результаты, - добавляет 
Ирина Кузнецова.

Сегодня в Петербурге 
проживает порядка 10 ты-
сяч горожан с ментальными 
нарушениями. На открытом 
рынке трудятся лишь от 2 
до 10 процентов людей с 
легкими интеллектуальны-
ми расстройствами. При 
этом 50-60 процентов от 
общего числа инвалидов 
со сниженными интеллек-
туальными способностями 
заняты в специализиро-
ванных мастерских. Люди 
с глубокой  умственной 
инвалидностью, которые 
не способны работать, за-
действованы в программах 
дневного пребывания без 
материального вознаграж-
дения. Там они находятся в 
группах сопровождаемого 
общения, развивают на-
выки самообслуживания, 
занимаются творчеством 
и трудотерапией.

Общими усилиями: 

Как инвалидам помогают трудоустроиться в Петербурге

В центре социально-трудовой 
адаптации несколько мастерских.
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Евгения КОРОБКОВАЕвгения КОРОБКОВА

Ученые  опубликовали Ученые  опубликовали 
документы, документы, 
проливающие свет на проливающие свет на 
жизнь жизнь 
самого известного  самого известного  
вампира, вампира, 
его посмертное его посмертное 
существование существование 
и личность автораи личность автора

В литературном мире боль-
шое событие на вампирскую 
тему. Легендарное произведе-
ние «Дракула» Брэма Стокера 
вышло в серии «Литературные 
памятники» Российской акаде-
мии наук. Над этой книгой уче-
ные работали аж четверть века, 
а для «Литпамятников» изда-
ние уникальное.  Во-первых, 
нечасто специалисты начина-
ют интересоваться вампириз-
мом и готи ческим романом. 
Во-вторых, само по себе попа-
дание в серию книги Стокера 
удивительно. Ведь его «Дра-
кулу», когда тот был написан, 
считали литературой не самого 
высокого пошиба. А поди ж ты 
- автору удалось создать героя 
на все времена. Никакому мас-
скульту и не снилось.

КТО ТАКОЙ 
ЭТОТ СТОКЕР

Брэм Стокер (1847 - 1912) на-
чинал как клерк, журналист и 
плохой писатель. Его перу 
принадлежат расска-
зы о жизни акте-
ров, скучнейшие 
повести. И четы-
ре романа ужа-
сов. Один - об 
ожившей еги-
петской му-
мии; второй, 
под названием 
«Логово белого 
червя», - о жен-
щине-ящере; а еще 
два были посвяще-
ны вампирам. И ес-
ли «Леди в саване» 
был не сильно инте-
ресным, то за второй, 
«Дракулу», Стокера похвалила 
даже строгая мать. «Брэм, ты 
гений, - сказала она. -  Такое 
даже Эдгару По не снилось».

Несмотря на то, что только 
ленивый не поругал «Драку-
лу» за хайпожорство, эта кни-
га обессмертила имя автора. 
Однажды Стокер захотел взять 
интервью у молодого Черчил-
ля. «Вообще-то я никому не 
даю интервью, - сказал поли-
тик, - но отцу «Дракулы» от-
казать не могу».

ЖЕРТВА 
ЧЕРНОГО ПИАРА

Нынешнее издание Стокера 
примечательно много чем, в 
том числе - новыми картин-
ками. В качестве иллюстраций 

использовали не старинные 
картины, а работы современ-
ных художников. Одна из них 
называется «Крик Дракулы» 
и, как объясняли составители 
книги, подразумевалось, что 
Дракула кричит из-за четырех-
сот лет наветов и клеветы.

Повелось считать, 
что прототипом 

графа-вампира 
был кровавый 

маньяк Дра-
кула, он же 
Влад Це-
пеш, сред-
невековый 
правитель, 

который пил 
человеческую 

кровь и не обе-
дал без того, что-

бы не посадить 
кого-нибудь на 
кол. Литературо-
веды проделали 
большую работу 

и доказали, что литературный 
персонаж Дракула не имеет с 
историческим Дракулой ни-
чего общего, кроме родового 
имени. Причем мнение фило-
логов совпало с мнением исто-
риков. Те уже давно удостове-
рились в том, что Влад Цепеш 
был ярким средневековым 
правителем, ставшим жертвой 
черного пиара.

- Дракулу оболгал венгер-
ский король, бывший союзник 
Цепеша в его борьбе с турка-
ми, - говорит историк Вадим 
Эрлихман. -  Сначала король 
предал Дракулу, потом заточил 
в крепость и нанял  писателей, 
чтобы те сочинили гадость по-
забористее и нарисовали кар-
тинок пострашнее. Так пошли 

ходить разные страшные исто-
рии, которыми  вдохновлялся 
еще Иван Грозный, а потом и 
Стокер.

Особенно русского царя 
радовала история про то, как 
Дракула обедал в окружении  
трупов, а его слуга морщил 
нос, потому что ему не нра-
вились ароматы, царящие во-
круг. «Ну ок, - сказал Дракула, 
- раз ты такой брезгливый, будь 
по-твоему», - и посадил слугу 
на кол выше всех остальных, 
чтобы дурное амбре до него 
не долетало. Филологи неза-
висимо от историков сделали 
вывод, что и это, и многие дру-
гие свидетельства жести - так 
называемые бродячие сюжеты, 
которые существовали еще до 
рождения Дракулы.

РЕАЛЬНЫЙ 
ПРОТОТИП

Ну хорошо, 
допустим, изо-
бражал Стокер 
вовсе не Влада 
Цепеша. А тогда 
кого? Это самое 
смешное, потому 
что под видом 
упыря автор вы-
вел... своего на-
чальника, актера 
Генри Ирвинга. 

Начальник был 
нехороший чело-
век и настоящий 
злодей. А на ра-
боту Стокера он 
принял после ин-

цидента. Ирвинг читал стихи, 
а Стокер так впечатлился, что 
рухнул в обморок. 

Актеру сильно понравилась 
реакция Стокера (еще бы, что-
бы подчиненные падали без 
чувств - это мечта любого на-
чальника), так что, очнувшись, 
будущий автор «Дракулы» уз-
нал, что получил место в театре. 

Есть у литературоведов и еще 
одна версия насчет прототипов 
Дракулы. Как рассказывала в 
ходе презентации книги про-
фессор МГУ Татьяна Михай-
лова, второй прототип - это 
Оскар Уайльд. Они с Брэмом 
Стокером взаимоненавидели 
друг друга. И небезоснователь-
но. К Уайльду питала любовь 
жена Стокера, тот, понятное 
дело, ревновал. А еще меж-

ду писателями вечно проис-
ходили неприятные стычки. 
Однажды Уайльд предложил 
Стокеру помириться, пригла-
сил в ресторан и вкусно уго-
щал. Стокер размяк и даже был 
готов простить своего недруга. 
Но тут Уайльд ушел в туалет и 
не вернулся. Расплачиваться за 
сытный ужин пришлось Сто-
керу. Вот он и вывел негодяя в 
образе вампира. Справедливо 
же?

Кстати, на днях в столичный 
зоопарк привезли пару попуга-
ев-дракул. Свое название пти-
цы получили за эстетский вид: 
у них черно-красное оперение, 
напоминающее костюм вам-
пира. Впервые именно Стокер 
придумал, что кровосос носил 

черный плащ с алой подклад-
кой и вообще имел щеголь-
ской вид. Судя по всему, и 
одел он своего героя так, как 
одевался Оскар Уайльд.

ОТКУДА 
В ЛИТЕРАТУРУ ПРИШЛИ 
ВАМПИРЫ

Стокер был не первым, 
кто придумал героя-вампи-
ра. Вампиры и вампирессы 
существовали в литературе 
и до него.

Популярной эту тему 
сделал лорд Байрон. При-
чем Байрон и не хотел, но 
так вышло в ходе антипла-
гиат-скандала.

Был у Байрона завист-
ник Джон Полидори. 
Однажды Джон напи-
сал произведение «Вам-
пир» страниц на трид-
цать и приписал его 
Байрону. «Вампира» 
опубликовали, произ-

ЛитературныйЛитературный
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Александр Блок 
с удовольствием 
читал дешевые 

журналы.

«Пир Дракулы» - 
изображение из 
книги XV века.

«Вампирский сюжет» - один из самых кассовых у киношников. В фильме «Мрачные тени» Джонни 
Депп сыграл благородного кровососа. Ева Грин - мстительная ведьма. И это комедия.
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ведение стало страшно по-
пулярным. Все читали и на-
хваливали. Даже великий Гёте
 сказал, что «Вампир» - лучшее 
произведение Байрона.

И тут история дошла до Бай-
рона, и он заявил, что ничего 
такого не писал. 

Но, конечно, было уже позд-
но, и скандал только прибавил 
популярности «Вампиру».

В распоряжении наших фи-
лологов оказались записки 
Стокера, которые жена (она 
Стокера не любила) продала в 
Америку. В этих запис ках есть 
свидетельства, на что опирался 
автор.

«Звенит карманная медь, по-
ет вода из трахей: а если родина 
- смерть, а если Дракула - гей?» 
- написал современный поэт 
Александр Кабанов. Абсурд-
ное предположение не очень 
далеко от истины. Ведь Стокер, 
когда писал «Дракулу», опи-
рался на новеллу «Кармилла» 
Джозефа Ле Фаню. Героиня 
новеллы - прекрасная девуш-
ка-вампир, которую связывают 
нетрадиционные отношения с 
ее подругой.

ВТОРОСТЕПЕННЫЙ РОМАН 
СТАЛ ХИТОМ НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА 

В Англии «Дракула» не 
произвел жанровую револю-
цию. Готические романы 
существовали там и 
раньше. Но что со-
временники считали 
поразительным в ро-
мане - это потрясающий 
прием: перенос сверхъ-
естественных событий 
в суперсовременный 
Лондон. Плюс текст 
произведения стилизо-
ван под документ, герои 
используют гаджеты ти-
па пишущей машинки и 
навыки вроде стено-
графии.

Контраст со-
в р е м е н н о с т и , 
техники и вам-

пиризма произвел супервпе-
чатление. Ну а кроме того, 
Стокер первым придумал то, 
за что его благодарили и будут 
благодарить все кинорежиссе-
ры. Он изобрел этикет вампи-
ра: набор качеств, по которым 
мы легко распознаем упыря.

Вампир не отбрасывает тени; 
лежит в гробу, чтобы напитать-
ся энергией; его не может на-
рисовать художник и - самое 
главное - его нельзя сфотогра-
фировать. Оцените масштаб 
задумки, ведь фотография 
тогда только-только входила 
в моду!

Придумками Стокера и его 
«вампирским этикетом» поль-
зуются все, кто продолжает ра-
ботать в этом жанре. Взять хотя 
бы автора «Сумерек».

СОВЕРШИЛ ПЕРЕВОРОТ
В России роман произвел 

фурор и совершил настоя-
щую революцию. В отличие от 
Англии для нас вампирская те-
ма и массовая литература были 
в новинку. Первым переводом 
«Дракулы» на иностранные 
языки был перевод на русский 
в 1902 году. Правда, по словам 
филолога Татьяны Михайло-

вой, этого издания никто из 
современных ученых не 

видел.

Как рассказывала Михай-
лова, ее отец еще в советские 
времена пытался добыть кни-
гу из спецхрана в порядке ис-
ключения (в Советском Союзе 
«Дракулу» не переиздавали). 
Но библиотекари Ленинки 
только замахали руками, мол, 
что вы, что вы. У нас ее давно 
украли.

После 1902 года перевод 
Стокера издавался в «Си-
нем журнале» - малоприлич-
ном издании, публикующем 
всякую трэшачину. Эти де-
шевые издания, выполнен-
ные в очень плохом перево-
де, читал Александр Блок. 
Пошлый масскульт, с которым 
отчаянно боролись критики, 
поэт оценил. «Читал две ночи 
и боялся отчаянно», - написал 
поэт своему другу.

Под влиянием «Дракулы» он 
написал знаменитую статью о 
Льве Толстом, в которой про-
звучала фраза, ныне считаю-
щаяся пророчеством: «Упырь 
смотрит на Россию страшными 
глазами». Из статьи следовало, 
что пока есть Толстой - есть 
солнце. А когда Толстой ум-
рет - вся Россия окажется во 
власти упыря. 

Еще одна интересная мысль 
относительно судьбы «Драку-
лы» в России принадлежит 
профессору РГГУ (Россий-
ский государственный гу-
манитарный университет) 
Михаилу Одесскому.

По его мнению, под влияние 
Стокера попал знаменитый 

большевик Александр Бог-
данов. После прочтения 

к нему пришла интерес-
но-вампирская мысль. 
Богданов решил, что со-

циальный коллек-
тивный коммунизм 
должен быть осно-
ван на взаимном 
переливании крови. 

Причем от молодого члена пар-
тии к пожилому. Этими пере-
ливаниями он и занимался, а 
после возглавил Институт пе-
реливания крови, где хранился 
мозг Ленина. Считалось, что 
процедура сильно омолаживает 
старичков.

Кстати, если поначалу Бог-
данов был соратником Ленина 
и даже играл с ним в шахматы, 
то потом стал оппонентом и 
стал называть Ильича идей-
ным вампиром. Мол, он пьет 
из рабочих энергию, вселяя в 
них неверные идеи.

Умер Богданов во время од-
ного из сеансов переливания. 
По ошибке ему перелили кровь 
не той группы.

ВМЕСТО ЭПИЛОГА 
Долгое время в нашей стра-

не «Дракулу» знали по очень 
плохому переводу Нины Сан-
дровой, сделанному для «Си-
него журнала». Переводчица 
просто выкидывала сложные 
куски и описания, именовала 
бренди коньяком и допускала 
разные огрехи. В нынешнем 
издании «Литпамятников» 
вниманию читателей пред-
ставлен новый точный пере-
вод Татьяны Красавченко. 
Благодаря ему «Дракула» стал 
еще страшнее.

Долгое время «Дракулу» не 

переиздавали не только у нас, 
а, например, в Румынии.

Там Стокера люто ненавидят. 
При диктаторе Чаушеску книга 
«Дракула» была запрещена и ее 
автора воспринимали как вра-
га румынского народа. Ну оно 
и логично, попробуйте напи-
сать роман, где главным отри-
цательным персонажем будет 
Александр Невский или Дми-
трий Донской. Посмотрите, 
что с этим романом произойдет 
в нашей стране. Однако Румы-
ния некоторое время назад с 
«Дракулой» смирилась: надо 
же как-то зарабатывать деньги, 
а герой Стокера  работает на 
туристическую экономику как 
никто. В соответствии с выдум-
ками Стокера в Румынии даже 
построили какие-то локации, 
которые выдают за место оби-
тания Влада Цепеша. Причем 
кусочек туристических денег 
захотел урвать и Кишинев. Там 
именем Влада Цепеша назвали 
улицу. И хотя Влад Цепеш в 
Кишиневе никогда не был, это 
единственная улица в мире, на-
званная в честь Дракулы.

А если говорить о реальных 
объектах, то в румынском го-
роде Сигишоаре сохранился 
дом, где 400 лет назад родился 
Влад Дракула. Этот дом до сих 
пор жилой и похож на наши 
хрущевки.  
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Замок Бран находится на границе Трансильвании 
и Мунтении (Румыния). По легенде, здесь во время своих 
кровавых походов ночевал граф Влад Цепеш - Дракула.

Это орлиные попугаи из Московского 
зоопарка. Дракулами их прозвали из-за 

черно-красных, как плащ вампира, перьев.

■ СОБЫТИЕ

Звезды 90-х соберутся на «Маевку»
Екатерина СЕМЕНОВА

Концерт пройдет в ДК 
имени Ленсовета.

В начале мая россиян 
ждут длинные каникулы. А 
это значит, будет возмож-
ность не только отдохнуть 
на природе, но и культурно 
просветиться. 

В воскресенье, 2 мая, 
звезды 90-х соберутся на 
большой концерт в ДК име-
ни Ленсовета. В програм-
ме «Маевки» выступление 
Алены Апиной, Вадима Ка-
заченко, Татьяны Булановой 
и Кая Метова. Эти артисты 

не нуждаются в представ-
лении, ведь их песни знает 
и любит вся страна. Когда-
то мы хором пели апинские 

хиты «Леха» и «Ксюша» и 
булановские «Не плачь» и 
«Ясный мой свет». Вадим Ка-
заченко и Кай Метов - авто-
ры множества шлягеров для 
звезд российской эстрады. 
Казаченко, например, автор 
песен «Желтые розы» и «Бе-
лая метелица».

Когда: 2 мая.
Где: ДК имени Ленсо-

вета, Каменноостровский 
проспект, 42А (м. «Петро-
градская»).

Начало: 19.00.
Цена билетов: 1000-

3000 рублей.
Категория: 12+

Алена Апина.
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■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Иеромонах Фотий даст 
пасхальный концерт
Екатерина СЕМЕНОВА

В репертуаре - старин-
ные романсы и русская 
классика.

2 мая православные от-
мечают один из главных 
праздников - Пасху. В хра-
мах пройдут праздничные 
богослужения, а на следу-
ющий день можно будет от-
правиться на специальный 
концерт иеромонаха Фотия, 
посвященный воскресению 
Христову. Насельник Свя-
то-Пафнутьева Боровского 

монастыря стал известен 
широкой публике после 
триумфа в телешоу «Голос».

- В репертуаре иеромона-
ха Фотия - старинные роман-
сы, русская классика, со-
временные эстрадные песни 
на русском, сербском, нор-
вежском, испанском и ита-
льянском языках, - говорят 
организаторы. - Концерты 
иеромонаха - это льющийся 
прямо в сердце искренний 
голос русской души.

Когда: 3 мая.
Где: ДК имени Ленсо-

вета, Каменноостровский 
проспект, 42А (м. «Петро-
градская»).

Начало: 19.00.
Цена билетов: 1000-

3000 рублей.
Категория: 12+

Иеромонах 
прославился после 

шоу «Голос».



12 Россия
www.kp.ru
29.04.2021

На этой неделе, 26 апре-
ля, исполнилось 35 лет со 
дня аварии на Чернобыль-
ской атомной электро-
станции (ЧАЭС) в 1986 го-
ду. Незадолго до памятной 
даты международная груп-
па ученых опубликовала 
результаты исследования, 
которые многие трактуют 
как сенсацию.

С помощью современно-
го метода полногеномного 
секвенирования (то есть 
прочтения генетическо-
го кода) авторы научной 
работы исследовали ДНК 
детей, родившихся у чер-
нобыльцев.

Речь идет о 130 предста-
вителях поколения, кото-
рое появилось на свет с 
1987 по 2002 год.

Их родители были лик-
видаторами чернобыль-
ской катастрофы или 
входили в число техниче-
ского персонала станции. 
Все подверглись радиоак-
тивному облучению, ко-
торое, как известно, вы-
зывает мутации в ДНК. 
Одно из самых опасных 
последствий этого - раз-
витие онкологических за-
болеваний.

До сих пор считалось, 
что радиационные му-
тации затрагивают все 
клетки человека, включая 
половые. А значит, неиз-
бежно будут передаваться 
по наследству всем потом-
кам ликвидаторов. Чем это 
может обернуться, экс-
перты прогнозировать не 
брались. Зато появилось 

немало фантастических 
произведений в кино и 
литературе.

Новое исследование, по-
хоже, опровергает попу-
лярные страшилки.

В клетках зародышевой 
линии детей чернобыль-
цев количество мутаций 
особого рода (которые 
могут быть связаны с воз-

действием радиации) не 
выше, чем в популяции в 
среднем, заключают авто-
ры научной работы. Про-
ще говоря - повышенных 
рисков онкологических 
или иных заболеваний, 
которые передавались 
бы по наследству, у детей 
чернобыльцев не обнару-
жено.

Клуб любознательных
Анна ДОБРЮХА

Новую научную 
статью, которую 
многие восприняли 
как сенсацию, 
по просьбе «КП» 
разобрал 
и прокомментировал 
известный генетик.

Читайте 
на сайте 
«Ученые считают, 
что в чернобыльской 
зоне можно жить»
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Детские сады в Припяти остались в руинах, но малыши, 
к счастью, не пострадали от атомной катастрофы.

Эхо Чернобыля: 

Ученые выяснили, 
как радиоактивное облучение влияет 
на передачу мутаций потомкам

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

Как природа устроила такой «фокус»? 
Насколько обнадеживающими выглядят 
результаты исследования? Об этом мы 
спросили генетика, научно-медицинско-
го просветителя, руководителя медико-
генетического центра Genotek Валерия 
Ильинского.

- Существует несколько типов частиц, кото-
рые появляются в ходе распада ядер (радиоак-
тивных элементов. - Ред.), - поясняет эксперт. - 
Альфа-частицы и бета-частицы относительно 
крупные и не могут проникать глубоко в ткани 
человека. Их воздействие достаточно ограни-
чено и чаще всего затрагивает поверхностные 
слои тела (защититься от альфа- и бета-частиц 
можно просто плотной одеждой). Поэтому в 
результате радиоактивного заражения часто 
повреждаются кожа и слизистые.

Гамма-лучи проникают глубоко в ткани. 
Однако нужно понимать, что нарушения, вы-
званные гамма-лучами, неспецифичны к каким-
либо клеткам. То есть с равной вероятностью 
может возникнуть мутация как в клетках со-
единительной ткани, так и в половых клетках.

Наиболее частое следствие воздействия 
гамма-излучения - образование раковых кле-
ток в различных органах. Фактически одной 
мутации в любом из нескольких десятков ге-
нов достаточно, чтобы у человека развилось 
опасное заболевание. Если же он подвергся 
радиоактивному облучению, риск появления 
злокачественного новообразования у него вы-
ше - это подтверждено многими наблюдениями.

В то же время доля половых клеток в на-
шем организме относительно небольшая. А 
для того, чтобы зачать ребенка, достаточно 
вообще всего одной. И вероятность появле-
ния мутации в одной половой клетке, которая 
даст жизнь будущему ребенку, при нежизнеу-
грожающей дозе радиации довольно низкая.

- А насколько показательны итоги об-
следования 130 человек?

- С одной стороны, классические клиниче-
ские исследования обычно включают в себя 
тысячи наблюдений. Поэтому анализ геномов 
130 человек может показаться обывателю 
небольшим числом. Однако в данном случае 
число наблюдений равно не количеству лю-
дей, а количеству нуклеотидов («кирпичиков», 
из которых построена молекула ДНК. - Ред.), 
мутации в которых и оценивали. В геноме 
человека около 3 млрд нуклеотидов, а у 130 
человек в сумме почти 400 млрд. Согласи-
тесь, эксперимент с 400 млрд наблюдений 
выглядит гораздо убедительнее. Кстати, ис-
следователи изучили геномы как детей, рож-
денных сразу после аварии, и тех, которые 
были рождены десятки лет спустя, - отличий 
в уровне опасных мутаций не обнаружено. 
Корректно трактовать данную статью я бы 
предложил так: очевидно, что высокие дозы 
радиации оказывают негативное влияние на 
жизнь человека и могут привести к смерти 
по многим причинам, включая развитие он-
кологических заболеваний спустя много лет 
после облучения. А вот на риск рождения 
детей с наследственными заболеваниями 
облучение родителей до момента зачатия ока-
зывает влияние меньшее, чем многие другие 
факторы, такие, как возраст и образ жизни 
мамы и папы.

Доступно о науке 
в «Передаче данных» Марии 

Бачениной по четвергам 
в 22.00 на Радио «КП»

Так эвакуировали детей из чернобыльской зоны. Фото сделано в 1986 году. Что тут добавить...
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Мария БЕРК

10 лет назад принц Уильям 
женился на девушке 
из среднего класса.

История отношений принца 
Уильяма и Кейт Миддлтон - со-
временная сказка о Золушке. 
Хотя поначалу многие жалели 
ее, предрекая тяжелое будущее.

- Ее всю жизнь буду сравни-
вать с принцессой Дианой, - се-
товал британский журналист 
Эндрю Мортон.

Кейт сделала ставку на детей и 
семью и стала надежным тылом 
для 38-летнего принца Уильяма.

Кэрол Миддлтон вырастила 
из дочерей настоящих прин-
цесс. Хотя происхождения они 
весьма пролетарского: мать - 
стюардесса, отец - пилот British 
Airways. По настоянию матери 
Кейт поступила в престижный 
Сент-Эндрюсский универси-
тет, где получила степень по 
истории искусств. Именно там 
Кейт и познакомилась с буду-
щим супругом. Журналисты 
потом будут утверждать, будто 
Кэрол чуть ли не спланировала 

роман своей дочери 
с наследником пре-
стола.

Но сразу под ве-
нец Кейт не побе-
жала. За 9 лет до 
церемонии пара 
прошла все: друж-
бу, влюбленность, 
ссоры, появление 
бывших, расста-
вания, возобнов-
ление отношений.

Только британ-
цы едва ли по-
верили в светлое 
будущее пары: во 
время интервью Уи-
льям и Кейт дер-
жались холодно, 
едва касаясь друг 
друга. Но таково было распо-
ряжение бабушки, королевы 
Елизаветы II: никаких чувств 
на камеру!

Свадьба Уильяма и Кейт 29 
апреля 2011 года стала леген-
дарной. Ведь последнее торже-
ство такого масштаба отгремело 
на Британских островах 30 лет 
назад, когда женились роди-
тели Уильяма. До сих пор фа-

наты герцогов Кембриджских 
ломают голову, почему Уильям 
и Кейт не обменялись кольца-
ми. Во время венчания Уильям 
надел на палец жене колечко 
из валлийского золота, но сам 
остался не окольцованным! К 
слову, Кейт знала, как достойно 
ответить супругу: она отказа-
лась произносить клятву быть 
послушной женой.

В 2013-м у Уильяма и 
Кейт родился первенец, 
Джордж. А спустя несколь-
ко лет - Шарлотта и Луи. О 
требованиях бабушки забы-
то. Теперь Уильям не стес-
няется на людях обнимать 
жену и детей. И нарушает 
ради них протокол: двум на-
следникам престола запре-
щено находиться на борту 
одного самолета, но семья 
летает вместе.

Уильям и Кейт нередко 
подшучивают друг над дру-
гом. Так, во время визита в 
Австралию супругам пока-
зали стрижку альпаки. Фер-
меры подарили паре клочок 
шерсти.

- Тебе это больше при-
годится, чем мне, - сказа-
ла Кейт, передавая шерсть 
мужу и так намекая на его 
лысину.
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ИГРА ПРЕСТОЛОВ

Только не Чарльз
Уильям - один из самых 

популярных Виндзоров, и 
почти половина подданных 
короны уверены, что стоит 
«пропустить поколение». То 
есть трон после Елизаветы II 
должен унаследовать именно 
Уильям, а не его отец принц 
Чарльз.

Причем чем моложе груп-
па опрошенных, тем меньше 
среди них сторонников сына 
королевы. Самые юные бри-
танцы вообще посадили бы 
на престол принца Гарри, 
младшего брата Уильяма.

Бедняга Чарльз давно стал 
объектом для шуток. А как 

иначе, если ему уже 72, а он 
все в наследниках престола 
ходит? Молодые британцы хо-
тят видеть на троне своего 
ровесника, который говорит 
с ними на одном языке. Они, 
может, и готовы потерпеть 
95-летнюю Елизавету II, с ко-
торой прошла вся их жизнь. 
Но новый пожилой монарх - 
дело другое.

- Нет ничего удивительного 
в том, что принц Уильям ли-
дирует в опросах, - говорит 
редактор раздела новостей 
о королевской семье газеты 
Daily Mirror Расселл Май-
ерс.  - В последнее время 

он набрал немало очков в 
глазах публики на борьбе с 
пандемией. Миллениалы мо-
гут восхищаться активизмом 
Уильяма и Гарри, их прогрес-
сивными взглядами, но им 
стоит помнить, что Чарльз 
сам занимался вопросами 
окружающей среды, когда 
его сыновья еще были малы-
шами. Многие молодые люди 
поддерживают решение Гар-
ри и Меган Маркл покинуть 
королевскую семью и жить 
своей жизнью. Это лишний 
раз подчеркивает пропасть, 
разделяющую поколения. 

Репутация у принца Чарль-
за, мягко говоря, не лучшая. 
Развод с принцессой Диа-
ной, вскоре после которого 

она погибла, ему не забудут 
никогда. Известно, что ко-
ролевская семья нанимала 
лучшие PR-агентства, чтобы 
исправить имидж наследника 
престола. Но нельзя же про-
сто стереть людям память.

- Не важно, что там дума-
ют люди, королем станет 
Чарльз, - уверен исполнитель-
ный директор политической 
организации «Республика» 
Грэм Смит. - Как только 
Елизавета II покинет пре-
стол, вся эта средневеко-
вая система наследования 
столкнется с современными 
британскими реалиями. И я 
уверен, единственный выход 
тут - дать людям право выби-
рать главу государства.

Во время церемонии Уильям был 
в форме ирландской гвардии, 

а Кейт щеголяла в платье 
от Alexander McQueen.

Королева Елизавета II вместе с супругом принцем Филиппом 
и своими правнуками. Трое из них - дети Уильяма и Кейт.
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Спаситель короныСпаситель короны
и его женаи его жена

Негромкая дата

Зрители телеканала 
«Санкт-Петербург» 
выбирают новые 
символы Петербурга
Олег БЕЛОВ

В конкурсе уже 
более двадцати 
номинантов.

18 апреля, в Меж-
дународный день па-
мятников и историче-
ских мест, телеканал 
«Санкт-Петербург» 
объявил старт кон-
курса «Новые сим-
волы Петербурга». В 
течение нескольких 
месяцев жители Се-
верной столицы бу-
дут выбирать новые 
символы города. В их 
число может попасть 
здание, памятник, 
объект транспорт-
ной инфраструктуры, 
парк, сквер - в общем, 
любой объект, откры-
тый, построенный 
или установленный 
в Петербурге с 2000 
года.

Только за первую 
неделю к участию в 
конкурсе было пред-
ложено более двадца-
ти объектов. Назва-
ния своих фаворитов 
жители Петербурга 
присылают как по 
электронной почте на 
адрес symbol@topspb.
tv, так и в коммента-
риях под постами в со-
циальных сетях теле-
канала.

На символ города, 
по мнению петербурж-
цев, претендуют следу-
ющие малые формы: 

 ✓ петербургский ан-
гел скульптора Романа 
Шустрова в Измайлов-
ском саду

 ✓ памятник Довлатову 
на улице Рубинштейна

 ✓ памятник солдату 
Швейку в Купчино

 ✓ бронзовые коты на 
Малой Садовой улице

 ✓ скульптура зайца в 
Петропавловской кре-
пости

 ✓ бронзовый мини-
город в Александров-
ском парке.

Из крупных архитек-

турных объектов: 
 ✓ «Газпром Арена»
 ✓  «Лахта центр» - 

башня Газпрома
 ✓ здание музея «Эрар-

та» 
 ✓ Новая Голландия
 ✓ вантовый мост За-

падного скоростного 
диаметра через Фин-
ский залив

 ✓ здание станции ме-
тро «Горьковская».

Насколько эти фа-
вориты действитель-
но значимы для го-
рода и его жителей? 
Какие еще памятники 
и здания должны во-
йти в список номи-
нантов? Ждем ваших 
предложений по адре-
су symbol@topspb.tv. 
Также вы можете на-
писать свой вариант 
в комментариях под 
постами в социальных 
сетях телеканала.

Напомним, вто-
рым этапом конкурса 
станет онлайн-голо-
сование: с 27 мая по 
27 июня из всех при-
сланных вариантов 
зрители выберут 25 
фаворитов. Третьим, 
заключительным эта-
пом, с 27 июня по 27 
августа, станет опре-
деление победителей. 
Из 25 финалистов пу-
тем интернет-голосо-
вания будут выбраны 
12 самых главных «но-
вых символов Петер-
бурга».

Победители конкур-
са будут объявлены в 
начале сентября на 
фотовыставке, органи-
зованной телеканалом 
«Санкт-Петербург» 
под патронатом гу-
бернатора Северной 
столицы.

Призываем всех 
жителей города, не-
равнодушных к об-
лику Северной столи-
цы, присоединиться к 
акции и внести свою 
лепту в определение 
нового символа Пе-
тербурга.  



Продолжение. 
Начало на < стр. 1.

Военная драма «Девятаев» - о под-
виге легендарного советского летчика, 
совершившего дерзкий побег из фа-
шистского плена на фашистcком бом-
бардировщике, - выходит на большие 
экраны сегодня, 29 апреля. А накануне 
в Москве состоялся светский показ, 
где картину представили режиссер и 
продюсер Тимур Бекмамбетов, испол-
нитель главной роли Павел Прилуч-
ный и сын героя, консультант фильма 
Александр Девятаев.

Гости вечера - Гоша Куценко, Ни-
колай Расторгуев, Екатерина Мциту-
ридзе и другие  - позировали на фоне 
военной техники. И лишь Мирослава 
Карпович обходила прессу стороной, 
чтобы не подбрасывать дровишек в 

топку сплетен о ее романе с Прилуч-
ным: нехорошо оттягивать внимание 
на себя, когда твой парень впервые в 
карьере сыграл такую серьезную роль.

- Михаил Девятаев - реальный че-
ловек, живы его родственники. Мне 
никак нельзя было опозориться, - 
признался репортерам Прилучный. - 
Пришлось много читать, изучать 
хронику. А когда я познакомился с 
Александром Михайловичем, он рас-
сказал мне бытовые мелочи об отце, 
как он говорил, мне стало спокойнее. 
Образ сложился.

Чтобы войти в роль, Прилучному 
пришлось похудеть на 20 кг, ведь в 
немецком концлагере летчик был 
сильно изможден. И крупному арти-
сту зритель попросту не поверил бы.

- В какие-то моменты меня потря-
хивало. Но я жил этим фильмом. Ду-

мал, лишь бы не посрамить, - вспо-
минал Прилучный.

Между тем сын героя уже успел по-
смотреть картину, и, к облегчению 
съемочной группы, она ему понра-
вилась.

- Сначала все казалось очень не-
обычным, потому что у меня в голове 
было свое представление о фильме, - 
рассказал Александр Девятаев. - Пер-
вые минуты я осторожно присматри-
вался, а потом фильм меня забрал, 
поглотил, затронул мои чувства.

Кстати, изначально Павел Прилуч-
ный не должен был играть Девятаева.

- Он пришел на пробы совсем дру-
гой роли - антагониста и друга детства 
главного героя. Но мы посмотрели, 
подумали и решили утвердить Павла 
на роль узника концлагеря. И не про-
гадали: он со своей задачей отлично 
справился, - похвалил актера Тимур 
Бекмамбетов.

Кроме того, Прилучный испол-
нил песню к фильму, а для между-
народной версии трек записал лидер 
Rammstein Тилль Линдеманн.

- Он сам позвонил мне, узнав, над 
каким проектом идет работа, и по-
просил исполнить «Любимый город», 
сказал, что эта песня ему очень близ-
ка. И, надо сказать, спел так глубоко 
и искренне, как я не слышал со вре-
мен Марка Бернеса, - добавил Бек-
мамбетов.

В военной драме не обошлось без 
спецэффектов.

- Почти 30 минут кинокартины дей-
ствие происходит в небе. Традици-
онными способами и максимально 
достоверно это сделать просто невоз-
можно. Но мы нашли решение, ис-
пользовали компьютерную игру War 
Thunder - это симулятор реальной 
боевой техники, включая самолеты 
времен Второй мировой войны, - рас-
крыл секрет фильма продюсер кар-
тины Игорь Угольников.

Подготовила Алена МАРТЫНОВА.

14 Санкт-Петербург
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Поддержать Павла пришла его возлюбленная - 
актриса Мирослава Карпович.

Актер и герой, которого он сыграл. Кстати, 
про подвиг Девятаева в СССР стало широко 

известно после очерка Василия Пескова 
«Побег» в «Комсомольской правде», 

опубликованного 7 февраля 1985 года, - 
читайте его в «КП» в пятницу, 30 апреля. 

Светская хроника

СЮЖЕТ
События разворачиваются летом 1944 

года. Советские войска ведут наступле-
ние, но враг еще очень силен. Лет-

чик-истребитель Михаил Девятаев 
попадает в плен. Ему предстоит 
сделать выбор: вернуться в небо, 
продолжив войну на стороне вра-
га, или отправиться в концлагерь 
на остров Узедом. Отчаянный ас 
Девятаев выбирает третье - побег. 

Но с засекреченного острова, где 
идут испытания немецких крылатых 

ракет, нельзя убежать. Зато можно уле-
теть - на аэродроме стоит 
новейший вражеский 
бомбардировщик с 
«Фау-2», «оружи-
ем возмездия» 
Третьего рейха 
на борту. Так 
Девятаев реша-
ется улететь - и 
совершить не-
вероятный по-
бег…

Сыну летчика 
Александру 

фильм про отца 
пришелся по душе.
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  СОБЫТИЕ

В Петербурге покажут рок-оперу 
«Иисус Христос - суперзвезда»
Екатерина СЕМЕНОВА

Легендарная постановка уже 
более тридцати лет на сцене.

Рок-опера «Иисус Христос - суперзвезда» 
была написана композитором Эндрю Ллойдом 
Уэббером и драматургом Тимом Райсом в 1970 
году. С тех пор она с триумфом шествует по 
миру. В ее основе - Евангелие, а именно период 
от въезда Иисуса в Иерусалим до его распятия 
на Голгофе. 

В России рок-опера впервые была поставлена 
в 1990 году. Несколько лет назад активисты 
пытались запретить ее показ, однако Русская 
православная церковь подчеркнула, что не про-
тив постановки, наоборот: многие люди заинте-

ресовались Евангелием после посещения театра.
Когда: 2 мая.
Где: ДК «Выборгский», улица Комиссара Смир-

нова, 15 (м. «Выборгская»).
Начало: 19.00.
Цена билетов: 1500-2000 рублей.
Категория: 12+

Церковь поддержала спектакль.
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  ЯРМАРКА ТЩЕСЛАВИЯ

Киркоров показал, 
сколько у него денег
Алена МАРТЫНОВА

А Валерий Меладзе 
впал в истерику.

Из-за пандемии премию Муз-ТВ в про-
шлом году пришлось отменить, так что в 
этот раз заветные тарелочки вручат сразу 
за два года. В честь предстоящей премии 
звезды собрались на гала-ужине. Объявили 
полный состав ведущих: премию проведут 
Ксения Собчак, Настя Ивлеева, Алек-
сандр Ревва и Дмитрий Нагиев.

В кулуарах Киркоров рассказывал о 
своей насыщенной личной жизни.

- Она у меня разнообразная, я себе 
ни в чем не отказываю, - признался он и 
вдруг решил похвастать своим клатчем 
от Dolce&Gabbana. - Он стоит, как пара 
«однушек» в Бутове!

Как оказалось, в этом дамском аксес-
суаре певец хранит деньги. Он продемон-
стрировал четыре пятитысячные купюры.

- Привык расплачиваться наличкой. Здесь 
моя средняя сумма на вечер - 20 тысяч 
руб лей. Хватит, чтобы сводить кого-нибудь 
на тайную вечерю. Как раз выбираю себе 
компанию...

В этот момент рядом с поп-королем 
появилась его лучшая подруга Ани Ло-
рак, которая недавно шокировала обще-
ственность намеком на домогательства 
от известного продюсера Константина 
Меладзе в пору становления карьеры. В 
интервью Борису Корчевникову в эфире 
канала «Россия 1» Ани рассказала, как 
2007 году наставник поставил ее перед 
выбором: либо «определенные условия», 
либо «давай, до свидания». Лорак выбрала 
второй путь, о чем ни разу не пожалела.

На тусовке Муз-ТВ был только брат до-
могавшегося  - Валерий. Естественно, 
журналисты окружили его в надежде на 
комментарий. Реакция темпераментного 
артиста, который в свое время, будучи 
женатым, крутил роман со своей подопеч-
ной Альбиной Джанабаевой, оказалась 
бурной. Певец сделал вид, что слышит о 
домогательствах впервые.

- Какой негодяй это придумал?! - исходя 
слюной, накинулся Меладзе на репортеров, 
а затем сбежал от камер, втиснувшись в 
лифт и выкрикивая ругательства.

20 тысяч Филе едва хватает, 
чтобы сходить в ресторан.

«Девятаев»:«Девятаев»:

Чтобы сыграть летчика, Чтобы сыграть летчика, 
Прилучный похудел на 20 килоПрилучный похудел на 20 кило



Кирилл СЕРОВ

Двукратная олимпийская 
чемпионка прокомментирова-
ла победный для нас чемпионат 
Европы в Базеле, рассказала о 
подготовке гимнастов к Олим-
пиаде и о том, как прошли Все-
российские соревнования на при-
зы Светланы Хоркиной.

«ЭТО ИХ ПРОБЛЕМЫ»
- Светлана, сейчас все об-

суждают не только успех на-
ших гимнастов на чемпионате 
Европы, но и новый закрытый 
костюм, в котором выступала 
немецкая гимнастка Сара Восс 
(на нижнем фото). Она заявила, 
что, когда у нее началось по-
ловое созревание, выступать 
в открытом купальнике стало 
неудобно. Как вы к этому от-
носитесь?

- Я смотрела на наших де-
вочек, которые выступали 
на чемпионате в красивых 
купальниках, я их всех по-
здравляю и надеюсь, что мы 
сохраним победную форму 
и завоюем на Олимпийских 
играх такое же количество ме-
далей. А все остальное меня 
мало волнует. Гимнастика ис-
покон веков, сколько я себя 
помню, была представлена в 
прекрасных костюмах, удоб-
ных, безопасных, и мне при-
ятно смотреть.

- Но ведь такая борьба против 
сексуализации женского спорта 
может привести к новым тен-
денциям, когда все гимнастки 
станут выступать в комбине-
зонах…

- Пусть нас касаются только 
те тенденции, которые будут 
направлены на популяриза-
цию гимнастики, чтобы залы 
были заполнены до отказа. А 
те, кто чего выдумывает, - ну 
пусть это будет их самое слож-
ное упражнение или элемент. 
Это их проблемы, а мы будем 
другим заниматься.

«А ТЕПЕРЬ - 
ПАХАТЬ, ПАХАТЬ…»

- Наши гимнасты на чемпио-
нате Европы победили в команд-
ном зачете, завоевав 5 золотых 
медалей. Но на Олимпиаде бу-
дут другие соперники.

- Я здесь соглашусь, что чем-
пионат Европы - это не Олим-
пийские игры и даже не чем-
пионат мира, но все же такое 
выступление нам придает уве-
ренности в своих силах. Теперь 
можно продолжить подготовку 

к Играм с хорошим настрое-
нием и учетом тех недочетов, 
которые наверняка были.

- А когда начнутся сборы пе-
ред Олимпиадой?

- Вот сейчас немножко, на-
верное, ребята передохнут - и 
все, и снова в бой, и снова за-
кроются на базе на Круглом 
озере, и будут пахать, пахать, 

пахать..
- Кто наши главные со-

перники в Токио?
- У нас, у девочек, в пер-

вую очередь это будут аме-
риканки, сборная КНР. Не 
стоит сбрасывать со счета и 
хозяев, японцев. Ну и еще 
какая-то темная лошадка 
может появиться. Но вместе 
с тем очень хочу надеяться 
на то, что нашим девчонкам, 
кто уже выступал на Олим-
пийских играх, как Ангели-
на Мельникова, поможет и 
юное поколение.

- Получается, что за этот 
ковидный год успели подрасти 
новые спортсмены?

- Совершенно верно. Мно-
гие не выдержали, терпежа, 
может, не хватило, но другим 
пандемия дала шанс, навер-
ное, повзрослеть и встать в ря-
ды команды. Как это сделала 
15-летняя Виктория Листуно-
ва, которая только что стала 
абсолютной чемпионкой Ев-
ропы. Живая кровь, молодень-
кая, она будет будоражить ста-
ренькую, будет подстегивать 
более опытных гимнасток не 
расслабляться. Так что будем 
знакомиться с новыми девоч-
ками и болеть за них.

«СПАСИБО ТРЕНЕРАМ 
И СПОРТСМЕНАМ»

- Светлана, как прошел еже-
годный турнир на призы Светла-
ны Хоркиной на вашей родине, 
в Белгороде? В прошлом году 
он был смазан из-за пандемии…

- Да, в прошлом году мы 
провели его в усеченном со-
ставе, зато в этом наши ре-
гионы привезли огромное 
количество детей, чему я 
безумно рада. Конечно, пан-

демия прошлась по всем, и я 
хочу сказать спасибо специ-
алистам и тренерам, всем тем, 
кто продолжал работать в та-
ких непростых условиях. И 
ребятам, которые не бросали 
тренировки и теперь показали 
отличный результат.

- Сколько лет вашему турни-
ру?

- Он прошел уже в 22-й раз. 
Мы проводим его с 1999 года, 
и свернуть с пути мы не можем.

15Cанкт-Петербург
www.kp.ru
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МНЕ 70 ЛЕТ, ИЗ НИХ БОЛЕЕ 45 ПОМОГАЮ ЛЮДЯМ.
РЕЗУЛЬТАТ ГАРАНТИРОВАН
ОТКРОЮ магический треугольник любви. отвороты. привороты.
СНИМУ даже самую застарелую порчу, родовое проклятие, негатив.
РАСКРОЮ порочный круг неудач, безденежья и других бед.
ВОЗВРАТ ваших любимых. устранение соперниц (соперников).
УБЕРУ венец безбрачия и одиночества, возраст не имеет значения.
ЗАГОВОРЮ грыжу, пьющих, гулящих, мужское бессилие, слабость,
бездетность мужскую и женскую. (можно по фото на расстоянии)
ВЫЛИВАЮ ВОСКОМ страх, испуг, и многое другое.
СТАВЛЮ сильную защиту, нерушимый купол на семью, любовь.
ДЕЛАЮ УСТАНОВКУ на бизнес, удачу в работе, учебе и другое.
ГАДАЮ. карты, воск, кофе, по руке и воде.
ИСПРАВЛЮ ОШИБКИ других магов.
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ТО, ЧТО 
ДЕЛАЮ Я,

НЕ ДЕЛАЕТ 
НИ ОДИН 
МАСТЕР!

8-981-161-90-69
8-967-340-59-29

ОДНА ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ  МАГОВ В РОССИИ

8-965-059-78-744

ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ ЦЕЛИТЕЛЕЙ ТРЕТЬЕГО ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ!ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ ЦЕЛИТЕЛЕЙ ТРЕТЬЕГО ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ!
РУ С С К А Я ,  Б ОЛ Ь Ш О Й  О П Ы Т  РА Б О Т Ы ,РУ С С К А Я ,  Б ОЛ Ь Ш О Й  О П Ы Т  РА Б О Т Ы ,
В Е Д У  П Р И Е М  В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г Е .В Е Д У  П Р И Е М  В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г Е .

ЗАЖИГАЮ иерусалимские свечи.
ПОМОГАЮ в трудных ситуациях любой сложности.
СНИМУ порчу. проклятие, венец безбрачия.
Отвороты, привороты. Могущественная 
коррекция ауры, очищение кармы, 
оккультная диагностика.
ИЗБАВЛЮ от всякого недуга, заговариваю 
грыжу,  пьющих,  бездетность мужскую и
женскую, кожные заболевания, мужское 
бесплодие (можно по фото и на расстоянии).
ИЗБАВЛЮ от безбрачия и одиночества.
СТАВЛЮ нерушимый купол на 
любовь, зеркальную защиту на 
семью, бизнес и ваших близких.
УКРЕПЛЮ семейный брак.
ГАДАЮ на картах, воде, воске, по руке.
Пенсионерам прием бесплатно.

ПОТОМСТВЕННАЯ ПРОВИДИЦА

18+
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Магия. Астрология. Гадания. Строительство. Ремонт.
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Магия. Астрология. Гадания.

Если вы не нашли «Комсомолку» 

в ближайшем киоске, звоните по телефону

т. (812) 458-90-71

Уважаемые читатели!

ВСЕ САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ В СЕТИ НА KP.RUВСЕ САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ В СЕТИ НА KP.RU
twitter.com/kppitervk.com/kppiter 

РЕМОНТ КВАРТИРЫ ИЛИ КОМНАТЫ
ОБОИ, ПОТОЛОК, ПОЛ, С/У

Работаю сам: т. +7 921 946 78 26 Реклама
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Светлана Хоркина 
в прекрасной форме.
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 Виктория 
Листунова 
для многих 

неожиданно 
стала 

чемпионкой 
Европы

 в многоборье.

Результаты
На чемпионате Европы по спор-

тивной гимнастике в Базеле (Швей-
цария) сборная России победила в 
общекомандном зачете, завоевав 
12 медалей.

«Золото» России принесли 
Никита Нагорный (многоборье и 
вольные), Давид Белявский 
(перекладина), Виктория Ли-
стунова (многоборье) и Анге-
лина Мельникова (брусья). 
«Серебро»  - Нагорный (конь, 
кольца), Белявский (многоборье 
и брусья), Мельникова (много-
борье и вольные) и Владислава 
Уразова (брусья), «бронзу» - 
Мельникова (опорный прыжок).
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Немка Сара 
Восс стесняется 

выступать 
в открытом 
купальнике.

Светлана ХОРКИНА: 

Листунова подстегивает 
опытных гимнасток

Спорт



Санкт-Петербург  +1…+2 +8…+10  

Великий Новгород  +1…+4 +6…+7

Петрозаводск  0…+1 +7…+8 

Псков  0…+3 +7…+8 

Прогноз погоды на завтра, 30 апреля

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 753 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 40%
Ветер
северный
2 м/с
Восход - 04.59
Закат - 20.52

Луна в третьей 
четверти

ночью днем

Весь архив 
анекдотов
от «КП» -
на kp.ru
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На диване с «Комсомолкой»

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ доставку

качество печатина

на статьи
для публикации

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Россия
www.kp.ru
29.04.202116

   СУДОКУ

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, 
но так, чтобы в любой строке по горизонтали и 
по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух оди-
наковых цифр. Желаем удачи!
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   АНЕКДОТЫ 
В НОМЕРБУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Ольга ФРОЛОВА, стилист:
- Легкий и весенний образ очень идет 

нашей сегодняшней героине! Однотонность 
рубашки и брюк хорошо разбавляют 

массивные черные ботинки. 
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Ольга ФРОЛОВА, стилист:
Легкий и весенний образ очень идет

Оюна ДАШИНИМАЕВА, 
Улан-Удэ:

- Учусь в Сибирском федеральном 
университете в институте нефти и газа. 
Занимаюсь танцами и играю на гитаре. 

Вторая «вице-мисс Азия - Сибирь - 2020».
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Лайфхак для молодой 
 пары. Получив зарплату, 
возьмите половину денег 
и выбросьте в окно. Ес-
ли вам понравится, зна-
чит, вы готовы заводить 
детей.


- Ищем на работу от-

ветственного человека.
- Возьмите меня. На 

прошлой работе, что бы 
ни происходило, отве-
чать всегда почему-то 
приходилось мне!..


Вчера внезапно отклю-

чили свет. Два часа об-
щался с семьей. Оказыва-
ется, неплохие люди!


- Олечка, может, 150 

грамм коньячку, для 
храбрости?

- Не надо, я сюда уже 
храбрая пришла.


Еще более лицемерным, 

чем реклама безалкоголь-
ного пива, является рекла-
ма зубной пасты людьми 
с фарфоровыми зубами.


А помните, в 2010 го-

ду главной новостью на 
всех телеканалах была 
акула-людоед в Египте. 
Золотое было время…
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